
З А К О Н О Д А Т Е Л Ь Н О Е  С О Б Р А Н И Е  
И Р К У Т С К О Й  О Б Л А С Т И

С Т Е Н О Г Р А М М А
8-й сессии Законодательного Собрания Иркутской области

21 февраля 2024 года г. Иркутск

Часть 1 заседания. Дата: 21.02.2024 Время: 10:01:23 -  11:43:09 

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 40 
1. Алдаров К.Р. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 

области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркут
ской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
заместитель председателя комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Зако
нодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области

14. Кокошникова А.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
15. Крыжановская Е.Л. заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской

этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, инфор
мационной политике и связям с общественными объединениями За
конодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

2. Алексеев А.Л.
3. Баляскин С.А.
4. Бессонов А.П.
5. Ведерников А.В.
6. Вепрев А.А.
7. Гомбоев С.Г.

8. Гудков А.С.
9. Демин Э.Ю.

10. Дикусарова Н.И.

11. Духовников А.М.

12. Егорова Л.И.
13. Козлов Ю.А.

16. Кудрявцева Г.Ф.

17. Лаутин А.Ю.

18. Лобков А.В.

19. Малышев А.А.
20. Молостова Т.Н.
21. Мясников Д.А.

22. Новиков М.А.
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23.
24.
25.
26.

27.
28.

29.

30.
31.

32.

33.

34.
35.

36.
37.

38.
39.

40.

Новокрещенов В.А. 
Нохоев П.И. 
Обухов А.В. 
Перетолчин В.В.

Петров М.М. 
Побойкин В.Л.

Попов О.Н.

Распутин А.В. 
Ружников Д.О.

Сагдеев Т.Р.

Саломатов Ф.С.

Сарсенбаев Е.С. 
Смагин В.П.

Сумароков П.И. 
Труфанов Н.С.

Ус В.Г.
Франтенко С.С.

Ягодзинский Д.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законодательно
го Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической политике 
Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Со
брания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по собственности и экономиче
ской политике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Зако
нодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Со
брания Иркутской области
заместитель председателя комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 5
1. Боровиков А.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Девочкин М.Е. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Зенкин Е.Ю. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
4. Красноштанов А.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
5. Литвинов Д.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашенных: 18
1. Басов М.В.

2. Бороденко В.П.

3. Буянов Р.В.

4. Быргазова М.А.
5. Дмитриев И.В.
6. Исаканова Л.Е.
7. Коротких А.А.

начальник правового управления Законодательного Собрания Ир
кутской области
руководитель службы по охране и использованию объектов живот
ного мира Иркутской области - главный государственный охотни
чий инспектор Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в За
конодательном Собрании Иркутской области 
министр имущественных отношений Иркутской области 
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
заместитель прокурора Иркутской области
председатель Иркутского областного объединения организаций
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8. Леныпина И.В.

9. Макаров Я.И.
10. Макушенко Е.А.
11. МахтинаЮ.Б.
12. Найденова Е.М.
13. Родионов В.А.

14. Семёнов П.Ю.

15. Семенова С.Н.
16. Степанова О.А.

17. Филиппова О.Н.

18. Халиулин А.Р.

профсоюзов
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
мэр муниципального образования «Усть-Илимский район» 
Байкальский межрегиональный природоохранный прокурор 
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
руководитель агентства по туризму Иркутской области 
министр социального развития, опеки и попечительства Иркутской 
области
руководитель агентства по обеспечению деятельности мировых су
дей Иркутской области
Уполномоченный по правам человека в Иркутской области 
руководитель службы потребительского рынка и лицензирования 
Иркутской области
заместитель начальника управления Министерства юстиции Рос
сийской Федерации по Иркутской области 
руководитель службы по тарифам Иркутской области

О ФОРМИРОВАНИИ РАБОЧИХ ОРГАНОВ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:01:23. Речь 3 мин 58 сек

Прошу всех зарегистрироваться. Уважаемые депутаты, прошу об
ратить внимание на экран: из 45 депутатов присутствует... Все зарегистри
ровались? Присутствует 39 депутатов. Кворум имеется. Сегодня в заседа
нии принимают участие: Байкальский межрегиональный природоохран
ный прокурор Макушенко Елена Александровна, заместитель прокурора 
Иркутской области Исаканова Любовь Евгеньевна, председатель Избира
тельной комиссии Иркутской области Дмитриев Илья Владимирович, за
меститель начальника Управления Министерства юстиции Российской 
Федерации по Иркутской области Филиппова Оксана Николаевна, предсе
датель Контрольно-счетной палаты Иркутской области Махтина Юлия 
Борисовна, Уполномоченный по правам человека в Иркутской области 
Семенова Светлана Николаевна, полномочный представитель Губернатора 
Иркутской области в Законодательном Собрании Буянов Роман Викторо
вич, мэры муниципальных образований, президент Союза «Торгово- 
промышленной палаты Восточной Сибири» Соболь Алексей Иванович, 
председатель Иркутского областного объединения организации профсою
зов Коротких Александр Александрович. Кворум для работы имеется. 8-я 
сессия Законодательного Собрания Иркутской области объявляется от
крытой.

(Депутаты поют Гимн Российской Федерации).

Для ведения заседания необходимо избрать рабочие органы. Секре
тариат предлагается избрать в количестве трех человек. Будут ли другие 
предложения? Прошу проголосовать за данный количественный состав.

РЕШИЛИ: Избрать секретариат в составе трех человек

ГОЛОСОВА- Время: 10:05:21
з



ЛИ:
(п.0/1)

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/2)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:05:21. Речь 0 мин 21 сек

Решение принято. Персонально: Егорова Лариса Игоревна, Распу
тин Алексей Владимирович, Алексеев Александр Лаврентьевич. Будут ли 
другие предложения по кандидатурам? Предлагается голосовать за список 
кандидатов в целом.

Избрать названные кандидатуры в состав секретариата 
Время: 10:05:42
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  39. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/3)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:05:42. Речь 0 мин 21 сек

Решение принято. Прошу секретариат занять свои места. Счетную 
комиссию предлагается избрать в количестве трех человек. Будут ли дру
гие предложения? Кто за данный количественный состав, прошу проголо
совать.

Избрать счетную комиссию в составе трех человек 
Время: 10:06:03
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 19
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА-

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:06:03. Речь 0 мин 22 сек

Решение принято. Персонально: Новокрещенов Вячеслав Алексан
дрович, Кокошникова Антонина Владимировна, Сумароков Павел Ильич. 
Будут ли другие предложения по кандидатурам? Предлагается голосовать 
за список кандидатов в целом. Прошу вас.

Избрать названные кандидатуры в состав счетной комиссии
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Время: 10:06:25
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:06:25. Речь 9 мин 50 сек

Решение принято. Рабочие органы избраны.
Уважаемые коллеги, прежде чем приступить к обсуждению проекта 

повестки, выполним нашу... (Лариса Игоревна, видите, как энергетика у 
вас. Наверное, там, нет? А карточку взяли с собой? Ну, разберитесь, пока 
мы награждаем, что случилось).

МЕДВЕДЕВ С.М.
За значительный вклад в развитие здравоохранения в Иркутской 

области Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской обла
сти награждается Корнилов Денис Николаевич - заведующий микрохирур
гическим отделением - врач-хирург государственного бюджетного учре
ждения здравоохранения Иркутской ордена «Знак Почета» областной кли
нической больницы. (Аплодисменты).

За значительный вклад в развитие образования и науки в Иркутской 
области награждается Бычков Артур Викторович - директор Иркутского 
института (филиала) федерального государственного бюджетного образо
вательного учреждения высшего образования «Всероссийский государ
ственный университет юстиции». (Аплодисменты).

БЫЧКОВ А.В.
В первую очередь хотелось бы, конечно, сказать: служу России! И, 

уважаемые депутаты, уважаемые коллеги, уважаемые друзья, большое 
спасибо за оценку моего скромного вклада в развитие образования. Спаси
бо, буду стараться и дальше не уронить честь. Спасибо. (Аплодисменты).

За значительный вклад в развитие здравоохранения в Иркутской 
области награждается Патрушева Татьяна Иннокентьевна - врач-педиатр 
отделения организации медицинской помощи несовершеннолетним в об
разовательных организациях областного государственного бюджетного 
учреждения здравоохранения «Слюдянская районная больница». (Апло
дисменты).

ПАТРУШЕВА Т.И.
Служу России 46 лет врачом. (Аплодисменты).

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо.
Уважаемые коллеги, в начале февраля состоялась поездка депута

тов в зону проведения специальной военной операции. Мы передали воен
нослужащим два автомобиля ГАЗ, отправленные Иркутской областной 
станцией скорой помощи. Вот тут важно, чтобы прозвучало это - Иркут
ская областная станция отдала свои старые скорые помощи, которые там

ЛИ:
(п.0/4)
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тоже нужны. А также медикаменты, индивидуальные перевязочные набо
ры, окопные свечи, генераторы, адресные посылки и многое другое. Но 
тут надо заметить, что мы у нескольких общественных организаций, по
могли им с доставкой груза. Например, Совет ветеранов органов государ
ственной безопасности тоже участвовал. Сейчас я, может быть, все не 
назову. Народный фронт участвовал. Но тут просто поименована только 
станция скорой помощи, а на самом деле это был сборный... такая сборная 
партия. И хотелось бы, конечно, всех тут поименовать, но особо мне при
ятно выразить благодарность аппарату, который в отличие от депутатов 
принял более активное участие, ну и нескольким депутатам, которые от
кликнулись на нашу просьбу по сбору средств. И особенно откликнулся на 
этот призыв наш коллега, который празднует сегодня свой день рождения, 
Сарсенбаев Евгений Сейтович. Поэтому позвольте всех депутатов, кто 
участвовал, и особенно нашего именинника, поблагодарить. Ну, а вас, Ев
гений Сейтович, поздравить с днем рождения и пожелать вам здоровья, 
счастья, благополучия. (Аплодисменты). С днем рождения вас.

Ну и короткий видеоролик о нашей поездке в качестве отчетного 
перед вами. Пожалуйста.

(Транслируется видеоролик).

Спасибо за ролик, спасибо Елене Малышкиной. Спасибо, коллеги. 
Спасибо еще раз депутатам, которые участвовали, спасибо депутатам, ко
торые постоянно вместе с мэрами, с Губернатором, с общественниками- 
волонтерами вот. Ну и также мы знаем, что и депутаты Законодательного 
Собрания часто принимают участие в этих гуманитарных конвоях. Поэто
му будем планировать очередную поездку и приглашаю депутатов активно 
в этом участвовать, в том числе и с помощью, в помощи по сбору средств.

Так, переходим к рассмотрению проекта повестки.

О ПРОЕКТЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:15. Речь 0 мин 9 сек

Проект повестки был рассмотрен на заседании коллегии. Предла
гаю принять проект повестки сессии за основу. Есть ли... Голосуем.

РЕШИЛИ: Принять проект повестки за основу

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/5)

Время: 10:16:24
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:25. Речь 0 мин 22 сек
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Решение принято.
Есть ли дополнения, замечания, предложения? Пожалуйста, Лаутин 

Александр Юрьевич. Извините, Буянов Роман Викторович. Первый нажал 
представитель Губернатора.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:16:47. Речь 0 мин 28 сек

Уважаемый Александр Викторович, предложение по вопросу № 16 
повестки заседания: осуществить замену докладчика. Вместо Ситникова 
Руслана Леонидовича докладчиком поставить Найденову Евгению Михай
ловну - руководителя агентства по туризму Иркутской области. Руслан 
Леонидович при этом будет присутствовать в зале и готов будет отвечать 
на поступающие вопросы. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:15. Речь 0 мин 12 сек

Вот хитрый и умный Руслан Леонидович, он нам именинницу в до
кладчики определил. Ну, хорошо. Коллеги, предложение Романа Викторо
вича Буянова выносится на голосование. Прошу вас.

ГОЛОСОВА- Утвердить поправку к повестке 
ЛИ: Время: 10:17:27
(п.0/6) Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  37. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:27. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято, согласились. Пожалуйста, Александр Юрьевич 
Лаутин.

ЛАУТИН А.Ю. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законода
тельного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:17:44. Речь 0 мин 29 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. Прошу снять с рассмотрения 8-й 
сессии вопрос 10 «Проект закона Иркутской области № ПЗ-1300 «О внесе
нии изменений в Закон Иркутской области «О реализации отдельных по
ложений главы 3.3 Налогового кодекса Российской Федерации» в связи с 
необходимостью одновременного внесения изменений в Закон «Об инве
стиционной политике Иркутской области». В настоящий момент такой за
конопроект в Законодательное Собрание внесен. Спасибо.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/7)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/8)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:13. Речь 0 мин 8 сек 

Так, голосуем предложение Лаутина Александра Юрьевича.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:18:22
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  38. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:22. Речь 0 мин 15 сек

Решение принято. Пожалуйста, Лобков Артем Валентинович, ваше 
предложение.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:18:37. Речь 0 мин 20 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. Прошу включить в повестку сес
сии рассмотрение вопроса: "Проект постановления "Об Экспертном совете 
по вопросам демографического развития на территории Иркутской обла
сти при Законодательном Собрании Иркутской области" после 21 вопроса. 
Вопрос на комитете рассмотрен, готов к рассмотрению на сессии.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:57. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо, Артем Валентинович. Так, голосуем предложение предсе
дателя комитета.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:19:03
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:19:03. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято. Предлагаю голосовать за утверждение повестки
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дня 8-й сессии с учетом изменений и дополнений в целом. Пожалуйста.

Принять повестку в целом 
Время: 10:19:23
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  37. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:19:23. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято. Повестка сессии утверждена, начинаем работу. 

ПРОЕКТ ПОВЕСТКИ ДНЯ:

1. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской 
области».

2. Проект постановления «О назначении на должность заместителя председателя 
Контрольно-счетной палаты Иркутской области».

3. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1304 «Об упразднении поселков Кедро
вый и Ковинский Усть-Илимского района Иркутской области и о внесении изменений в 
отдельные законы Иркутской области» (первое чтение).

4. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1306 «Об упразднении отдельных насе
ленных пунктов Иркутской области и о внесении изменений в отдельные законы Иркут
ской области» (первое чтение).

5. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1303 «О внесении изменений в прило
жение к Закону Иркутской области «О создании судебных участков и должностей миро
вых судей Иркутской области» (первое чтение).

6. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1324 «О преобразовании всех поселе
ний, входящих в состав Усть-Илимского муниципального района Иркутской области, пу
тем их объединения» (первое чтение).

7. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1298 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об обеспечении оказания юридической помощи в Иркутской обла
сти» (второе чтение).

8. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1291 «О внесении изменений в отдель
ные законы Иркутской области» (второе чтение).

9. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1307 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об отдельных вопросах в сфере охоты, сохранения охотничьих ре
сурсов и среды их обитания в Иркутской области» (первое чтение).

10. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1300 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О реализации отдельных положений главы 3.3 Налогового кодекса 
Российской Федерации» (первое чтение).

11. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1311 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об отдельных мерах социальной поддержки детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, в Иркутской области» (первое чтение).

12. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1299 «Об установлении дополнитель
ного ограничения розничной продажи алкогольной продукции при оказании услуг обще

ГОЛОСОВА-
ЛИ:
(п.0/9)

ВЫСТУПИЛИ:
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ственного питания в объектах общественного питания, расположенных в многоквартир
ных домах и (или) на прилегающих к ним территориях, на территории Иркутской обла
сти» (первое чтение).

13. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1312 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О приватизации областного государственного имущества» (первое 
чтение).

14. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1308 «О внесении изменений в статьи 
4 и 8 Закона Иркутской области «Об областной государственной поддержке туризма и ту
ристской деятельности в Иркутской области» (первое чтение).

15. Проект закона Иркутской области № ПЗ-787 «О признании утратившими силу 
отдельных законов Иркутской области и отдельных положений законов Иркутской обла
сти, а также о внесении изменений в статью 2 Закона Иркутской области «О льготных та
рифах в сфере водоснабжения и водоотведения» (первое чтение).

16. Депутатский час «Развитие туризма в муниципальных образованиях Иркутской 
области».

17. Проект постановления «О ежегодном докладе о деятельности Уполномоченно
го по правам человека в Иркутской области».

18. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1316 «О внесении изменения в часть 4 
статьи 22 Закона Иркутской области «О государственных должностях Иркутской обла
сти» (первое чтение).

19. Проект постановления «Об утверждении Положения о порядке и размерах воз
мещения расходов, связанных со служебными командировками лиц, замещающих госу
дарственные должности Иркутской области в Законодательном Собрании Иркутской об
ласти».

20. Проект постановления «О внесении изменений в пункт 8 Положения о транс
портном обеспечении деятельности Законодательного Собрания Иркутской области».

21. Проект постановления «О рекомендациях, выработанных на Правительствен
ном часе «О проблемах и перспективах организации летней оздоровительной кампании 
2024 года».

22. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области».

23. Об обращении Законодательного Собрания Иркутской области в Министерство 
науки и высшего образования Российской Федерации о поддержке ходатайства Ученого 
совета ФГБОУ ВО «Байкальский государственный университет» о присвоении данному 
университету имени Михаила Михайловича Сперанского.

ПОВЕСТКА ДНЯ ЗАСЕДАНИЯ:

1. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской 
области».

2. Проект постановления «О назначении на должность заместителя председателя 
Контрольно-счетной палаты Иркутской области».

3. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1304 «Об упразднении поселков Кедро
вый и Ковинский Усть-Илимского района Иркутской области и о внесении изменений в 
отдельные законы Иркутской области» (первое чтение).

4. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1306 «Об упразднении отдельных насе
ленных пунктов Иркутской области и о внесении изменений в отдельные законы Иркут
ской области» (первое чтение).

5. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1303 «О внесении изменений в прило
жение к Закону Иркутской области «О создании судебных участков и должностей миро
вых судей Иркутской области» (первое чтение).

6. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1324 «О преобразовании всех поселе

10



ний, входящих в состав Усть-Илимского муниципального района Иркутской области, пу
тем их объединения» (первое чтение).

7. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1298 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об обеспечении оказания юридической помощи в Иркутской обла
сти» (второе чтение).

8. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1291 «О внесении изменений в отдель
ные законы Иркутской области» (второе чтение).

9. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1307 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об отдельных вопросах в сфере охоты, сохранения охотничьих ре
сурсов и среды их обитания в Иркутской области» (первое чтение).

11. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1311 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об отдельных мерах социальной поддержки детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, в Иркутской области» (первое чтение).

12. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1299 «Об установлении дополнитель
ного ограничения розничной продажи алкогольной продукции при оказании услуг обще
ственного питания в объектах общественного питания, расположенных в многоквартир
ных домах и (или) на прилегающих к ним территориях, на территории Иркутской обла
сти» (первое чтение).

13. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1312 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О приватизации областного государственного имущества» (первое 
чтение).

14. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1308 «О внесении изменений в статьи 
4 и 8 Закона Иркутской области «Об областной государственной поддержке туризма и ту
ристской деятельности в Иркутской области» (первое чтение).

15. Проект закона Иркутской области № ПЗ-787 «О признании утратившими силу 
отдельных законов Иркутской области и отдельных положений законов Иркутской обла
сти, а также о внесении изменений в статью 2 Закона Иркутской области «О льготных та
рифах в сфере водоснабжения и водоотведения» (первое чтение).

16. Депутатский час «Развитие туризма в муниципальных образованиях Иркутской 
области».

17. Проект постановления «О ежегодном докладе о деятельности Уполномоченно
го по правам человека в Иркутской области».

18. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1316 «О внесении изменения в часть 4 
статьи 22 Закона Иркутской области «О государственных должностях Иркутской обла
сти» (первое чтение).

19. Проект постановления «Об утверждении Положения о порядке и размерах воз
мещения расходов, связанных со служебными командировками лиц, замещающих госу
дарственные должности Иркутской области в Законодательном Собрании Иркутской об
ласти».

20. Проект постановления «О внесении изменений в пункт 8 Положения о транс
портном обеспечении деятельности Законодательного Собрания Иркутской области».

21. Проект постановления «О рекомендациях, выработанных на Правительствен
ном часе «О проблемах и перспективах организации летней оздоровительной кампании 
2024 года».

24. Проект постановления «Об Экспертном совете по вопросам демографического 
развития на территории Иркутской области при Законодательном Собрании Иркутской 
области».

22. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области».

23. Об обращении Законодательного Собрания Иркутской области в Министерство 
науки и высшего образования Российской Федерации о поддержке ходатайства Ученого
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совета ФГБОУ ВО «Байкальский государственный университет» о присвоении данному 
университету имени Михаила Михайловича Сперанского.

1. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТИ МИРОВЫХ СУ
ДЕЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:19:40. Речь 0 мин 13 сек

Вопрос № 1: проект постановления «O' назначении на должности 
мировых судей в Иркутской области». Пожалуйста, Перетолчин Виталий 
Владимирович - председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении. Прошу вас на 
трибуну.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:19:54. Речь 0 мин 28 сек

Уважаемые коллеги, на заседании комитета рассмотрены представ
ления председателя Иркутского областного суда о назначении на должно
сти мировых судей Иркутской области. Комитет рекомендует Законода
тельному Собранию назначить на должность мирового судьи Иркутской 
области на срок полномочий 3 года Ермакову Наталью Петровну (судеб
ный участок № 81 Слюдянского района Иркутской области). Прошу под
держать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:22. Речь 0 мин 14 сек

Вопросы Наталье Петровне? Вопросов нет. Выступления? Голосуем 
по предложенной кандидатуре.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Ермакову 
Н.П.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 1/10)

Время: 10:20:36
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:37. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.
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ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:20:50. Речь 0 мин 18 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию назначить на 
должность мирового судьи Иркутской области без ограничения срока пол
номочий Чекалкину Татьяну Олеговну (судебный участок № 42 Централь
ного района г. Братска Иркутской области). Прошу поддержать решение 
комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:21:08. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, вопросы Татьяне Олеговне. Вопросов нет. Выступле
ния? Голосуем.

ГОЛОСОВА- Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Чекалкину 
ЛИ: Т.О.
(п.1/11) Время: 10:21:15

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:21:15. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:21:28. Речь 0 мин 17 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию назначить на 
должность мирового судьи Иркутской области без ограничения срока пол
номочий Шарханову Евгению Баировну (судебный участок № 107 Усть- 
Удинского района Иркутской области). Прошу поддержать решение коми
тета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:21:45. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, вопросы Евгении Баировне. Вопросов нет. Выступле
ния? Голосуем по предложенной кандидатуре.
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Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Шахранову 
Е.Б.
Время: 10:21:56
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:21:56. Речь 0 мин 48 сек

Решение принято. Уважаемые судьи, от имени депутатов Законода
тельного Собрания поздравляю вас с назначением. (Мы все, закончили, 
да? (Не слышно). По судьям, да. Все). Поздравляю вас с назначением от 
имени депутатов Законодательного Собрания. Вы профессионалы своего 
дела, знаете, как важна и ответственна ваша работа. Будьте непредвзяты и 
справедливы в своей деятельности на благо жителей Иркутской области. 
Поздравляем вас. (Аплодисменты).

2. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТЬ ЗАМЕСТИТЕЛЯ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КОНТРОЛЬНО-СЧЕТНОЙ ПАЛАТЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:22:44. Речь 0 мин 4 сек

Вопрос № 2: проект постановления «О назначении на должность 
заместителя председателя Контрольно-счетной палаты Иркутской обла
сти». Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:22:48. Речь 0 мин 55 сек

Уважаемые коллеги, в Законодательное Собрание Иркутской обла
сти комитетом по законодательству о государственном строительстве об
ласти и местном самоуправлении в установленном порядке было внесено 
предложение о кандидатуре Корень Ксении Сергеевны на должность заме
стителя председателя Контрольно-счетной палаты Иркутской области. 
Комитету кандидатуру Ксении Сергеевны предложила председатель Кон
трольно-счетной палаты Иркутской области Юлия Борисовна Махтина. 
Ксенией Сергеевной представлены в соответствии с Регламентом все не
обходимые документы, которые были рассмотрены на заседании комитета. 
Комитетом было принято решение об отсутствии обстоятельств, препят
ствующих назначению на должность заместителя председателя Контроль
но-счетной палаты Иркутской области, и о внесении предложения о кан
дидатуре Корень Ксении Сергеевны на должность заместителя председа
теля Контрольно-счетной палаты Иркутской области на рассмотрение За
конодательного Собрания. Прошу поддержать кандидатуру Ксении Серге-
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евны.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:23:43. Речь 0 мин 27 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику? Вопросы Ксении Сергеевне? 
Выступления? Голосуем. Так, ставлю на голосование вопрос о назначении 
Корень Ксении Сергеевны заместителем председателя Контрольно
счетной палаты Иркутской области с 22 февраля 2024 года. Пожалуйста, 
голосуем.

ПОСТ АНО- Назначить заместителем председателя Контрольно-счетной палаты Иркут-
ВИЛИ: ской области Корень К.С.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.2/13)

Время: 10:24:10
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:10. Речь 0 мин 54 сек

Решение принято. Уважаемая Ксения Сергеевна, позвольте от име
ни депутатов Законодательного Собрания поздравить вас с назначением на 
этот высокий пост. Пусть ваш опыт, умелый подход к делу, четкое испол
нение ваших обязанностей помогут делу развития Иркутской области и 
грамотному функционированию Контрольно-счетной палаты. Поэтому по
здравляем вас с назначением. Давайте (аплодисменты).

3. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1304 «ОБ УПРАЗДНЕНИИ ПО
СЕЛКОВ КЕДРОВЫЙ И КОВИНСКИЙ УСТЬ-ИЛИМСКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ И О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:25:04. Речь 0 мин 18 сек

Вопрос № 3: проект закона Иркутской области «Об упразднении 
поселков Кедровый и Ковинский (куда ударение ставить? КовИнский) 
Усть-Илимского района Иркутской области и о внесении изменений в от
дельные законы Иркутской области». Докладывает Буянов Роман Викто
рович - полномочный представитель Губернатора.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:25:23. Речь 0 мин 56 сек
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

Уважаемые депутаты, вашему вниманию представлен проект зако
на Иркутской области, суть которого содержится в его наименовании. За
конопроектом предлагается упразднить два населенных пункта, а именно 
поселок Кедровый и поселок Ковинский, находящиеся на территории 
Усть-Илимского района Иркутской области. Постоянно проживающее 
население, а также граждане, обладающие избирательным правом на дан
ных... в данных населенных пунктах, отсутствуют. Оснований для восста
новления их в ближайшее время также не имеется. Жилая застройка, сель
скохозяйственные, промышленные, строительные, транспортные, а также 
иные организации на территории данных населенных пунктов отсутству
ют. Объекты недвижимости, муниципальные объекты транспортной ин
фраструктуры, объекты коммунальной инфраструктуры на территории 
данных поселков отсутствуют. Спасибо за внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:19. Речь 0 мин 26 сек

Вопросы к докладчику? Выступления? Голосуем: принять проект 
закона в первом чтении и рассмотреть его в окончательном чтении на дан
ном заседании после проведения лингвистической экспертизы. Пожалуй
ста. Позиция профильного комитета. Пожалуйста. А что руку не поднима
ет, Виталий Владимирович? Ну, видит же, что...

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:26:45. Речь 0 мин 21 сек

Понятно, Александр Викторович, будем поднимать в следующий 
раз. Позиция комитета: проект закона...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Подсказывать надо руководителю, поправлять.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В.
Проект закона рассмотрели, все необходимые заключения имеются, 

рекомендуем принять проект закона в первом чтении и рассмотреть в 
окончательном после проведения лингвистической экспертизы. Прошу 
поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:27:06. Речь 0 мин 12 сек

Позиция профильного комитета прозвучала. Принять закон, при
нять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончательном 
чтении на данном заседании после проведения лингвистической эксперти
зы. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы
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ГОЛОСОВА- Время: 10:27:18
ЛИ: Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
(п.3/14) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:27:18. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Принять 
Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписания и об
народования.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ли: ния и обнародования
(п.3/15) Время: 10:27:38

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:27:38. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято.

4. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1306 «ОБ УПРАЗДНЕНИИ ОТ
ДЕЛЬНЫХ НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТОВ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕ
НИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:27:52. Речь 0 мин 8 сек

Вопрос № 4: проект закона Иркутской области «Об упразднении 
отдельных населенных пунктов Иркутской области и о внесении измене
ний в отдельные законы Иркутской области». Пожалуйста, Роман Викто
рович.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:28:00. Речь 0 мин 48 сек

Данным законопроектом предлагается упразднить два населенных 
пункта, а именно деревню Белые Ключи Черемховского района Иркутской 
области и участок Варяг, находящийся на территории Нижнеудинского
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.4/16)

ВЫСТУПИЛИ:

района Иркутской области. Постоянно проживающее население, а также 
граждане, обладающие избирательным правом, на территории данных 
населенных пунктов отсутствуют. Жилая застройка, сельскохозяйствен
ные, промышленные, строительные и иные организации, а также перспек
тивные месторождения, недвижимое имущество как физических, так и 
юридических лиц, объекты недвижимости, объекты коммунальной, транс
портной инфраструктуры на территории данных населенных пунктов от
сутствуют. Прошу поддержать данный законопроект. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:28:49. Речь 0 мин 10 сек

Вопросы к докладчику? Позиция профильного комитета, пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:28:58. Речь 0 мин 15 сек

Уважаемые коллеги, проект закона рассмотрен на заседании коми
тета. Все необходимые заключения поступили. Рекомендуем принять про
ект закона в первом чтении и рассмотреть в окончательном чтении после 
проведения лингвистической экспертизы. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:13. Речь 0 мин 10 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть 
его в окончательном чтении на данном заседании после проведения линг
вистической экспертизы.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 10:29:23
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:23. Речь 0 мин 23 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Принять 
Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписания и об
народования. Пожалуйста.
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Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 10:29:46
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:46. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято.

5. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1303 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ПРИЛОЖЕНИЕ К ЗАКОНУ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О СОЗДАНИИ СУ
ДЕБНЫХ УЧАСТКОВ И ДОЛЖНОСТЕЙ МИРОВЫХ СУДЕЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛА
СТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:01. Речь 0 мин 17 сек

Вопрос № 5: проект закона Иркутской «О внесении изменений в 
приложение к Закону Иркутской области «О создании судебных участков 
и должностей мировых судей Иркутской области». Докладывает Семенов 
Петр Юрьевич - руководитель агентства по обеспечению деятельности 
мировых судей. Пожалуйста.

СЕМЁНОВ П.Ю. -  руководитель агентства по обеспечению деятельности 
мировых судей Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:30:18. Речь 1 мин 9 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые депу
таты. Вашему вниманию представляется проект закона Иркутской области 
«О внесении изменений в приложение к Закону Иркутской области «О со
здании судебных участков и должностей мировых судей Иркутской обла
сти». Проект закона внесен с целью уточнения границ судебных участков 
мировых судей Иркутской области с учетом численности населения на 
каждом судебном участке и показателей судебной нагрузки. Дополняется 
описание территорий судебных участков мировых судей домами, улицами, 
переулками, иными объектами, прежде не включенными в границы судеб
ных участков либо вновь образованными. Так, в описании территорий су
дебных участков Октябрьского, Куйбышевского, Свердловского и Ленин
ского районов города Иркутска, Братского и Заларинского районов, города 
Тулуна и Тулунского района, города Усолье-Сибирское и Усольского рай
она внесены изменения согласно предложениям председателей районных и 
городских судов Иркутской области и согласованные с главами муници
пальных образований указанных территорий. Закон прошел... Законопро
ект прошел необходимые согласования, замечаний нет. Прошу поддержать 
законопроект. Доклад окончил. Спасибо.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.4/17)

ВЫСТУПИЛИ:
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.5/18)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.5/19)

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:27. Речь 0 мин 9 сек

Пожалуйста, вопросы? Выступления? Присаживайтесь, пожалуй
ста, Петр Юрьевич. Позиция профильного комитета - Перетолчин Виталий 
Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:31:36. Речь 0 мин 15 сек

Уважаемые коллеги, проект закона рассмотрен на заседании коми
тета, все заключения у нас имеются. Рекомендуем принять указанный про
ект закона в первом чтении и рассмотреть в окончательном чтении после 
проведения лингвистической экспертизы. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:51. Речь 0 мин 13 сек

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окон
чательном чтении на данном заседании после проведения лингвистической 
экспертизы. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 10:32:03
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:32:04. Речь 0 мин 21 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Принять 
Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписания и об
народования. Пожалуйста.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 10:32:25
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
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За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:32:25. Речь 0 мин 14 сек

Решение принято.

6. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1324 «О ПРЕОБРАЗОВАНИИ 
ВСЕХ ПОСЕЛЕНИЙ, ВХОДЯЩИХ В СОСТАВ УСТЬ-ИЛИМСКОГО МУНИЦИ
ПАЛЬНОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ПУТЕМ ИХ ОБЪЕДИНЕНИЯ» 
(ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:32:39. Речь 0 мин 36 сек

Вопрос № 6: проект закона Иркутской области «О преобразовании 
всех поселений, входящих в состав Усть-Илимского муниципального рай
она Иркутской области, путем их объединения», (законодательная инициа
тива мэра муниципального образования «Усть-Илимский район»). На три
буну приглашаю Макарова Якова Ивановича - мэра муниципального обра
зования «Усть-Илимский район». Пожалуйста, Яков Иванович.

МАКАРОВ Я.И. -  мэр муниципального образования «Усть-Илимский 
район»

ДОКЛАД: Время: 10:33:14. Речь 2 мин 44 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые депу
таты. Представляю вашему вниманию проект закона Иркутской области 
«О преобразовании всех поселений, входящих в состав Усть-Илимского 
муниципального района Иркутской области, путем их объединения». На 
территории Усть-Илимского района образовано семь сельских поселений 
и одно городское поселение. Предлагаемый проект закона предусматрива
ет объединение всех поселений, входящих в состав Усть-Илимского райо
на, создание вновь образованного муниципального образования, наделяе
мого статусом муниципального округа. Инициатива объединения муници
пальных образований Усть-Илимского района в Усть-Илимский муници
пальный округ оформлено решением Думы Усть-Илимского района в но
ябре прошлого года. Затем во всех поселениях Усть-Илимского района в 
декабре прошлого года проведены публичные слушания по вопросу пре
образования муниципальных образований, где получено согласие населе
ния предложенным преобразованиям. На заседаниях дум всех поселений 
Усть-Илимского района и Думы Усть-Илимского района, состоявшихся 
также в декабре прошлого года, приняты решения о выражении предста
вительными органами согласия населения на объединение муниципальных 
образований и создание Усть-Илимского муниципального округа. Преду
смотренное проектом закона преобразование является основанием для до
срочного прекращения полномочий представительных органов и глав му
ниципальных образований. При переходе в округ вместо администрации 
района будет администрация округа, а вместо администраций поселений
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территориальные отделы, возглавляемые начальниками территориальных 
отделов. Депутатов сельских поселений не будет. Населенные пункты, 
входящие в состав муниципального округа, останутся в том же статусе, 
что и сейчас. Убежден, что преобразование муниципального округа, учи
тывая высокую дотационность поселений, передача поселениями своих 
полномочий на уровень районов позволит повысить эффективность орга
нов местного самоуправления, укрепит финансовую основу их деятельно
сти посредством объединения имеющихся ресурсов в целях эффективного 
развития территорий. Думаю, что переход в муниципальный округ упро
стит все отношения с поселениями и даст возможность по-другому орга
низовать работу. Кроме того, такая структура управления и четкая верти
каль власти поможет избежать проблем в реализации всех проектов, в том 
числе и нацпроектов. У нас расширятся возможности по участию в раз
личных государственных программах. Проект закона прошел все необхо
димые согласования, все замечания учтены, внесены в итоговый вариант, 
который представлен вашему вниманию. Прошу поддержать инициативу. 
Если есть какие-то вопросы, готов ответить.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:35:59. Речь 0 мин 8 сек

Пожалуйста, вопросы. Обухов Анатолий Васильевич.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 10:36:07. Речь 0 мин 37 сек

Спасибо. Яков Иванович, на профильном комитете мы с вами по
спорили по этому вопросу. Вот вы сейчас докладывали, что, если мы при
мем этот законопроект, то получим развитие территории. Но только что 
мы в предыдущих вопросах ликвидировали, вернее, упразднили два насе
ленных пункта в вашем районе. И как будут тогда развиваться территории, 
если мы этот законопроект примем, ликвидируем депутатов местных, как 
институт власти, и у нас главы не будут избираться?

МАКАРОВ Я.И. -  мэр муниципального образования «Усть-Илимский 
район»

ОТВЕТ: Время: 10:36:45. Речь 1 мин 19 сек

Объяснял я на комитете, повторюсь, наверное, еще раз, что мы к 
этому вопросу подошли естественным путем. То есть мы взяли те полно
мочия, которые исполняли главы, например, да, это полномочия по ЖКХ, 
мы уже 8 лет исполняем это полномочие полностью. Сегодня создано му
ниципальное предприятие, которое выполняет это полномочие. Почему он 
тоже создан? Это тоже пришли естественным путем. Потому что те пред
приятия, которые там работали, они не смогли выполнять эти функции в 
связи с экономическими, значит, ну, неэффективными, значит... То есть 
экономика ЖКХ, вы все знаете, что это самое сложное, спорный вопрос в 
сфере, значит, территорий районов, поэтому мы пришли к этому есте
ственным путем. И, соответственно, те полномочия, которые необходимо 
исполнять депутатам, возьмут депутаты районные, которые будут созданы 
во вновь избранном округе. Что даже при выборе депутатов, мы в этом го
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ду выбирали 175 депутатов, я вам скажу, что это был непростой вопрос, 
что нужно было найти даже этих людей, чтобы их выбрать на первый уро
вень. Мы приходим к этому естественным путем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:38:03. Речь 0 мин 14 сек

Пожалуйста, вопросы еще, коллеги. Вопросов больше нет. Приса
живайтесь, пожалуйста, Яков Иванович, спасибо. Выступление - Обухов 
Анатолий Васильевич, пожалуйста.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:38:17. Речь 0 мин 34 сек

Негативно я отношусь к таким тенденциям, когда объединяют все в 
один, в одно муниципальное образование. Хотелось бы видеть еще, хотя 
бы по ВКС, глав этих муниципальных образований. Да, приложены к нам 
итоги сходов, мнение населения, но все же хотелось бы знать, что думают 
по этому сами главы, чтобы им можно было задавать вопросы хотя бы на 
комитетах или на сессии.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:38:52. Речь 0 мин 10 сек

Виталий Владимирович, прокомментируйте, что по процедуре 
предусматривается, определенные в том числе, и там с думами. Мы думы 
уже... Прокомментируйте.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:39:01. Речь 1 мин 41 сек

Да, конечно.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Чтобы член комитета по госстроительству там понимал процедуры.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В.
Уважаемый Анатолий Васильевич, уважаемые коллеги, ну как, 

наверное, как депутат от территории выскажусь и как руководитель коми
тета, на котором мы рассматривали с вами данный вопрос. Процедура, ко
торая вот предусматривает объединение, она у нас вся на сегодняшний 
день соблюдена, и вы все могли ознакомиться с материалами дела, вот с 
материалами этого проекта закона. Вы... Ну, мы все видели и смотрели, 
что процедура публичных слушаний, она абсолютно проведена, там все 
подписи имеются. Главы и депутаты представительных органов муници
пальных образований первого уровня также поддержали это решение. По
этому, я думаю, что здесь сложно не сомневаться в поддержке той инициа
тивы, которую представил нам сегодня Яков Иванович. Как депутат от
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.6/20)

территории скажу, что к этому вопросу мы шли не один год. То есть вся 
процедура была проведена за 2 месяца, достаточно быстро, но подготовка 
к этой процедуре, разъяснительная работа с населением, с главами и с де
путатами, ну, она, наверное, шла даже не один избирательный цикл. 10 лет 
назад уже понимали необходимость этого, но пришли спустя 10 лет к то
му, что инициатива была поддержана единогласно: и населением, и депу
татами, и главами, которые в последующем будут назначены, уже будут 
неизбираемыми, а будут назначаемыми. И все главы, которые на сего
дняшний день осуществляют полномочия, будут назначены на должность 
руководителей отделов. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:40:42. Речь 0 мин 45 сек

Спасибо, Виталий Владимирович. Уважаемый Анатолий Василье
вич, на ваши риторические вопросы риторические ответы. Если бы у нас 
развитие территорий способствовало количеству депутатов, то мы бы их 
увеличили в 10, а может быть, и в 100 раз. К сожалению, прямой зависи
мости между этим не существует, а она, как правило, еще и обратно про
порциональна. Поэтому мэру, а главное, жителям Усть-Илимского района 
виднее, как организовывать свою жизнь на территории, поэтому депутатам 
Законодательного Собрания ну, остается только лишь поддержать инициа
тиву с мест. Ставлю на...

Позиция профильного комитета, пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:41:27. Речь 0 мин 26 сек

Уважаемые коллеги, проект закона на заседании комитета рассмот
рен, необходимые заключения все имеются. Рекомендуем принять проект 
закона в первом чтении и продолжить работу для рассмотрения во втором 
чтении, так как нам необходимо будет внести поправки в связи с тем, что 
предыдущим решением мы ликвидировали поселки Ковинский и Кедро
вый. Их надо будет исключить из проекта закона.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:41:54. Речь 0 мин 11 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить 
работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во втором чтении. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 10:42:05
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа
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Для решения: 23
За -  34. Против -  3. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:42:05. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято. Предельный срок направления поправок -19 марта.

7. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1298 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОБЕСПЕЧЕНИИ ОКАЗАНИЯ ЮРИДИЧЕ
СКОЙ ПОМОЩИ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:42:23. Речь 0 мин 10 сек

Вопрос № 7: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в Закон Иркутской области «Об обеспечении оказания юридической 
помощи в Иркутской области», второе чтение. Пожалуйста, Перетолчин 
Виталий Владимирович. Можно с места.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:42:34. Речь 0 мин 23 сек

Уважаемые коллеги, на заседании комитета рассмотрены поправки, 
поступившие к проекту закона, они носят юридико-технический характер. 
Сформирована таблица одобренных поправок. Рекомендуем принять про
ект закона с учетом таблицы одобренных поправок во втором (оконча
тельном) чтении и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования и подписания. Прошу под держать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:42:56. Речь 0 мин 9 сек 

Пожалуйста, вопросы? Голосуем: принять таблицу одобренных поправок.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.7/21)

Принять таблицу одобренных поправок 

Время: 10:43:06
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  2. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:43:06. Речь 0 мин 14 сек

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.7/22)

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Иркут
ской области для подписания и обнародования. Пожалуйста.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 10:43:19
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:43:19. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.

8. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1291 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ПОСТАНО-

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:43:36. Речь 0 мин 5 сек

Вопрос № 8: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в отдельные законы Иркутской области», второе чтение. Пожалуй
ста, Перетолчин Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:43:41. Речь 0 мин 24 сек

Уважаемые коллеги, здесь также на заседании комитета были рас
смотрены поправки, поступившие к проекту закона, они носят юридико- 
технический характер. Сформирована таблица одобренных поправок. Ре
комендуем принять проект закона с учетом таблицы одобренных поправок 
во втором (окончательном) чтении и направить Губернатору Иркутской 
области для подписания и обнародования. Прошу поддержать решение 
комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:44:05. Речь 0 мин 8 сек

Пожалуйста, вопросы? Голосуем таблицу одобренных поправок. 
Прошу вас.

Принять таблицу одобренных поправок
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ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.8/23)

Время: 10:44:13
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.8/24)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:44:13. Речь 0 мин 15 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Иркут
ской области для подписания и обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 10:44:27
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:44:28. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.

9. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1307 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ В СФЕРЕ ОХО
ТЫ, СОХРАНЕНИЯ ОХОТНИЧЬИХ РЕСУРСОВ И СРЕДЫ ИХ ОБИТАНИЯ В ИР
КУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:44:43. Речь 0 мин 27 сек

Вопрос № 9: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в Закон Иркутской области «Об отдельных вопросах в сфере охоты, 
сохранения охотничьих ресурсов и среды их обитания в Иркутской обла
сти». Докладывает Бороденко Валентин Петрович - руководитель службы 
по охране и использованию объектов животного мира - главный государ
ственный охотничий инспектор Иркутской области. Пожалуйста, Вален
тин Петрович.

БОРОДЕНКО В.П. -  руководитель службы по охране и использованию 
объектов животного мира Иркутской области - главный государственный 
охотничий инспектор Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:45:11. Речь 7 мин 47 сек 
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Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты Законо
дательного Собрания Иркутской области, проект закона подготовлен 
службой по охране и использованию объектов животного мира Иркутской 
области с целью приведения Закона Иркутской области от 18 июня 2010 
года № 46 "Об отдельных вопросах в сфере охоты, сохранения охотничьих 
ресурсов и сфер их обитания в Иркутской области" в соответствии с тре
бованием федерального и регионального законодательства. Подготовка 
данного законопроекта обусловлена следующим. Первое. Проектом закона 
предлагается в соответствии с Законом Иркутской области от 7 июля 2015 
года № 57 "Об общественном контроле в Иркутской области" наделить 
полномочием по образованию общественного совета в сфере охоты, со
хранения охотничьих ресурсов и среды их обитания уполномоченный ор
ган исполнительной власти области, каковым является служба. Основной 
целью совета будет являться коллективная выработка рекомендаций, обес
печивающих принятие оптимальных решений по реализации государ
ственной политики в области охоты и охраны охотничьих ресурсов. Таким 
образом, предлагается статью 9 Закона Иркутской области № 46 "Полно
мочия уполномоченного органа исполнительной власти области" допол
нить пунктом 12.5 следующего содержания: вправе образовать обществен
ный совет в сфере охоты, сохранения охотничьих ресурсов и среды их 
обитания.

Второе. Проектом закона предлагается часть 2 статьи 13 областного 
закона об охоте, наделяющую общественные объединения правом осу
ществления общественного охотничьего контроля, и главу 6, регламенти
рующую осуществление общественного охотничьего контроля, признать 
утратившими силу.

Данные изменения обусловлены следующим. Федеральный закон 
от 10 января 2002 года № 7 «Об охране окружающей среды» в редакции от 
20 марта 21 года предусматривал осуществление общественного контроля 
в области охраны окружающей среды общественного экологического кон
троля общественными инспекторами по охране окружающей среды, в том 
числе и в области охотничьего надзора и надзора в области охраны, вос
производства и использования объектов животного мира и среды их оби
тания. Федеральным законом от 11 июня 21 года № 170 «О внесении изме
нений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» в связи 
с принятием Федерального закона «О государственном контроле (надзоре) 
и муниципальном контроле в Российской Федерации» внесены изменения 
в Федеральный закон № 7, изложив статью 65 в новой редакции, согласно 
которой государственный экологический контроль (надзор) осуществляет
ся посредством федерального государственного экологического контроля 
(надзора) и регионального государственного экологического контроля 
(надзора).

Таким образом, деятельность общественных инспекторов по охране 
окружающей среды, общественный экологический контроль не распро
страняется на сферы охотничьего надзора и надзора в области охраны, 
воспроизводства и использования объектов животного мира и среды их 
обитания, так как отсутствует правовое регулирование в части организа
ции общественного охотничьего контроля с учетом позиции департамента 
государственной политики и регулирования в сфере охотничьего хозяй
ства Министерства природных ресурсов Российской Федерации в части 
нецелесообразности создания института общественных охотничьих ин
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спекторов в рамках поручения, исполнения поручения Президента Россий
ской Федерации от 20 июня 2011 года, от 16 марта 2012 года, проектом за
кона предлагается признать часть 2 статьи 13 и главу 6 утратившими силу.

Третье. Проектом закона предлагается внести изменения в пункт 1 
части 2 статьи 15 Закона № 46 с целью уточнения перечня документов, ко
торый должен иметь охотник. В действующей редакции пункт 1 части 2 
статьи 15 Закона № 46 регламентирует обязанность охотника иметь при 
себе на охоте разрешение на добычу охотничьих ресурсов, договор об ока
зании услуг в сфере охотничьего хозяйства в случае осуществления охоты 
в закрепленных охотничьих угодьях, разрешение на хранение и ношение 
оружия. Федеральным законом № 305 внесены изменения в части переда
чи охотничьего оружия во временное пользование гражданам Российской 
Федерации и иностранным гражданам для целей осуществления охоты. 
Так, данным Федеральным законом регламентируется, что юридические 
лица и индивидуальные предприниматели, осуществляющие виды дея
тельности сферы охотничьего хозяйства, а также граждане России, явля
ющиеся собственниками охотничьего оружия и патронов к нему, вправе 
передавать имеющиеся у них на законных основаниях охотничье оружие и 
патроны к нему в целях охоты гражданам России, имеющим охотничий 
билет, и одно из следующих разрешений, выданных Росгвардией.

Первое. Разрешение на ношение и использование охотничьего ору
жия.

Второе. Разрешение на хранение оружия.
Третье. Разрешение на хранение и ношение оружия.
Четвертое. Разрешение на хранение и использование оружия.
Также данным Федеральным законом регламентировано, что юри

дическое лицо или индивидуальный предприниматель, осуществляющий 
виды деятельности сферы охотничьего хозяйства, заключившее с ино
странным гражданином договор об оказании ему услуг в сфере охотничье
го хозяйства и получившее в Росгвардии разрешение на передачу этому 
иностранному гражданину охотничьего оружия для ношения и использо
вания в целях охоты, вправе передавать ему имеющееся у таких юридиче
ского лица или индивидуального предпринимателя на законных основани
ях охотничье оружие и патроны к нему в целях охоты.

Четвертое. Проектом закона предлагается в части 1 статьи 16 слова 
"или юридическими лицами" исключить в связи со следующим: Федераль
ным законом от 24 июля 2009 года № 209 «Об охоте и о сохранении охот
ничьих ресурсов и о внесении изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» установлено, что разрешение на добычу 
охотничьих ресурсов - это документ, удостоверяющий право на добычу 
охотничьих ресурсов. Так, разрешение на добычу охотничьих ресурсов 
выдается физическому лицу, сведения о котором содержатся в государ
ственном охотхозяйственном реестре, или иностранному гражданину, 
временно пребывающему в Российской Федерации и заключившему дого
вор об оказании услуг в сфере охотничьего хозяйства, а также приравнен
ному работнику юридического лица или индивидуального предпринима
теля, выполняющему обязанности, связанные с осуществлением охоты и 
сохранением охотничьих ресурсов на основании трудового или граждан
ско-правового договора. Юридическим лицам и индивидуальным пред
принимателям, заключившим охотхозяйственные соглашения, по их заяв
кам органами государственной власти предоставляются бланки разреше
ний на добычу охотничьих ресурсов для последующей выдачи таких раз-
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решений охотникам, осуществляющим охоту на территории закрепленных 
охотничьих угодий. Вместе с тем в части 1 статьи 29 Федерального закона 
№ 209 установлено, что разрешения на добычу охотничьих ресурсов вы
даются охотникам и юридическим лицам, у которых возникло право на 
добычу охотничьих ресурсов в соответствии с настоящим Федеральным 
законом. В связи с этим Федеральным законом № 11... Внесены изменения 
в Федеральный закон № 209 в части признания утратившей силу нормы, 
предусматривающей выдачу разрешения на добычу охотничьих ресурсов 
юридическим лицам. Спасибо за внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:52:58. Речь 0 мин 10 сек

Спасибо, Валентин Петрович. Пожалуйста, коллеги, вопросы? Саг
деев Тимур Ринатович, ваш вопрос.

САГДЕЕВ Т.Р. -  председатель комиссии по контрольной деятельности За
конодательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 10:53:08. Речь 0 мин 28 сек

Добрый день уважаемый Александр Викторович, Валентин Петро
вич, коллеги. Общественные инспектора, ну, мы будем об институте об
щественных инспекторов, насколько я понял из вашего доклада, они смо
гут работать только в общедоступных угодьях или... в том числе закреп
ленных, у которых заключены соглашения, и сможем мы тогда осуществ
лять эту работу в Тофаларии, в труднодоступной местности, чтобы уси
лить работу государственных инспекторов?

БОРОДЕНКО В.П. -  руководитель службы по охране и использованию 
объектов животного мира Иркутской области - главный государственный 
охотничий инспектор Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:53:36. Речь 0 мин 48 сек

Этот вопрос поднимали местные жители, когда мы вместе с вами 
были вот на территории Тофаларии, непосредственно на сельском сходе в 
селе Алыгджер, когда, ну... Что вот этот общественный контроль в сфере 
охотничьего хозяйства, он, ну, местные жители просили, чтобы у них эти 
полномочия были. Но вместе с тем, как мы видим, федеральным законода
тельством данные полномочия, они устранены в связи вот с внесенными 
изменениями в федеральный закон о контроле и надзоре. Сейчас это право, 
оно устранено. То есть на территории общедоступных угодий контрольно
надзорные полномочия осуществляют - это специальный уполномоченный 
орган, то есть служба по охране, использованию объектов животного мира, 
а на закрепленных охотугодьях - это производственные охотничьи инспек
тора, штатные сотрудники, охотпользователи.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:54:24. Речь 0 мин 4 сек

Пожалуйста, Сумароков Павел Ильич.
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СУМАРОКОВ П.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 10:54:28. Речь 0 мин 38 сек

Валентин Петрович, вопрос к вам. Значит, общественные организа
ции не несут бюджетные нагрузки, и я, честно говоря, плохо понимаю, ка
кая цель и роль в исключении данной формы контроля общественными 
организациями, инспекторами за объектами животного мира. Какая целе
сообразность? Никакой бюджетной нагрузки. Чем больше будет людей 
стоять на охране объектов животного мира, тем тайга и животные будут 
лучше, в лучшем состоянии, в целостности этих объектов.

БОРОДЕНКО В.П. -  руководитель службы по охране и использованию 
объектов животного мира Иркутской области - главный государственный 
охотничий инспектор Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:55:06. Речь 0 мин 38 сек

Необходимость принятия решения в том числе было продиктовано 
все-таки обеспечением безопасности вот тех же инспекторов обществен
ного контроля. Мы все прекрасно знаем, что охотники, ну, все вооружен
ные лица, а общественный контроль... Бывают ситуации, и это конфликт
ные, ну, возможность конфликтной ситуации. А когда люди неподготов
ленные - общественники, за исключением как вот производственные охот
ники, (непонятно) инспектора или госинспектора, ну, не дай Бог, и может 
быть, происходить и несчастный случай. Я думаю, что это в том числе и 
сыграло эту роль.

СУМАРОКОВ П.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 10:55:44. Речь 0 мин 11 сек

...Мою кандидатуру в качестве кандидата в общественный совет 
при вашей службе по охране животного мира.

БОРОДЕНКО В.П. -  руководитель службы по охране и использованию 
объектов животного мира Иркутской области - главный государственный 
охотничий инспектор Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:55:54. Речь 0 мин 19 сек

Хочу доложить, что у нас общественный совет уже создан в соот
ветствии с теми требованиями, которые установлены, из представителей в 
том числе Общественной палаты, коренных малочисленных народов, севе- 
ро... Будут если какие-то изменения, мы обязательно ваше предложение 
учтем.

СУМАРОКОВ П.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 10:56:13. Речь 0 мин 12 сек

...Собрание рассмотреть дополнительное включение моей кандида
туры. Ну, если ваш совет примет решение в отказе, ну, что ж так (непонят
но).
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БОРОДЕНКО В.П.
Хорошо.

СУМАРОКОВ П.И.
Хорошо?

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:56:25. Речь 0 мин 53 сек

Давайте дадим протокольное поручение комитету по законодатель
ству о том, чтобы мы вообще как-то упорядочили взаимодействие между 
исполнительным органом и законодательным о включении кандидатур. 
Внести соответствующие изменения в какой-то там нужный закон, 125-й, я 
не знаю, чтобы в установленном порядке запрашивали кандидатуры в За
конодательном Собрании. Запишите это протокольное поручение, чтобы 
это было урегулировано. Не вот там, сейчас вспомнили, ну включим. Ну, 
что за одолжение? И формирование должно быть в установленном порядке 
обращения в законодательный орган. Мы решаем, предлагаем кандидату
ры, а то и не вспоминают уже.

Коллеги? Пожалуйста, Труфанов Николай Степанович. Сейчас всех 
охотников и проявим.

ТРУФАНОВ Н.С. -  заместитель председателя комитета по бюджету, цено
образованию, финансово-экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 10:57:19. Речь 0 мин 34 сек

Валентин Петрович, у нас вчера была встреча в Качугском районе в 
том числе, вот там два инспектора штатных, они не справляются чисто фи
зически, и говорят, очень большое количество получают лицензий, выхо
дят на охоту люди, уже которые превращают охоту в профессиональную 
свою деятельность по добыче зверя. Будут ли увеличены инспектора? 
Слушая вас, так как вы сейчас выбираете общественников, либо какая-то 
другая форма, чтобы каким-то образом нам отреагировать на заявления тех 
жителей, которые обращаются к нам по этому вопросу?

БОРОДЕНКО В.П. -  руководитель службы по охране и использованию 
объектов животного мира Иркутской области - главный государственный 
охотничий инспектор Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:57:53. Речь 3 мин 1 сек

Это проблема общая Иркутской области. У нас 89 штатных единиц, 
из них 81 - государственный гражданский служащий. На территории 32 
административных районов у нас дислоцируется 51 государственный 
охотничий инспектор. Конечно, это 1,4 на территорию, так как территории 
у нас объемные, в том числе и территория Качугского района, что два гос
ударственных инспектора, конечно... Ну, сказать слова не справляются, 
наверное, это не совсем правильно. Более того... Конечно. Более того, ну, в 
свое время было поручение Президента Российской Федерации о рассмот
рении вопроса (это на уровне Министерства природных ресурсов Россий
ской Федерации) о финансировании не менее 3 государственных инспек
торов на территории муниципального района. Вместе с тем вот объем фи-
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нансирования по линии федерального бюджета по тем расчетам, которые... 
это 18%. Мы обращались и в Министерство природных ресурсов, и в Ми
нистерство финансов Российской Федерации по возможности увеличения. 
Ответ получили, что те объемы субсидий, которые выделяются на мини
стерства, они в равнозначной пропорции делятся на все субъекты Россий
ской Федерации. К сожалению, такая проблема. И мы, образно, из феде
рального бюджета получаем 30 млн руб., а из иркутского, из областного 
бюджета -110 млн руб., за которые, конечно, это большое спасибо, потому 
что, ну, Иркутская область - это большой, самодостаточный регион. Но 
вместе с тем, и как показывает практика, этого недостаточно. И вот даже 
вот Качугский район, ну, браконьерский район, мы прекрасно понимаем, 
и, к сожалению, сегодня те браконьерские охоты и добычи мяса, которые 
реализации сегодня, с учетом того, что сегодня это тепловизоры пошли, 
высокопроходимая техника, мы усилили контроль и надзор в части 
направления материалов в правоохранительные органы. Значительно и 
возросло количество возбужденных уголовных дел. Вот вы знаете, 19 ко
суль в Качуге задержали, Тойота Лэнд Крузер, идут следственные дей
ствия. Конечно, недостаточно, согласен с вами, надо этот вопрос решать. 
По материально-техническому обеспечению тоже, по форменному обмун
дированию... Ну, я вот, знаете, шучу: говорю, нашим госинспекторам еще 
красную акулу сейчас навязать, как тем партизанам, чтобы нас узнавали. 
Вчера я перед министром Трофимовой поднимал в том числе и этот во
прос. Да, мы приобрели в прошлом году на 700 000 рублей - это повсе
дневное обмундирование. Но нам же нужно еще и полевое обмундирова
ние. Зимы, вы сами, вот Качугский район - 47°! А техника какая? Мы же 
видим сегодня вот. Ну, у нас УАЗик, как говорится, стандартная машина, 
ее дорабатывать надо. Вопросов есть, и я, просто пользуясь случаем, про
шу вашей поддержки и понимания. Я думаю, что, в принципе, эти задачи 
решаемые. По большому счету это не такие большие деньги, но те цели и 
задачи, которые стоят в том числе и перед сотрудниками, службами и про
изводственными охотничьими инспекторами, они...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:00:54. Речь 0 мин 7 сек

Галина Федоровна Кудрявцева, пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 11:01:01. Речь 0 мин 35 сек

Все-таки я, Валентин Петрович, сейчас задам вам вопрос, потому 
что я только что вернулась с Ольхонского района. Мы все знаем, что там 
есть национальный парк, и, бывая на территориях в отдаленных деревнях, 
я видела, услышала проблему жителей, проживающих там. Сегодня там 
очень много стай волков, и это угроза не только, так скажем, животным, то 
есть коровам и лошадям, допустим, но и людям. Каким образом решается 
этот вопрос и ситуация очень серьезная?

БОРОДЕНКО В.П. -  руководитель службы по охране и использованию
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объектов животного мира Иркутской области - главный государственный 
охотничий инспектор Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 11:01:36. Речь 1 мин 52 сек

Я повторюсь, что мы с вами разговаривали перед сессией. Смотри
те, значит, ну, скажем так, в начале 2000-х численность волка у нас была в 
пределах 4000. Сегодня мы насчитываем уже в пределах 7000 особей. Ну с 
чем это связано?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Приюты пора создавать.

БОРОДЕНКО В.П.
До 2005 года, значит, вот, кстати, на территории города Ангарска, 

значит создавался так называемый химический препарат препарат (непо
нятно) ацетата бария, которым пользовались, значит, ну, которым травили 
волков. После был запрет введен. А вообще сама форма добыча волков - 
это требует больших затрат на ГСМ, объезд больших территорий и высо
коквалифицированные кадры, которых, к сожалению, у нас сегодня недо
статочно. Вместе с тем начали практиковать вот практику европейской ча
сти регионов. Раньше у нас в Сибири это как-то, знаете, было не принято, 
это охота с флажками. Образно наши охотники раскусили вот эту, ну, ме
тодику. И сегодня территории вот Боханского района, Куйтунского, Зала- 
ринского, Тулунского района, значит, в общем-то довольно эффективно. В 
прошлом году на территории Куйтунского района добыли 53 волка. Это 
достаточно большая численность.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Валентин Петрович, сегодня это не относится к теме.

БОРОДЕНКО В.П.
Все, понял, все, понял. Я просто в двух словах скажу. Вчера обра

тился к мэру района за советом, Табинаеву, да, говорю: Анатолий Проко
пьевич, вот как вы относитесь, если мы создадим такие оперативные шта
бы при муниципальных образованиях по регулированию численности вол
ка, куда соберем и сельхозтоваропроизводителей там, охотпользователей, 
госохотнадзор, и вот на уровне муниципального образования чтобы могли 
координировать эту работу? Положительно. Мы сейчас будем обращаться 
к муниципалам, и уже в рамках этих будем пропагандировать и проводить 
ту работу...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:03:27. Речь 0 мин 44 сек

Валентин Петрович, тут же нет задачи всех заштабить, перешта- 
бить, выштабить. Тут главное помочь, наверное, муниципалитетам день
гами, а не советом и добрым словом. Они сами найдут форму как, так ска
зать, сорганизовать свою работу. Выплаты там за хвост, еще что-то какие- 
то, но это же все деньги областного бюджета. Ну посмотрите практику 
других территорий. А что руками-то разводить? Ну сейчас мы... Ну, в об
щем, это не тема сегодняшнего обсуждения, поэтому, если это тема акту
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альна, давайте думать при комитете, как ее обсуждать и вырабатывать 
нормальные рекомендации, а не так вот сейчас мы тут с разбега. Вот по
этому давайте вернемся по вопросам.

Еще есть вопросы, коллеги? Вопросов больше нет. Присаживай
тесь, пожалуйста. Позиция профильного комитета - Гомбоев Сергей Ген
надьевич.

ГОМБОЕВ С.Г. -  председатель комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 11:04:11. Речь 0 мин 21 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. Данный проект закона был... мы 
рассмотрели на заседании комитета. Закон требует доработки, в связи с 
чем комитет рекомендует Законодательному Собранию принять данный 
проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним для рассмот
рения его во втором чтении. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:04:32. Речь 0 мин 9 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить 
работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во втором чтении. Пожалуйста.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.9/25)

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 11:04:41
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:04:41. Речь 0 мин 28 сек

Решение принято. Предельный срок направления поправок - 11
марта.

Владимир Анатольевич здесь? Так...

11. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1311 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ МЕРАХ СОЦИАЛЬНОЙ 
ПОДДЕРЖКИ ДЕТЕЙ-СИРОТ И ДЕТЕЙ, ОСТАВШИХСЯ БЕЗ ПОПЕЧЕНИЯ РОДИ
ТЕЛЕЙ, ЛИЦ ИЗ ЧИСЛА ДЕТЕЙ-СИРОТ И ДЕТЕЙ, ОСТАВШИХСЯ БЕЗ ПОПЕЧЕ
НИЯ РОДИТЕЛЕЙ, В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:05:09. Речь 0 мин 24 сек

Вопрос 11: проект закона Иркутской области «О внесении измене
ний в Закон Иркутской области «Об отдельных мерах социальной под
держки детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из 
числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, в Иркут
ской области». Докладывает Родионов Владимир Анатольевич - министр 
социального развития, опеки и попечительства Иркутской области. Пожа
луйста, Владимир Анатольевич.

РОДИОНОВ В. А. -  министр социального развития, опеки и попечитель
ства Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:05:33. Речь 1 мин 16 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, Феде
ральным законом 461 внесены изменения в Федеральный закон 159 «О до
полнительных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей», предусматривающие дополнитель
ные гарантии права граждан, достигших 23 лет, в виде предоставления вы
платы на приобретение благоустроенного жилого помещения в собствен
ность или для полного погашения кредита по договору, обязательства за
емщика по которому обеспечены ипотекой. В настоящее время в Иркут
ской области вопросы определения порядка реализации отдельных допол
нительных гарантий для лиц из числа детей-сирот регулируются Законом 
Иркутской области от 17 декабря 2008 года № 107 «Об отдельных мерах 
социальной поддержки детей-сирот». В связи с принятием Федерального 
закона № 461 возникла необходимость установления нового расходного 
обязательства по предоставлению за счет средств областного бюджета вы
платы гражданам, достигшим 23 лет. При этом законом предлагается вне
сти необходимые изменения в Закон Иркутской области № 107-03. Прошу 
поддержать данный законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:06:49. Речь 0 мин 18 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику. Вопросов нет. Присаживай
тесь, пожалуйста, Владимир Анатольевич. Позиция профильного комитета 
- Мясников Дмитрий Александрович.

МЯСНИКОВ Д.А. -  председатель комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 11:07:07. Речь 0 мин 23 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. В процессе рассмотрения зако
нопроекта в первом чтении в комитет поступили заключения прокуратуры, 
Министерства юстиции, Контрольно-счетной палаты, Уполномоченного 
по правам человека, Уполномоченного по правам ребенка и правового 
управления Законодательного Собрания. Законопроект рассмотрен на за
седании комитета, и рекомендуем принять его в первом чтении и продол
жить работу над ним для рассмотрения его во втором чтении. Прошу под
держать.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:07:30. Речь 0 мин 12 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить 
работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во втором чтении. Пожалуйста, коллеги.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 11/26)

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 11:07:42
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:07:42. Речь 0 мин 27 сек

Решение принято. Предельный срок направления поправок -11 марта.

12. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1299 «ОБ УСТАНОВЛЕНИИ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО ОГРАНИЧЕНИЯ РОЗНИЧНОЙ ПРОДАЖИ АЛКОГОЛЬНОЙ 
ПРОДУКЦИИ ПРИ ОКАЗАНИИ УСЛУГ ОБЩЕСТВЕННОГО ПИТАНИЯ В ОБЪЕК
ТАХ ОБЩЕСТВЕННОГО ПИТАНИЯ, РАСПОЛОЖЕННЫХ В МНОГОКВАРТИР
НЫХ ДОМАХ И (ИЛИ) НА ПРИЛЕГАЮЩИХ К НИМ ТЕРРИТОРИЯХ, НА ТЕРРИ
ТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:08:09. Речь 0 мин 30 сек

Вопрос 12: проект закона Иркутской области «Об установлении до
полнительного ограничения розничной продажи алкогольной продукции 
при оказании услуг общественного питания в объектах общественного пи
тания, расположенных в многоквартирных домах и (или) на прилегающих 
к ним территориях, на территории Иркутской области». Докладывает Сте
панова Ольга Анатольевна - руководитель службы потребительского рын
ка и лицензирования Иркутской области. Пожалуйста, Ольга Анатольевна.

СТЕПАНОВА О.А. -  руководитель службы потребительского рынка и ли
цензирования Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:08:39. Речь 3 мин 36 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, вашему 
вниманию предлагается проект закона Иркутской области «Об установле
нии дополнительного ограничения розничной продажи алкогольной про
дукции при оказании услуг общественного питания в объектах обществен-
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ного питания, расположенных в многоквартирных домах и (или) на приле
гающих к ним территориях, на территории Иркутской области». В соот
ветствии с Федеральным законом 171-ФЗ субъекты Российской Федерации 
наделены правом устанавливать законом субъекта дополнительные огра
ничения розничной продажи алкогольной продукции при оказании услуг 
общественного питания в многоквартирных домах в части увеличения 
размеров площади зала обслуживания посетителей в объектах обществен
ного питания. Федеральным законом 171-ФЗ размер площади на сегодня 
установлен не менее 20 кв. м. У нас на территории области в настоящее 
время действует ограничение на продажу алкогольной продукции в объек
тах торговли в жилых домах до 9 часов вечера. Но Федеральным законом 
ограничение по времени для предприятий общественного питания не уста
новлены, и полномочий сегодня у органов исполнительной власти уста
навливать ограничения по времени тоже нет. У нас в области, как и в це
лом в Российской Федерации, существует проблема, связанная с тем, что 
некоторые организации, ну, недобросовестные, они используют вот эти 
параметры закона и... Ну, так называемые "наливайки", это всем известно, 
или псевдокафе, как мы раньше их называли, то есть они осуществляют, 
по сути, продажу алкогольной продукции, но позиционируют себя как 
объекты общественного питания, и ограничения по времени на них в дан
ном случае не действуют. У нас много жалоб по этому вопросу. Жалобы 
приходят и на Президента, и на депутатов, и в органы местного само
управления, и к нам. В настоящее время в 66 субъектах Российской Феде
рации такие законы уже приняты. В 26 из них требование установлено о 
наличии зала обслуживания не менее 50 кв. м, в трех субъектах размер ми
нимальной площади зала обслуживания установлен более 50 кв. м, в 15 
субъектах Российской Федерации установлен дифференцированный раз
мер площади зала обслуживания и в четырех субъектах введен полный за
прет. Это такие субъекты как Ингушетия, Чечня, Калмыкия и Карачаево- 
Черкесская Республика. Проектом закона предлагается установить на тер
ритории области площадь зала обслуживания посетителей не менее 50 кв. 
м. Мы полагаем, что закон будет способствовать сокращению количества 
псевдо-баров, расположенных в многоквартирных жилых домах и на при
легающих к ним территориях. Это, ну, я полагаю, это первый этап борьбы, 
нашей борьбы с так называемыми "наливайками", потому что тоже, навер
ное, вам всем известно, что 14 февраля этого года принят федеральный за
кон, которым предусмотрено наделение полномочиями субъектов Россий
ской Федерации об установлении дополнительных ограничений для объ
ектов общественного питания в жилых домах, в том числе ограничение по 
времени. Я думаю, это будет следующий этап нашей с вами общей работы. 
Этот закон вступает в силу с 1 апреля этого года, и вот сразу с 1 апреля мы 
начнем работу уже над следующим этапом. Настоящий проект закона 
прошел все необходимые согласования. Прошу поддержать принятие за
кона в первом чтении.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:12:15. Речь 0 мин 8 сек 

Пожалуйста, вопросы. Обухов Анатолий Васильевич.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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ВОПРОС: Время: 11:12:23. Речь 0 мин 25 сек

Ольга Анатольевна, законопроект хороший, я его поддержу. Вопрос 
такой по статье 3 часть 2, там сказано, что нарушение соблюдения допол
нительного ограничения влечет административную ответственность в со
ответствии с действующим законодательством. Вот меня спросят избира
тели: вот куда обращаться - в полицию, потребнадзор или соответствую
щую структуру администрации города?

СТЕПАНОВА О.А. -  руководитель службы потребительского рынка и ли
цензирования Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 11:12:48. Речь 0 мин 26 сек

...Контроль осуществляет служба потребительского рынка и лицен
зирования. Могут обращаться к нам, но все мы знаем, что сейчас действует 
мораторий на проведение проверок, и поэтому в рамках этого моратория 
мы проводим... Ну, больший упор у нас сделан на профилактическую ра
боту, на выдачу предостережений, но мы пока работаем с органами поли
ции все-таки и пытаемся пресекать такие случаи.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:13:14. Речь 0 мин 2 сек

Пожалуйста, Олег Николаевич Попов.

ПОПОВ О.Н. -  заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 11:13:17. Речь 0 мин 36 сек

Ольга Анатольевна, у меня, знаете, вот вопрос. Из представленной 
вами информации сказано, что при проведенном анализе только 1 % всех 
вот потенциальных адресантов имеют площадь меньше 50 кв. м, а, учиты
вая ту серьезность и количество обращений, которые поступают, как вы 
считаете, вот площадь 50 кв. м для зала обслуживания этого достаточно, 
для того чтобы достичь вот цели, которой призван вот этот законопроект 
достичь? Или все же нужно с площадью поработать?

СТЕПАНОВА О.А. -  руководитель службы потребительского рынка и ли
цензирования Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 11:13:53. Речь 0 мин 31 сек

В части площади мы считаем достаточно, потому что мы такой, ну, 
подробный анализ проводили совместно с органами местного самоуправ
ления. Но как раз я сказала о том, что это первый этап, и все-таки чтобы 
бороться с ними дальше, мы считаем необходимым ограничить по времени 
работы. То есть именно ночное время, когда эти псевдобары работают как 
магазины и создают вот такие неудобства для жителей этих многоквартир
ных домов. То есть следующий этап будет ограничение по времени.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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Ну, вот важно не затягивать с этим этапом, чтобы сразу началась 
работа после принятия. Теперь федеральный закон открывает эту возмож
ность, нужно немедленно приступить к разработке проекта закона уже Ир
кутской области. (Не слышно). Микрофон.

СТЕПАНОВА О.А. -  руководитель службы потребительского рынка и ли
цензирования Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 11:14:38. Речь 0 мин 45 сек

Да, я хотела сделать, ну, некую справку. Федеральный закон всту
пает в действие с 1 апреля, мы к этой дате уже пытаемся проект закона 
своего разработать и запускать его на общественное обсуждение. Но по 
порядку в лучшем случае, если мы этот закон рассмотрим на осенней сес
сии, и вступит в силу он только с 1 марта следующего года.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Почему?

СТЕПАНОВА О.А.
Потому что это процедура ОРВ, потому что мы запустить его до 1 

апреля, до вступления в силу федерального закона не можем. Процедура 
ОРВ, так как это широкий круг, затрагивает предпринимателей, поэтому 
такая процедура.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:15:23. Речь 0 мин 42 сек

Не согласен. Мы будем разбираться с правовым управлением, не 
согласен. Закон уже есть, конструкции закона федерального определены, 
можно запускать процедуру ОРВ, она уже полгода должна была идти. По
этому будем с этим разбираться. Я же не говорю принять закон раньше, 
чем федеральный вступит в силу, но все необходимые параметры из феде
рального закона можно взять. Мы знаем, как востребован этот закон в 
нашем обществе, поэтому надо не действовать как... последовательно, все 
работает по возможности параллельно. Поэтому, ну, будем разбираться 
между... с вашим... В общем, давайте на уровне правового управления раз
бираться, но не это... (Не слышно). Микрофон.

СТЕПАНОВА О.А. -  руководитель службы потребительского рынка и ли
цензирования Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 11:16:05. Речь 0 мин 18 сек

Да, я буду очень рада, если это возможно будет ранее, но мы с ГПУ 
уже предварительно нашим обсуждали этот вопрос, и, в принципе, у нас 
там параметры регионального закона уже есть, готовые к обсуждению.

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:14:23. Речь 0 мин 14 сек

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:16:23. Речь 0 мин 5 сек

Все, и начинаем. И начинаем. Попов Олег Николаевич, ваш второй 
вопрос.

ПОПОВ О.Н. -  заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 11:16:28. Речь 0 мин 18 сек

Ну, я не услышал. Я... Может быть, я не понял до конца. Ну, в пред
ставленной информации только один процент из всех объектов общепита 
имеют площадь меньше 50 кв. м. То есть вот как, каким образом вот этот 
закон может решить поставленные задачи?

СТЕПАНОВА О.А. -  руководитель службы потребительского рынка и ли
цензирования Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 11:16:47. Речь 1 мин 3 сек

Этот вопрос может решить вопрос, потому что, в случае недоста
точности площади у этих объектов, они могут... Здесь идет речь о площади 
не всего объекта, а торгового зала для общепита, но они смогут работать, 
продолжать работать. 1 % - это только те, кто не смогут осуществлять 
дальше свою деятельность. Вообще у нас таких объектов - 629, из них 
часть объектов, около 200 - это лицензированные объекты, а остальные 
торгуют пивом. Если мы придем к тому, что... Примем сегодня закон, вот 
629 объектов не смогут осуществлять деятельность по продаже пива в 
ночное время как предприятие общественного питания. То есть 1 % - это 
семь объектов, которые у нас не смогут дальше осуществлять лицензиро
ванный вид деятельности, так как площадь и в целом объекта менее 50 кв. 
м, а не площади торгового зала.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:17:49. Речь 0 мин 1 сек

Хорошо. Молостова Татьяна Николаевна, пожалуйста ваш вопрос.

МОЛОСТОВА Т.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 11:17:51. Речь 0 мин 25 сек

А я продолжу тему, поднятую Олегом Николаевичем. Я все-таки не 
очень понимаю, почему мы останавливаемся на полумерах? Но мы же го
ворим о том, что в четырех регионах есть полный запрет. Почему мы хо
тим у себя идти какими-то мелкими шагами? Люди реально от этого стра
дают, они не просто испытывают дискомфорт, они от этого страдают.

СТЕПАНОВА О.А. -  руководитель службы потребительского рынка и ли
цензирования Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 11:18:16. Речь 1 мин 22 сек
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Мы проводили и публичное обсуждение, и... Ну, процедуру ОРВ 
продляли на определенный срок. У нас такое предложение о полном за
прете поступило только от управления Роспотребнадзора по Иркутской 
области. На всех всевозможных площадках, где этот закон обсуждался, 
говорится о том, что это, ну, очень значительно ударит по малому и сред
нему предпринимательству, потому что особенно все новые микрорайоны, 
они строятся таким образом, что первые этажи предусмотрены для ком
мерческой деятельности. Если мы закроем все эти объекты... Давайте го
ворить о том, что любой продовольственный магазин, он не сможет рабо
тать... Ну, не то, что не сможет, его работа будет нерентабельна без реали
зации алкогольной продукции. Потом... И те магазины у дома, которые ре
ализуют в том числе товары первой необходимости по ценам, доступным 
для населения, они все равно получают свою маржу с продажи алкоголь
ной продукции. Поэтому полный запрет, ну, как бы он не применим, по 
нашему мнению, и по мнению большинства участников обсуждений, на 
территории Иркутской области. Мы говорим о том, что полный запрет все- 
таки установлен в таких республиках, ну, как Чечня, Калмыкия, Карачае
во-Черкесская Республика...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:19:38. Речь 0 мин 52 сек

Так, мы не комментируем наших коллег. Вот они считают полный 
запрет, а если мы считаем, что нам нужен тоже полный запрет, можно вос
пользоваться правом законодательной инициативы и начать обсуждать. 
Сегодня мы говорим о принятии того закона, который вот вынесен на 
наше обсуждение. Но для понимания общего вопроса мы, еще раз говорю, 
также можем на комитете более подробно эту тему обсудить. Мы все вре
мя отклоняемся: то волки, то запрет. Поэтому тут вот все-таки давайте го
ворить, вопросы задавать по законопроекту. Если он нам не нравится, от
клоняем. Если нравится, мы принимаем этот закон, а потом дальше двига
емся, уже улучшая, так сказать, углубляя и расширяя запретительные ме
ры, вот. Поэтому, пожалуйста, вопросов больше нет. Присаживайтесь, 
Ольга Анатольевна. Выступление Демина Эдуарда Юрьевича. Пожалуй
ста, Эдуард Юрьевич.

ДЕМИН Э.Ю. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:20:30. Речь 0 мин 47 сек

Спасибо, Александр Викторович. Вот как полумера, да, наверное, 
этот закон необходимо принимать, как, наверное, первый шаг вот в той 
борьбе о том, о чем все коллеги сегодня говорят. Все, кто прошел ногами 
микрорайоны, все понимают, да, о том, что так называемые "наливайки", 
ну, это... Ну, это жесть, вот, если просто сказать. Люди на ушах стоят от 
того, что ночью драки. Милиция, полиция, извиняюсь, не приезжает, ну, 
там разборки, и ничего с этим сделать невозможно. Вот сама площадь, мне 
кажется, это все полумера, а ограничение по времени - это в любом случае 
необходимая мера, к которой нам надо стремиться как можно быстрее. У 
меня все, спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 2/27)

ВЫСТУПИЛИ:

Ну, собственно, то, о чем я и говорил. Сегодня надо только не рас
тягивать это во времени, хотя бы к первому сентября уже приняли этот за
кон, ограничивающий время. Ну, а, Татьяна Николаевна, ваше право пода
чи поправки к будущему этому. Пожалуйста, это тоже надо пообсуждать, 
но в рамках комитета, сейчас все это должно уже быть вынесено на консо
лидированное решение с разногласиями, если они есть, но предварительно 
проработано.

Так, коллеги, позиция профильного комитета - Ружников Дмитрий 
Олегович, пожалуйста.

Председатель комитета по собственности и экономической полити
ке.

РУЖНИКОВ Д.О. -  председатель комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 11:21:51. Речь 0 мин 23 сек

Да, добрый день, коллеги. Мы рассмотрели проект закона и на ра
бочей группе, и на заседании комитета. Все необходимые заключения по
ступили. Комитет рекомендует принять указанный проект закона Иркут
ской области в первом чтении и рассмотреть в окончательном чтении по
сле проведения лингвистической экспертизы. Прошу поддержать решение 
комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:22:14. Речь 0 мин 12 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть 
его в окончательном чтении на данном заседании после проведения линг
вистической экспертизы. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 11:22:26
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:22:26. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Принять 
Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписания и об
народования. Пожалуйста.

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:21:17. Речь 0 мин 34 сек
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Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 11:22:46
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:22:46. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято.

13. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1312 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПРИВАТИЗАЦИИ ОБЛАСТНОГО ГОС
УДАРСТВЕННОГО ИМУЩЕСТВА» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:23:02. Речь 0 мин 20 сек

Вопрос № 13: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в Закон Иркутской области «О приватизации областного государ
ственного имущества». Докладывает Быргазова Марина Александровна - 
министр имущественных отношений. Пожалуйста, Марина Александров
на, на трибуну.

БЫРГАЗОВАМ.А.-министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ДОКЛАД: Время: 11:23:22. Речь 2 мин 47 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, проект 
закона предусматривает приведение Закона Иркутской области "О прива
тизации областного государственного имущества" в соответствие с Феде
ральным законом 370-ФЗ, который вносит соответствующие поправки к 
Закону "О приватизации государственного и муниципального имущества" 
и предусматривает порядок или условия продажи объектов культурного 
наследия, которые находятся в неудовлетворительном состоянии, объектов 
речного порта, а также объектов - это сетей газораспределения, сетей га- 
зопотребления, объектов таких сетей, которые используются для газо
снабжения потребителей газа. Соответствующие поправки мы вносим в 
наш закон. Например, в полномочия Правительства мы включаем такие 
полномочия как определение порядка разработки и утверждения условий 
конкурса по продаже областного государственного имущества, порядок 
контроля за их исполнением и порядок подтверждения победителем кон
курса исполнения этих условий. Кроме того, в полномочия Правительства 
вносятся: определение порядка осуществления контроля за исполнением 
эксплуатационных обязательств в отношении приватизируемых сетей га

ГОЛОСОВА-
ЛИ:
(п. 12/28)
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зораспределения, сетей газопотребления, объектов таких сетей, использу
емых для газоснабжения потребителей газа. В соответствии с федераль
ным законом в закон Иркутской области вносится положение, которое 
предусматривает, что при включении областного государственного иму
щества в прогнозный план указывается в отношении объектов речного 
порта и памятников истории и культуры, которые находятся в неудовле
творительном состоянии, о том, что они вот такие объекты. И кроме того, 
вносится такая статья новая, которая определяет условия конкурса при 
продаже объектов культурного наследия, находящихся в неудовлетвори
тельном состоянии. Например, должны предусматривать условия конкурса 
требования, установленные охранным обязательством, иные требования к 
сохранению, в том числе реставрации объектов культурного наследия или 
его части, которая определяется органом государственной охраны объек
тов культурного наследия, обязательство покупателя обеспечить разработ
ку в определенный срок проектной документации на проведение работ по 
сохранению объектов культурного наследия и обязательство покупателя 
обеспечить проведение работ по сохранению объектов культурного насле
дия в соответствии с требованиями законодательства и охранных обяза
тельств, и условий конкурса. Доклад закончен. Прошу поддержать проект 
закона. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:26:10. Речь 0 мин 6 сек

Пожалуйста, вопросы? Обухов Анатолий Васильевич.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:26:15. Речь 0 мин 29 сек

Спасибо. Марина Александровна, вот у вас уже план есть по прива
тизации сетей газораспределения и газопотребления? Мне особенно сму
щает, когда прозвучало, что приватизация будет портов речных. Прямо вот 
такое ощущение, что под какую-то определенную структуру или личность 
это сделано. Смущает меня сильно-сильно.

БЫРГАЗОВАМ.А.-министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 11:26:44. Речь 0 мин 15 сек

Исключительно только сюда вносятся положения федерального за
кона. У нас в планах приватизации нет, приватизации объектов речного 
порта.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:26:59. Речь 0 мин 9 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросов больше нет. Присаживайтесь, по
жалуйста. Позиция профильного комитета - Ружников Дмитрий Олегович.

РУЖНИКОВ Д.О. -  председатель комитета по собственности и экономи-
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Да, добрый день еще раз, коллеги. Приводим в соответствие с фе
деральным законом. Проект закона на заседании комитета был рассмотрен, 
все необходимые заключения поступили. Комитет рекомендует принять 
указанный проект закона Иркутской области в первом чтении и продол
жить работу над ним во втором чтении. Прошу поддержать решение коми
тета.

ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области
СОДОКЛАД: Время: 11:27:08. Речь 0 мин 18 сек

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:27:26. Речь 0 мин 13 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить 
работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во втором чтении.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 13/29)

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 11:27:39
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:27:39. Речь 0 мин 21 сек

Решение принято. Предельный срок направления поправок - 12
марта.

14. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1308 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В СТАТЬИ 4 И 8 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОБЛАСТНОЙ ГОСУ
ДАРСТВЕННОЙ ПОДДЕРЖКЕ ТУРИЗМА И ТУРИСТСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:28:01. Речь 0 мин 36 сек

Вопрос № 14: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в статьи 4 и 8 Закона Иркутской области «Об областной государ
ственной поддержке туризма и туристской деятельности в Иркутской об
ласти». Докладывает Найденова Евгения Михайловна - руководитель 
агентства по туризму Иркутской области. Евгения Михайловна, поскольку 
у нас строго все по повестке и по Регламенту. Раз букет будет в 2 часа, 
значит, я поздравлять вас буду от имени депутатов на Правительственном 
часе. А когда? (Не слышно). Ну вот так вот, вот не сейчас вот это должно
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НАЙДЕНОВА Е.М. -  руководитель агентства по туризму Иркутской обла
сти

ДОКЛАД: Время: 11:28:37. Речь 1 мин 38 сек

Добрый день, Александр Викторович, добрый день, уважаемые де
путаты. Вашему вниманию представляется проект закона Иркутской обла
сти «О внесении изменений в статьи 4 и 8 Закона Иркутской области «Об 
областной государственной поддержке туризма и туристической деятель
ности в Иркутской области». Закон подготовлен агентством по туризму 
Иркутской области, для того чтобы привести в соответствие Федерально
му закону от 4 августа 2023 года № 416-ФЗ «О внесении изменений в 
Бюджетный кодекс Российской Федерации и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации и о признании утратившими силу отдельных 
положений законодательных актов Российской Федерации». Так, Феде
ральным законом № 416-ФЗ признана утратившей силу статья 179.3 Бюд
жетного кодекса Российской Федерации, согласно которой в бюджетах 
бюджетной системы могли предусматриваться бюджетные ассигнования 
на реализацию ведомственных целевых программ, разработка, утвержде
ние и реализация которых осуществлялась в порядке, установленном соот
ветственно Правительством Российской Федерации, высшим исполни
тельным органом субъекта Российской Федерации и местной администра
цией. Поэтому проект закона содержит 2 статьи. Первая статья - предлага
ется внести изменения в статьи 4 и 8 Закона 9-03, исключив из текста сло
ва "и (или) ведомственные целевые программы", и статьей 2 предусматри
вается вступление в законную силу закона. Принятие проекта закона не 
потребует принятия, отмены, изменения либо признания утратившими си
лу правовых актов Иркутской области. В связи с этим просим под держать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:30:15. Речь 0 мин 9 сек

Пожалуйста, вопросы к Евгении Михайловне. Вопросов нет. При
саживайтесь, пожалуйста. Позиция профильного комитета - Ружников 
Дмитрий Олегович. А подробно о мерах поддержки мы поговорим вот на 
Правительственном часе.

РУЖНИКОВ Д.О. -  председатель комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 11:30:24. Речь 0 мин 28 сек

Евгения Михайловна, с днем рождения еще раз.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Не торопитесь.

РУЖНИКОВ Д.О.
А?

быть, а во время Правительственного часа. Поэтому, извините, терпите,
томитесь в ожидании. Все, работаем, пока работаем. Пожалуйста, вам сло
во.
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 14/30)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 14/31)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Не торопитесь поперек председателя.

РУЖНИКОВ Д.О.
Вы поздравили уже, Александр Викторович, я ждал.
Проект закона на заседании комитета рассмотрен, все необходимые 

заключения поступили. Комитет рекомендует принять указанный проект 
закона Иркутской области в первом чтении и рассмотреть в окончательном 
чтении после проведения лингвистической экспертизы. Прошу поддержать 
решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:30:53. Речь 0 мин 11 сек

Принять закон... Принять проект закона в первом чтении и рас
смотреть его в окончательном чтении на данном заседании после проведе
ния лингвистической экспертизы. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 11:31:04
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:31:04. Речь 0 мин 22 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Принять 
Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписания и об
народования. Пожалуйста, коллеги.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 11:31:26
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:31:26. Речь 0 мин 16 сек
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Решение принято.

15. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-787 «О ПРИЗНАНИИ УТРАТИВ
ШИМИ СИЛУ ОТДЕЛЬНЫХ ЗАКОНОВ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И ОТДЕЛЬНЫХ 
ПОЛОЖЕНИЙ ЗАКОНОВ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, А ТАКЖЕ О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 2 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ЛЬГОТНЫХ ТАРИ
ФАХ В СФЕРЕ ВОДОСНАБЖЕНИЯ И ВОДООТВЕДЕНИЯ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:31:42. Речь 0 мин 30 сек

Вопрос № 15: проект закона Иркутской области «О признании 
утратившими силу отдельных законов Иркутской области и отдельных по
ложений законов Иркутской области, а также о внесении изменений в ста
тью 2 Закона Иркутской области «О льготных тарифах в сфере водоснаб
жения и водоотведения». Докладывает Халиулин Александр Раисович - 
руководитель службы по тарифам Иркутской области. Пожалуйста, колле
ги, коллеги, водоснабжения и водоотведения. Прошу учитывать это, когда 
будете задавать вопросы Александру Раисовичу. Пожалуйста.

ХАЛИУЛИН А.Р. -  руководитель службы по тарифам Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 11:32:12. Речь 4 мин 8 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты Законо
дательного Собрания Иркутской области, вашему вниманию предлагается 
проект закона Иркутской области «О признании утратившими силу от
дельных законов Иркутской области и отдельных положений законов Ир
кутской области, а также о внесении изменений в статью 2 Закона Иркут
ской области «О льготных тарифах в сфере водоснабжения и водоотведе
ния». Сразу скажу, что предметом этого законопроекта еще, помимо того, 
что сказал Александр Викторович, относится передача полномочий на ре
гиональный уровень и регулирование тарифов в сфере твердых комму
нальных отходов. На сегодняшний момент указанные полномочия частич
но переданы на муниципальный уровень. Так, в настоящее время органы 
местного самоуправления осуществляют регулирование тарифов в отно
шении 313 организаций. 33 организации регулируются на уровне регио
нальном, то есть службой по тарифам, то есть 10 % примерно регулирует
ся на уровне области, 90 % регулируют муниципалитеты. По информации 
органов местного самоуправления, при осуществлении переданных пол
номочий в настоящее время у них имеются серьезные проблемы. Какие? 
Обозначу вкратце.

Первое. Это постоянное изменение и усложнение федерального за
конодательства в сфере тарифного регулирования. Так, только в 22, в 23 
годах было принято более 25 нормативных правовых актов в сфере тари
фообразования новых. Сложная система отчетности в форме электронных 
документов Федеральной государственной информационной системы 
Единой информационно-аналитической системы, федеральный орган ре
гулирования, региональный орган регулирования, субъекты регулирова
ния, которые не предусматривают в части органов местного самоуправле
ния в качестве регуляторов.

Еще одна проблема - это цифровизация тарифного регулирования.
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Так, в 2022 году введены электронные формы экспертных заключений, для 
работы с которыми необходим доступ к системе ФГИС ЕАС, отсутствую
щий у многих органов местного самоуправления, и взаимодействие осу
ществляется через службу. Также формами экспертных заключений 
предусмотрено значительное ужесточение требований к объему и качеству 
вносимой информации. Так, например, для расчета одного тарифа необхо
димо заполнить более 3000 человек-шаблонов. Ну и также на местах осу
ществляется нехватка квалифицированных кадров.

Что касается практики остальных субъектов Российской Федера
ции. Наряду с Иркутской областью в настоящий момент также переданы 
органам местного самоуправления на территории Российской Федерации 
только в двух субъектах: это в Краснодарском крае и в Оренбургской об
ласти. Ранее от практики передачи полномочий отказались Алтайский 
край и Архангельская область.

Отмечу, по нашему мнению, следующие преимущества, которые 
мы получим от передачи полномочий.

Первое. Это возможность проводить единую тарифную политику на 
всей территории субъекта.

Оперативное взаимодействие с федеральным центром по вопросам 
установления, применения тарифов.

Снижение документооборота для регулируемых организаций с воз
можностью централизованной подачи всех документов непосредственно в 
службу по тарифам.

Так, на сегодняшний момент порядка 42 % организаций, осуществ
ляющих водоснабжение и водоотведение, совмещают деятельность тепло
снабжения. Но теплоснабжение регулируется на уровне области.

Исключение ошибок и споров по уровню регулирования, когда- 
либо муниципалы спорят между собой, либо говорят, что не их полномо
чия и сомневаются в регулировке, направляют в наш адрес.

И синхронизация тарифного регулирования с установлением нор
мативов потерь воды, утверждение которых с 1 марта 23 года относится 
уже к полномочиям региона.

Учитывая это все изложенное, представляется целесообразным 
осуществить возврат областных полномочий, что позволит перейти с че
тырехуровневой системы госрегулирования тарифов, которое сегодня со
стоит из следующих уровней: ФАС России, субъект Российской Федера
ции, органы местного самоуправления и непосредственно ресурсоснабжа
ющие организации. Сделать ее трехуровневой: ФАС, субъект Федерации, 
непосредственно организация.

Поэтому, уважаемые депутаты Законодательного Собрания, прошу 
поддержать инициативу, внесенную Губернатором Иркутской области, и 
принять законопроект в первом чтении. Спасибо. Готов ответить на вопро
сы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:36:20. Речь 0 мин 10 сек

Так, вопросы депутатов. Обухов Анатолий Васильевич.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:36:29. Речь 0 мин 9 сек
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Александр Раисович, а как быть с теми муниципалитетами, где у 
них свое водоснабжение, своя скважина и так далее?

ХАЛИУЛИН А.Р. -  руководитель службы по тарифам Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:36:38. Речь 0 мин 32 сек

Не совсем понятен вопрос. Что значит своя? То есть именно муни
ципальное имущество, вы имеете в виду? (Не слышно). Ну, на самом...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Микрофон включите.

ХАЛИУЛИН А.Р.
Разницы никакой, в чьем ведении находится данное имущество му

ниципальное либо немуниципальное. Регулировка... Мы говорим об 
уровне регулирования, а не вопросах нахождения в той или иной форме 
собственности этого имущества, поэтому... Что касается...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:37:10. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо, ответ понятен, ответ понятен, Александр Раисович, ответ 
понятен. Сейчас мы же не можем читать лекции. Попов Олег Николаевич, 
пожалуйста.

ПОПОВ О.Н. -  заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 11:37:14. Речь 0 мин 22 сек

Добрый день. У меня к вам вопрос. После принятия этого законо
проекта предстоит ли какой-то анализ уже действующих тарифов, пере
смотр тарифов на предмет увеличения или снижения? Как это отразится на 
тарифах для населения муниципалитетов области?

ХАЛИУЛИН А.Р. -  руководитель службы по тарифам Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:37:36. Речь 1 мин 24 сек

Да, Олег Николаевич, вопрос такой животрепещущий особенно для 
муниципальных образований, которые, во-первых, приняли, ну и для ре- 
сурсников, которые уже получили тарифы. На сегодняшний момент в во
доснабжении, так же, как и в остальных сферах - в теплоэнергетике, в 
электроэнергетике, действует система долгосрочного тарифного регулиро
вания, которая определяется через долгосрочные параметры регулирова
ния. То есть, ну, практически большинство тарифов, если они не устанав
ливались впервые, установлены на пятилетний срок. И определяются они 
следующим образом: именно первый базовый год определяется экономи
ческим способом, экономически затратным, экономически обоснованным, 
когда считаются затраты. На пятилетку потом, исходя из первого года, 
устанавливаются долгосрочные параметры регулирования, которым, соб
ственно, регулятор должен следовать. Поэтому в данном случае то, что 
установили муниципалитеты, если они устанавливали в первый базовый
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уровень и установили долгосрочные параметры регулирования, так же как 
регулятор, мы, областной орган, будем следовать и далее. Ну, а уже после 
того, когда закончится пятилетка долгосрочного периода, там есть свои 
подходы с учетом анализа фактических затрат, с учетом их соответствия 
планам, с учетом фактического несения расходов дается полная экономи
ческая оценка их фактической деятельности за пятилетку, ну и с учетом 
этого анализа вступается в новый период, то есть рассчитываются также 
новые долгосрочные параметры на новую пятилетку.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:39:00. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо, Александр Раисович. Пожалуйста, Демин Эдуард Юрье
вич.

ДЕМИН Э.Ю. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:39:03. Речь 0 мин 11 сек

Спасибо. У меня вопрос: вот этот закон, он отражает регулирование 
техприсоединения по воде и водоотведению?

ХАЛИУЛИН А.Р. -  руководитель службы по тарифам Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:39:14. Речь 0 мин 17 сек

Да, Эдуард Юрьевич, техприсоединение тоже перейдет на наш уро
вень. Ну, сразу скажу, что плата за подключение к сетям водоснабжения 
достаточно редко устанавливается органами местного самоуправления. 
Это, скорее, было исключение из правил.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:39:31. Речь 0 мин 2 сек 

Спасибо. Сумароков Павел Ильич.

СУМАРОКОВ П.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 11:39:33. Речь 0 мин 49 сек

Александр Раисович, действительно, наверное, наболевшие вопро
сы и актуальные на сегодняшний день по той причине, что в разных муни
ципалитетах тарифы на водоотведение, канализование абсолютно разные. 
Для примера я вам скажу, что вот я рассматривал вопросы инвестицион
ных проектов в городе Саянске и в нашем муниципальном образовании 
родном Белореченском. Разница от 26 руб. до 100 руб. с лишним, да. Я бы 
хотел от вас услышать, какая, какие тарифы существуют, примеры приве
сти, чтобы мы, депутаты, понимали, что мы должны принять закон, регу
лирующий эти тарифы в едином правовом поле, для всех муниципалите
тов Иркутской области в равной степени.

ХАЛИУЛИН А.Р. -  руководитель службы по тарифам Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:40:21. Речь 1 мин 30 сек
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ПОСТАНО-

Ну, сразу скажу, тарифы, в том числе по воде, они достаточно от
личны у различных ресурсоснабжающих организаций, и сравнивать их до
статочно сложно, потому что условия хозяйствования абсолютно разные. 
Конечно же, один из самых низких тарифов по воде - это тариф "Байкаль
ской энергетической компании". Но это достигается путем огромного по
лезного отпуска, потому что тариф - это затраты, деленные на объем. Чем 
больше объем, тем дешевле тариф. Поэтому в маленьких населенных 
пунктах, почему, собственно, мы и слышим достаточно много жалоб, да, 
почему у нас такие высокие тарифы, да ровно потому, что маленький по
лезный отпуск. То есть количество потребителей достаточно маленькое и 
объемы отпускаемых услуг. При этом, что касается населения, конечно же, 
высокий тариф компенсируется льготой за счет областного бюджета, да, в 
виде возмещения выпадающих расходов ресурсоснабжающим организаци
ям на предельный индекс по коммуналке, который вы все знаете. Поэтому 
с точки зрения вот этого предельного индекса и защиты населения - да, 
политически население как раз защищено на территории области в целом. 
И это не допускается невозможностью превышения этого предельного ин
декса.

Что касается экономически обоснованного тарифа, то есть именно 
тех затрат, которые складываются в определенном узле на объемы, они по 
территории области абсолютно различны. И на сегодняшний момент там 
разрыв в 20 - 30 раз может быть легко.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:41:51. Речь 0 мин 15 сек

Пожалуйста, коллеги, еще вопросы? Вопросов больше нет. Приса
живайтесь, пожалуйста, Александр Раисович. Спасибо большое за выступ
ление, за ответы на вопросы. Позицию профильного комитета - Ружников 
Дмитрий Олегович, пожалуйста.

РУЖНИКОВ Д.О. -  председатель комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 11:42:06. Речь 0 мин 19 сек

Проект закона на заседании комитета и в рабочей группе был рас
смотрен. Все необходимые заключения поступили. Комитет рекомендует 
принять указанный проект закона Иркутской области в первом чтении и 
продолжить работу над ним для рассмотрения его во втором чтении. Про
шу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:42:25. Речь 0 мин 15 сек

Голосуем, голосуем: принять проект закона в первом чтении и про
должить работу над ним с учетом предложении и замечаний в виде попра
вок для рассмотрения во втором чтении.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним
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ВИЛИ:
ГОЛОСОВА- Время: 11:42:40
ЛИ: Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
(п. 15/32) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:42:40. Речь 0 мин 28 сек 

Решение принято. Предельный срок направления поправок - 12
марта.

Объявляется перерыв, встречаемся здесь в 12:00. Просьба не опаз
дывать, начинаем Депутатский час "Развитие туризма в муниципальных 
образованиях" в 12:00.

Часть 2 заседания. Дата: 21.02.2024 Время: 12:01:21 -  14:03:28 

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 38 
1. Алдаров К.Р. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 

области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользова
нии, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
заместитель председателя комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области

14. Кокошникова А.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
15. Крыжановская Е.Л. заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской

этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской области

16. Кудрявцева Г.Ф. председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, ин-

2. Алексеев А.Л.
3. Баляскин С.А.
4. Бессонов А.П.
5. Ведерников А.В.
6. Вепрев А.А.
7. Гомбоев С.Г.

8. Гудков А.С.
9. Демин Э.Ю.

10. Дикусарова Н.И.

11. Духовников А.М.

12. Егорова Л.И.
13. Козлов Ю.А.
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17.

18.

19.
20.

21.
22.
23.
24.
25.

26.
27.

28.

29.
30.

31.

32.

33.
34.

35.

36.
37.

38.

Лаутин А.Ю.

Лобков А.В.

Малышев А. А. 
Мясников Д.А.

Новиков М.А. 
Новокрещенов В. А 
Нохоев П.И. 
Обухов А.В. 
Перетолчин В.В.

Петров М.М. 
Побойкин В.Л.

Попов О.Н.

Распутин А.В. 
Ружников Д.О.

Сагдеев Т.Р.

Саломатов Ф.С.

Сарсенбаев Е.С. 
Смагин В.П.

Труфанов Н.С.

Ус В.Г.
Франтенко С.С.

Ягодзинский Д.В.

формационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансо
во-экономическому и налоговому законодательству Законода
тельного Собрания Иркутской области
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
.депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической поли
тике Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 7
1. Боровиков А.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской
2. Девочкин М.Е. депутат Законодательного Собрания Иркутской
3. Зенкин Е.Ю. депутат Законодательного Собрания Иркутской
4. Красноштанов А.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской
5. Литвинов Д.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской
6. Молостова Т.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской
7. Сумароков П.И. депутат Законодательного Собрания Иркутской

области
области
области
области
области
области
области
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Присутствовало приглашенных: 12
1. Басов М.В.

2. Белозерцева А.В.

3. Григорьева М.В.

4. Исаканова Л.Е.
5. Леныпина И.В.

6. Липатов Е.В.
7. Махтина Ю.Б.
8. Найденова Е.М.
9. Орноев В.С.

10. Откидан А.Л.
11. Семенова С.Н.
12. Ситников Р.Л.

начальник правового управления Законодательного Собрания 
Иркутской области
заместитель начальника отдела по надзору за исполнением зако
нов об охране природы Байкальской межрегиональной природо
охранной прокуратуры
председатель Комитета по предпринимательству в сфере турист
ской, курортно-рекреационной и гостиничной деятельности Сою
за «Торгово-промышленная палата Восточной Сибири», гене
ральный директор ООО «БайкалСтройИнвест» 
заместитель прокурора Иркутской области 
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской 
области
мэр муниципального образования «Качугский район» 
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
руководитель агентства по туризму Иркутской области 
мэр муниципального образования "город Свирск" 
предприниматель, общественный деятель 
Уполномоченный по правам человека в Иркутской области 
первый заместитель Председателя Правительства Иркутской об
ласти

16. ДЕПУТАТСКИЙ ЧАС «РАЗВИТИЕ ТУРИЗМА В МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗО
ВАНИЯХ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:01:21. Речь 6 мин 36 сек

Так, начинаем работу. Кворум имеется. Все, тишина в зале. Помо
гите там выключить. Так, все, ждем. Начинаем работать, коллеги. И начи
наем мы с Депутатского часа «Развитие туризма в муниципальных образо
ваниях Иркутской области».

Уважаемые коллеги, ну, мы постоянно держим тему туризма на де
путатском контроле, тему развития туризма, потому что эта отрасль поло
жительно влияет, хоть она занимает и незначительную долю в валовом ре
гиональном продукте, но влияет, положительно влияет на экономику му
ниципальных образований. В Год семьи, объявленный Президентом стра
ны, вот предлагаю сделать акцент на семейном туризме. Процитирую сло
ва Владимира Владимировича Путина: «Хорошо налаженная туристиче
ская сфера способствует укреплению не только экономики, но и семьи». 
Вот сегодня мы недаром ставим вопрос именно о развитии туризма в му
ниципальных образованиях. Не особая экономическая зона с федеральны
ми миллиардами там, не такие флагманские, драйверные проекты, кото
рыми занимается Правительство региона, и хорошо, что там вопрос дви
жется, и они идут там, слава богу. Но мы сейчас говорим именно, и хочу с 
вами обсудить, коллеги, механизмы, благодаря которым в наших городах 
и селах будет развиваться туризм, агротуризм, семейный туризм. Будет 
правильно дать нашим муниципалитетам, нам вместе от органов государ
ственной власти региона дать какие-то, ну, некий единый алгоритм дей
ствий, привлечь их к развитию туристической отрасли, еще и активных 
жителей региона, общественные организации. У нас есть проекты, связан
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ные с маршрутами выходного дня, сельский, экологический, познаватель
ный, событийный, культурный туризм. Насколько они удобны для наших 
жителей, для семей с детьми? На какие проблемы нам нужно обратить 
внимание, чтобы нам было куда поехать в выходной день, чтобы внутри 
региона это все было?

Спрос на внутренний туризм, особенно семейный отдых, ежегодно 
растет. Поэтому надо активно развивать это направление. Ну, одними ло
зунгами, одними, так сказать, пресс-подходами мы этот вопрос не решим, 
да. Неоднократно говорил и предлагал, что из областного бюджета необ
ходимо выделять субсидии муниципальным образованиям на развитие ту
ризма. Такая практика показала хорошие результаты. Ну, далеко ходить не 
будем, вот просто посмотрим, да, соседнюю Бурятию. Вот поставьте, по
жалуйста, слайд с картой на экран. Вот просто взял Бурятию, Краснояр
ский край, уже другие субъекты не перечисляю. Обратите внимание, вот 
именно сейчас я говорю о субсидиях муниципальным образованиям на 
развитие туризма. Не на особую экономическую зону, там Байкальск или 
как Ворота Байкала. Я вычислил и у соседей наших крупные туристиче
ские проекты за счет федеральных средств. И говорим только о субсидиях 
муниципальным образованиям. Красноярский край - 0,04 % всех расходов 
бюджета, Бурятия - 0,02 %, даже в два раза больше. Да, цифры несравни
мые в абсолюте. Но 0,02 % тратит Бурятия. Иркутская область - 0 рублей, 
0 процентов. Если бы мы потратили хотя бы, так сказать, вот даже эти же, 
как Бурятия, вот единый Байкал, единый подход, потратили бы эти 0,02 % 
общего объема расходов, то в 2024 году это составило бы почти 60 млн 
рублей нашим муниципальным образованиям. Поэтому вот сегодня, кол
леги, я призываю всех выступающих говорить не о том, как мы построим 
там город-сад, особые экономические зоны разовьем там. Мы сейчас да
вайте поговорим о том, как помочь нашим муниципальным образованиям, 
помочь общественным организациям, некоммерческим организациям раз
вивать наш туризм, такой внутренний туризм в регионе, который бы охва
тил многие наши муниципальные образования.

Сегодня на Депутатском часе с основным докладом выступит 
Найденова Евгения Михайловна - руководитель агентства по туризму. 
Также приглашены на Депутатский час первый заместитель председателя 
Правительства Ситников Руслан Леонидович, который курирует сферу ту
ризма в целом, представители профильных министерств, мэры муници
пальных образований, которым также предоставим слово. В общем, давай
те об этом поговорим. И еще по ходу прокомментирую кое-какие цифры 
дополнительно. А слово позвольте предоставить Найденовой Евгении Ми
хайловне - руководителю агентства по туризму в Иркутской области. По
жалуйста, прошу вас на трибуну.

НАЙДЕНОВА Е.М. -  руководитель агентства по туризму Иркутской обла
сти

ДОКЛАД: Время: 12:07:57. Речь 20 мин 0 сек

Можно презентацию? Добрый день еще раз, Александр Викторо
вич, уважаемые депутаты. Наверное, сейчас отступлюсь от того доклада, 
который запланировала докладывать. Вот Александр Викторович, объяв
ляя Депутатский час, сказал очень правильную вещь о том, что необходи
мо развивать именно туризм в муниципалитетах независимо от того, что 
какие у нас есть крупные прекрасные предприятия. Но туризм является
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той самой мягкой силой патриотической, которая дает возможность рабо
тать на территориях, которая создает ту самую предпринимательскую ос
нову и дальше дает возможность жить в этих муниципалитетах, а, конечно 
же, всем остальным уже путешествовать внутри собственного субъекта. 
Вот туризм - это про это. И, наверное, в такой короткий свой спич хотела 
сказать о том, что очень важно думать о том, чем мы поможем сейчас му
ниципалитетам независимо от того, что вот, знаете, как мы любим гово
рить, социальная политика, еще что-то. Вот это та самая удочка, которая 
необходима.

Если говорить в целом про туризм, то, конечно, Иркутская область 
тут прекрасно входит в топ-20 в рейтинге туристической привлекательно
сти среди регионов России, входит в число лидеров Сибири и Дальнего 
Востока. По оценке..., то есть такая у нас предварительная оценка, потому 
что еще росстатовских данных нет, по 2023 году туристический поток со
ставил 1,7 млн туристов. При этом иностранные туристы в 2023 году уже 
приезжали к нам на территорию, их было порядка 55 тысяч. Рост сейчас 
туристического потока начинается. При этом рост тот самый 1,7, он, в об- 
щем-то, свойства того, что это в основном внутренние туристы. И что се
годня отрадно, это то, что есть возвратность наших гостей. Они к нам при
бывают обратно.

На территории региона функционирует около 700 средств разме
щения, в том числе 26 санаториев, более 1500 объектов общественного пи
тания, работает 118 туроператоров и 250 турагентств. По предваритель
ным оценкам, опять же оговорюсь, рост турпотока составит примерно 2 %, 
количество мест размещения увеличилось на 5 %, доля в валовом регио
нальном продукте сохранится примерно на объеме 1,7, объем налоговых 
поступлений возрастет. При этом мы поставили такой пока предваритель
ный прирост 9 %, хотя средний ставится 17. Ну вот мы оцениваем при
мерно в этих цифрах. Более точно уже уточним в мае месяце. И наблюда
ется рост числа занятых в отрасли на текущий момент, это порядка 26,6 
тысячи человек.

С целью развития туристической отрасли региона текущая работа 
построена в рамках развития туризма, которую мы обсуждаем с нашим 
куратором непосредственным, выстроена по следующим приоритетным 
направлениям. Это развитие туристической и обеспечивающей инфра
структуры, комплексное развитие туризма в муниципальных образованиях 
Иркутской области, в том числе (вот это вот прямо прописывали) вне тер
ритории Байкала, повышение доступности туристических продуктов, раз
витие туризма в Иркутской области в межсезонье, увеличение продолжи
тельности пребывания туристов, совершенствование управления в сфере 
туризма и увеличение среднего чека туристов. И, конечно же, основа ос
нов - это инфраструктура, потому что гости прибывают на территории. 
Конечно же, нам нужны места питания, размещения. И вот эта вот тури
стическая инфраструктура, это является важным моментом, над чем необ
ходимо работать. Об этом я немножко расскажу позднее.

Здесь я представила карту, на которой хотела бы представить как 
раз работу с муниципалитетами. В апреле месяце Александр Викторович 
мне как раз ставил задачу о том, что необходимо развивать туризм как 
можно больше в направлениях вне Байкала. И как раз в 23-м году была 
объявлена ассоциация стратегических инициатив, программа детского ту
ризма, которая называлась «Классная страна». Совместно с нашим межве
дом минобра мы отрабатывали данное направление, и в проект вошли
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школьники. Причем, что было отрадно, это школьники, которые должны 
были создать туристические проекты у себя в родном вот регионе, в своем 
городе, в своем муниципалитете, для того чтобы рассказать таким же 
сверстникам нашего субъекта о том, как они любят территорию, что у них 
есть такого удивительного. Ребятишки вошли с Хомутова, Слюдянского 
района, с Иркутска, поселок Белореченский участвовал, город Черемхово. 
И конечно, в рамках того, что необходимо работать со всем сегментом, 
агентство по туризму продолжило работу с серебряным возрастом. Мы 
провели уже такой у нас традиционный маршрут, когда мы поколение по
чтенное наше ведем в туристический маршрут, создали Иркутск, Ангарск, 
в котором приняли участие порядка 40 участников. И 21 декабря мы со
брали такую областную викторину, которая называлась «Серебряный пу
тешественник-2023». Она проходила одновременно на площадках общедо
ступных библиотек Иркутской области, института развития образования. 
Всего участвовало 10 команд. И тоже хотелось бы отметить, что это были 
команды из Киренска, Байкальска, Тайтурки Усольского района, поселка 
Залари, Ангарский Аларского района, Иркутск, Ангарск, Кутулик Алар- 
ского района, Слюдянка. И вот возвращаясь как раз к тому, что нам необ
ходима инфраструктура. Как бы хорошо те же ребятишки либо почтенные 
наши жители ни предлагали вот эти туристические маршруты, ни продви
гали свои родные территории, необходимо создавать инфраструктуру.

Так, в 2023 году были реализованы 10 проектов на строительство 
быстровозводимых модульных отелей. Эти проекты были реализованы в 
Ольхонском районе четыре, в Слюдянском пять и в Иркутске один проект. 
В 23-м году Правительство Иркутской области вновь участвовало в отбо
ре. Теперь его уже проводил федеральный Минэк, и туда у нас вошло из 
поданных 29 проектов 19 проектов прошли. Соответственно, были под
держаны проекты Иркутский, Ольхонский, Слюдянский районы, Иркутск, 
Усолье-Сибирское. До конца 2024 года будут реализованы новые быстро- 
возводимые отели. При этом работа с муниципалитетами у нас проводится 
на постоянной основе, для того чтобы больше информировать о возмож
ностях и, соответственно, чтобы выезжали наши туристические инвесторы 
к нам, и мы им рассказывали более подробно, как можно стать инициато
ром проектов и, соответственно, получить субсидию.

В рамках работы с муниципальными образованиями в 2023 году 
агентство по туризму области проводило выездные рабочие совещания: 
Слюдянский район, Свирск, Ольхонский район, Иркутский район, Шеле- 
ховский район, Усольский, Качугский район. Отдельные слова благодар
ности хочется сказать Иркутску, Иркутскому району, Ольхонскому, 
Усольскому, Слюдянскому, Усть-Илимску, Свирску, Братску, которые ре
ализуют направление туризма и участвуют в выставке «Байкал-тур». То 
есть в «Байкал-тур» мы сейчас приглашаем к участию только те муници
палитеты, которые на самом деле поддерживают туризм, которым есть что 
показать, есть куда позвать, есть своя сувенирная продукция, есть то, за
чем потом к ним поедут гости. И вот из года в год вот эта выставка, она 
больше показывает проработанность наших муниципалитетов с точки зре
ния туризма, раскрывая их потенциал.

Событийный туризм. Сформирован единый событийный календарь 
региона и размещен на информационно-туристическом портале Иркутской 
области. Мы считаем это очень важной работой, для того чтобы гости тер
ритории, наши жители могли в свободном доступе иметь возможность 
зайти в событийный календарь посмотреть, где какие анонсы, какие меро
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приятия планируются, для того чтобы их посетить и запланировать отдых 
со своими семьями. Также нами был создан Telegram-канал, называется 
«Туризм Приангарья», в который мы постарались объединить туристиче
ское сообщество и жителей нашего субъекта, для того чтобы делились 
наработками, мероприятиями. Он так создан у нас по кластерам. Есть гос
тиничный бизнес, туристическое направление, туроператоры, анонсы, фе
деральные новости. То есть такой достаточно полезный отраслевой канал. 
Нами были поддержаны мероприятия в Иркутском районе - в Листвянке, в 
Слюдянском - в Слюдянке и в Байкальске, в Ольхонском - в Хужире и 
Эхирит-Булагатском районе.

При этом мы прекрасно понимаем, что гость, приезжая в регион, 
хочет увидеть, услышать и, конечно же, попробовать регион на вкус. В 
2023 году была запущена работа по созданию дорожной карты по гастро
номическому туризму. В ее разработке принимали участие представители 
ресторанного бизнеса, кафе, компаний, работающих в сфере общепита, 
туроператоры, общественные организации, представители учебных заве
дений и депутаты Законодательного Собрания. Тоже за это большое спа
сибо. Были проведены весенние, осенние гастрономические мероприятия 
«Ешь. Люби. Байкал». Хочется отметить, что данное мероприятие вышло 
за пределы города вот впервые в прошлом году и близлежащих городов к 
Иркутску и пошло именно в сам регион. Бизнес оценил данную инициати
ву и прекрасно понимает, что это одна из наших задач по расшивке межсе
зонья, то есть когда у нас на базы едут, для того чтобы попробовать терри
торию, посмотреть ее на вкус. В рамках гастрономических мероприятий 
были поддержаны активности в Слюдянке, Байкальске, Иркутске, 
Листвянке и Хужире.

Также область активно занималась промышленным туризмом. Она 
участвовала в акселераторе по промышленному туризму, успешно защи
тившись и получив звание победителя. Компании-участники имели раз
ную географию, отраслевую принадлежность. Это была компания из Усть- 
Кута «Иркутская нефтяная компания», из Иркутска «Азия Мьюзик», Усо- 
лье-Сибирское «Ангарская швейная фабрика», Шелеховский район «Бай- 
калкварцсамоцветы». Необходимо отметить, что в настоящее время идет 
новый поток акселератора и список компаний пополняется. Появились та
кие компании, как «Медтехсервис», агроферма «Милаша», «РУСАЛ 
Братск», Черемховский завод металлургических конструкций. Это к тому, 
что наши маршруты пополняются. То есть сейчас они в акселераторе по
участвуют, получат знания, навыки и потом, соответственно, встанут в ту
ристический маршрут.

На региональном уровне мы продолжаем работу по реализации ме
роприятий, включенных в паспорта комплексного развития территорий 
Ольхонского, Иркутского, Слюдянского, Шелеховского района и отдель
ных кластеров, таких как город Иркутск, Тальцы, Большое Голоустное, 
Листвянка, КБЖД, Бугульдейка. Данная работа построена на принципах 
проектного управления, были задействованы практически все органы ис
полнительной власти Иркутской области, заинтересованные органы мест
ного самоуправления в целях обеспечения минимизации административ
ных барьеров. В рамках паспортов были определены затраты на создание 
обеспечивающей инфраструктуры и ведется поиск возможных источников 
финансирования. Ну, по каждому проекту могу дополнительно индивиду
ально уже рассказать.

В рамках развития кластеров региональное Правительство предста
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вило в Государственную Думу инициативу по включению региона в экс
перимент по гостевым домам. Данная инициатива поддержана. Иркутская 
область войдет в эксперимент. Это нам позволит собственникам гостевых 
домов выйти из серой зоны туристического рынка, повысить уровень сер
виса. Легализация их деятельности обеспечит дополнительные налоговые 
поступления в бюджет, комфорт и безопасность для наших туристов. Кро
ме того, это позволит привести гостевые дома к единым стандартам каче
ства в части экологической безопасности и обслуживания.

Национальный проект «Туризм и индустрия гостеприимства» со
стоит из трех основных блоков.

Туристическая инфраструктура, создание и продвижение туристи
ческих продуктов, а также кадры в туризме. Работа по направлению 
«Кадры» невозможна, если на местах не создавать условия для развития 
отраслевых компетенций муниципальных служащих. Вот это та самая ос
нова, база, с которой все начинается. То есть если мы не дадим основные 
знания, то делать какие-то дополнительные вливания, говорить о туристи
ческих маршрутах - это преждевременно. Поэтому в рамках своей работы 
мы как раз, и то, что в прошлом году мы обсуждали в рамках Заксобрания, 
по данному направлению агентство по туризму инициировало обучение 
для муниципальных служащих на базе Байкальского государственного 
университета в период с 23 по 24 ноября. В обучении приняли участие 37 
специалистов из разных муниципальных образований. Это был Иркут
ский, Ангарский, Усольский, Слюдянский, Братский, Аларский, Баяндаев- 
ский, Качугский, Ольхонский, Осинский, Тулунский, Черемховский, город 
Черемхово, Чунский, Эхирит-Булагатский район, город Свирск. Вот, сами 
понимаете, какая география. Это говорит о том, что заинтересованы наши 
муниципалитеты развивать данную экспертизу. Получены сертификаты о 
повышении квалификации «Туризм и гостеприимство. Теория и проблемы 
практики в регионе». Братский район получил квалификацию мэр Брат
ского района Александр Сергеевич. Обучающие курсы получили очень 
хороший отзыв от участников обучения.

С целью систематизации работы, мы на этом не остановились, по
шли дальше, и в конце года мы, соответственно, провели семинар по теме 
«Туристический потенциал Иркутской области». Он был направлен на 
обучение созданию туристических маршрутов. То есть когда у нас есть 
база знаний, дальше мы переходим к туристическим маршрутам и про
движению муниципальных образований на туристических платформах. 
Результатом начатой работы будет являться создание на туристическом 
портале Иркутской области интерактивной карты региона с выделенными 
муниципальными образованиями. К 1 сентября мы уже должны получить 
пилот. Сейчас муниципалитеты отрабатывают наполнение. Соответствен
но, мы дальше это все внедряем.

В 2023 году три города региона вошли в программу по обучению на 
площадке Сколково по программе «Гостеприимные города». Это вошли 
Иркутск, Слюдянка и Байкальск. Результатом обучения должен стать про
ект о трансформации города в рамках направления туризма.

Параллельно с решением длительных и крупных инфраструктур
ных вопросов важно обеспечить текущее развитие. Сегодня самыми горя
чими месяцами у туристов остаются июль и август. По популярности с 
ними, конечно же, сейчас сравнивается февраль и март, время байкальско
го льда. В последние годы благодаря развитию внутреннего туризма рас
тет спрос на поездки и в мае, и в июне, и на новогодние праздники. Это
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дает нам возможность развивать именно всесезонный туризм. С этой це
лью нами реализуются мероприятия по формированию новых туристиче
ских продуктов, в том числе круизное направление, которое сейчас у нас 
активно отрабатывается. Для увеличения продолжительности пребывания 
туристов в регионе основные усилия будут направлены на создание до
полнительных туристических магнитов на территории муниципальных об
разований, в том числе путем внедрения мер федеральной и региональной 
поддержки в форме грантов и субсидий. В новой региональной государ
ственной программе по развитию туризма на 24-й год по данному направ
лению заложены следующие мероприятия.

82 млн рублей в рамках единой субсидии будет предоставлено на 
благоустройство туристического кода центра города, на поддержку прове
дения событийных мероприятий на территории муниципальных образова
ний. Вот эти две меры поддержки - это то, что оказывается муниципаль
ным образованиям. А также под держка общественных инициатив на тури
стическую инфраструктуру. На что можно будет расходовать средства? На 
обустройство пляжей, благоустройство туристических объектов, создание 
экотроп, санитарных зон, круглогодичных бассейнов. Агентство по туриз
му в настоящее время разрабатывает порядки. Они у нас уже пошли на со
гласование. Поэтому, думаю, что в течение месяца мы их представим уже 
муниципалитетам, для того чтобы они могли готовиться к конкурсным 
процедурам.

7 млн на организацию крупного гастрономического фестиваля и 
событийного мероприятия регионального масштаба у нас тоже преду
смотрено в рамках нашей государственной программы региональной.

1 млн у нас предусмотрен на разработку значимых региональных 
туристических маршрутов.

400 тысяч - на мероприятия на территориях муниципальных обра
зований, способствующие росту инвестиционной привлекательности в 
сфере туризма, в том числе те самые стратегические сессии, на которые 
мы выезжаем.

420 тысяч - это модернизация нашего туристического портала, для 
того чтобы он стал еще более наполненным, ярче, интереснее.

Также мы ожидаем объявление со стороны Федерации нового от
бора на строительство модульных некапитальных средств размещения, и, 
конечно же, наш субъект будет в этом участвовать. Отбор будут уже про
водить на 25-й год. Будем организовывать встречи с органами исполни
тельной власти на местах и с бизнес-сообществом, для того чтобы свое
временно проинформировать и подготовить заявки.

Отмечу, что меры поддержки по развитию туризма предусмотрены 
также в рамках программ министерства экономического развития и про
мышленности, министерства сельского хозяйства Иркутской области. Так, 
начиная с 22-го года в Иркутской области реализуется новый механизм 
инициативного бюджетирования - конкурс инициативных проектов, вы
двигаемых для получения финансовой поддержки за счет межбюджетных 
трансфертов из бюджета Иркутской области. Основной целью проектов 
является решение первоочередных задач муниципальных образований ре
гиона, определенных жителями соответствующих территорий.

Одним из направлений инициативных проектов является создание 
и обустройство экологических троп, инфраструктуры туристических про
ектов. По данному направлению за 2022 - 2023 годы отбор прошли три 
инициативных проекта. За 2023 год Фондом поддержки и развития пред
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принимательства Иркутской области, Центр «Мой бизнес», было оказано 
163 услуги для малого и среднего предпринимательства, их туристической 
отрасли. Это предоставление поручительств Фонда, организация пресс- 
конференций и отраслевых семинаров.

С 2022 года министерство сельского хозяйства реализует такую от
носительно новую меру поддержки, которая называется «Грант «Агроту
ризм». Он достаточно сложный, но тем не менее есть такая возможность. 
Грант «Агротуризм» - это средства бюджета субъекта Российской Федера
ции, предоставляемые получателю средств на конкурсной основе на фи
нансовое обеспечение его затрат, связанных с реализацией проекта сель
ского туризма. Следует отметить, что заявитель...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:27:58. Речь 0 мин 13 сек

Евгения Михайловна, сколько вам минут еще требуется? Хорошо, 3 
минуты добавляйте.

НАЙДЕНОВА Е.М. -  руководитель агентства по туризму Иркутской обла
сти

ДОКЛАД: Время: 12:28:10. Речь 2 мин 24 сек

Получить поддержку по агротуризму можно на строительство, мо
дернизацию и реконструкцию помещений для приема туристов и благо
устройство территорий.

Комплексное развитие территорий наиболее эффективно через 
совместную работу в формате «власть - бизнес - местные жители». С этой 
целью создание условий для создания территорий необходимо создание 
привлекательного облика муниципального образования, формирование 
событийного календаря и привлечение туристов. То, над чем мы как раз 
стараемся сейчас работать, давая базу знаний нашим муниципальным об
разованиям. И для этого мы запланировали следующие мероприятия уже 
на этот год. Это организация конференций для информирования, выезды, 
полевое исследование (у нас уже запланирован Шелеховский район, Брат
ский район), организация конкурсных отборов на предоставление грантов 
и встраивание мер поддержки на межведомственном уровне, для того что
бы максимально наполнить, соответственно, муниципалитет возможными 
мерами поддержки, работа с отраслевым бизнес-сообществом и продви
жение уже с федерального и регионального уровня наших муниципалите
тов.

Иркутская область - это тот уникальный субъект, в котором при
сутствуют все виды туризма, при этом отсутствует утвержденный нацио
нальный маршрут. Вот агентство по туризму перед собой ставит задачу за 
2024 год утвердить национальный маршрут, который бы вот уже был на 
федеральном уровне принят. И, конечно же, отработать с муниципальны
ми образованиями новые туристические продукты и маршруты. Так как 
задача стояла показать семейный отдых, куда мы можем поехать с вами 
как жители уже сейчас, вот здесь на слайде мы показали те немногие вари
анты такого интересного времяпровождения, которое, наверное, всем бу
дет интересно - и малым детям, и нам, взрослому населению: такие как 
Шелеховский район с его природной прекрасной составляющей, Усть-
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Ордынский со смыслами, с этникой, Аларский - экологический туристиче
ский маршрут и как культурный код одного из промышленных наших го
родов, центров Иркутской области, - это город Ангарск.

Спасибо. Доклад окончен. Готова ответить на вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:30:35. Речь 0 мин 43 сек

Спасибо, Евгения Михайловна. Присаживайтесь, пожалуйста. Сей
час мы всех выступающих послушаем, а потом уже будем задавать вопро
сы, как обычно, мы так делаем. Поэтому, Тимур Ринатович, подождите со 
своим вопросом, ладно? Все, хорошо. Все нормально тогда.

Слово предоставляется Махтиной Юлии Борисовне - председателю 
Контрольно-счетной палаты. Пожалуйста. Включите презентацию и мик
рофон.

МАХТИНА Ю.Б. -  председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской 
области

СОДОКЛАД: Время: 12:31:18. Речь 5 мин 0 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые депу
таты. Я хотела бы кратко рассказать о том, что в 2023 году Контрольно
счетной палатой было проведено контрольное мероприятие, в рамках ко
торого мы оценивали результативность и эффективность мер, направлен
ных на развитие туризма. И сегодня остановлюсь на некоторых результа
тах, касающихся сегодняшнего заседания.

Безусловно, основой туристско-реакционного потенциала нашего 
региона является озеро Байкал. Но не будем забывать, что стратегией со
циально-экономического развития Иркутской области определены еще три 
направления, в рамках которых должен развиваться туризм различного 
вида в территориях, которые расположены вне озера Байкал. О них сего
дня уже говорили. Вместе с тем мы отмечали, что конкретных мероприя
тий в этом направлении в рамках программы пока еще не предусмотрено.

Также коротко хотела бы остановиться на формах федеральной 
поддержки развития туризма, предоставляемых Российской Федерацией. 
Если с 2019 года по 2021 год поддержка была направлена только на строи
тельство объектов инфраструктуры особых экономических зон и туристи
ческих кластеров, то с 2022 года акценты поддержки сместились, количе
ство направлений предоставляемых субсидий увеличилось в несколько 
раз. Это и субсидии на некапитальные модульные средства размещения, и 
на поддержку общественных инициатив, и на популяризацию туризма для 
детей школьного возраста, благодаря которой сейчас подростки могут со
вершать короткие экскурсионные поездки по родному краю, и т.д.

В рамках нашего контрольного мероприятия мы провели подроб
ный сравнительный анализ мер, направляемых на развитие туризма в Ир
кутской области и в Республике Бурятия. Ну, первое, что необходимо от
метить, это то, что в Республике Бурятия утверждена стратегия развития 
внутреннего въездного туризма. Развитием туризма занимается отдельное 
министерство. Финансирование сферы уже давно реализуется в рамках 
отдельной государственной программы со множеством различных меро
приятий. В Иркутской области государственная программа была разрабо-
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тана только с 2024 года. Непосредственно на мероприятия по развитию 
туристского рынка и повышению качества туристского продукта в Буря
тии ежегодно направлялось от 87 до 146 млн рублей. В Иркутской области 
эта сумма составляет порядка 11 млн рублей в год. Более того, в основном 
у нас реализовывались мероприятия, направленные на продвижение уже 
существующего туристского продукта, нежели на создание благоприятных 
условий для развития туристской деятельности. В Бурятии, в отличие от 
Иркутской области, в рамках госпрограммы осуществляется предоставле
ние различных субсидий как юридическим лицам, работающим в сфере 
туристического бизнеса, так и муниципальным образованиям. Непосред
ственно за счет средств республиканского бюджета без федеральной под
держки с 2018 года предоставляются субсидии на благоустройство терри
торий, прилегающих к местам туристского показа. Это природные, исто
рические, социально-культурные объекты, посещаемые сезонно или круг
логодично. И к благоустройству территорий относят такие мероприятия, 
как обустройство пешеходных тротуаров, экологических троп, обустрой
ство систем освещения, озеленение территорий, установка некапитальных 
сооружений, беседок, навесов, скамеек, урн, строительство общественных 
туалетов и обустройство мест массового отдыха. Получателями этих суб
сидий являются муниципальные, районные, городские округа. Но вместе с 
тем, если вот такие места показа, они расположены на территориях сель
ских поселений, муниципальные районы могут предоставлять эти субси
дии городским и сельским поселениям в виде иных межбюджетных 
трансфертов.

И второе направление предоставления субсидий - это субсидии на 
проведение событийных тематических мероприятий туристской направ
ленности. Этот вид субсидий предоставляется муниципальным образова
ниям первого уровня. К таким мероприятиям отнесены фестивали, фору
мы, праздники, проводимые на территории сельских поселений, направ
ленные на привлечение туристов. В 2019 году субсидии были предостав
лены на общую сумму 7 млн рублей, в 21 - 22-м году по 15 млн рублей, а с 
2023 года, как уже Александр Викторович сказал, предусмотрено по 21 
млн рублей ежегодно.

Ну и в заключение хотелось бы отметить, что согласно данным 
национального туристического рейтинга с 2019 года Иркутская область 
находилась на 13 месте рейтинга среди субъектов Российской Федерации, 
а в 2023 году сместилась на 26 место.

В целом у меня все. Спасибо за внимание. Тоже готова ответить на 
вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:36:17. Речь 0 мин 23 сек

Спасибо, Юлия Борисовна. Присаживайтесь, пожалуйста. Слово 
предоставляется Орноеву Владимиру Степановичу - мэру города Свирска. 
Пожалуйста, Владимир Степанович, на трибуну.

ОРНОЕВ В.С. -  мэр муниципального образования "город Свирск" 
СОДОКЛАД: Время: 12:36:41. Речь 13 мин 1 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые депу
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таты. Город Свирск, наверное, в рамках исполнения Указа Президента, 
объявленного Годом семьи, является, наверное, одной из самых привлека
тельных точек на территории Иркутской области как раз для семейного 
туризма. Что для этого делается? В целях развития туризма на территории 
нашего города разработана впервые муниципальная программа «Содей
ствие развитию туризма в городе до 25-го года». Также есть подпрограмма 
по обеспечению деятельности муниципального бюджетного учреждения 
«Туристский информационный центр». Впервые мы с 2023 года начали 
предусматривать целевое бюджетное финансирование на данное направ
ление. Вообще управлением сферы туризма в городе занимается отдел по 
культуре и туризму администрации. И в прошлом году мы создали, в ок
тябре прошлого года было создано муниципальное бюджетное учрежде
ние «Туристский информационный центр города Свирска».

В целях улучшения благоустройства... я, уважаемые коллеги, сей
час быстренько зачитаю, а потом немножко покажу слайдов, то, что мы 
делаем на самом деле. В целях улучшения благоустройства и качества го
родской среды, развития зеленых зон, парков, скверов, общественных про
странств в городе созданы следующие моменты, и в качестве привлека
тельности привлечения туристов в городе создано следующее направле
ние. Это, конечно, нашим таким определенным приоритетом является 
комплекс для отдыха, развлечений и прогулок, в том числе как раз семей
ного развлечения и прогулок, на набережной реки Ангары «Свирская Ри
вьера». Мы дважды стали победителями конкурса малых городов и выиг
рали два гранта, с чем создали очень привлекательную набережную, кото
рая в себя включает амфитеатр, променады, артобъекты разные, скверы, 
многофункциональные площадки. В Год Байкала сделана умная детская 
игровая площадка «Байкал», «Площадь ветров». В городе в этом году бу
дет проходить девятый Всероссийский фестиваль бетонной скульптуры. 
Соответственно, имеется уникальный парк бетонной скульптуры «Твори- 
мир». В этом году пройдет уже международный четвертый фестиваль куз
нечного мастерства с участием монгольских кузнецов, что, несомненно, 
украшает наш центральный парк.

В рамках «Комфортной среды» мы не останавливаемся на благо
устройстве территорий многоквартирных домов. В обязательном порядке 
мы участвуем в такой, знаете, считаю, что привлекательной теме. Это из
готовление муралов. У нас в обязательном плане наши многоквартирные 
дома оформлены монументальными живописными произведениями на 
жилых домах и зданиях, где размещены известные люди, военные сюже
ты, любимые мультфильмы, мечты, фантазии, смысловые цитаты. Каждое 
изображение создает творческую атмосферу и придает городу особый 
узнаваемый стиль. В этом же направлении мы и дворовые территории в 
рамках исполнения «Комфортной среды» исполняем по-особенному, и те
ма «Свирские дворики», она привлекательна всем, в том числе гостям и 
самим жителям, которая после комплексного благоустройства приобретает 
неповторимый облик и стала объектом притяжения туристов.

Также в городе, хоть пусть он и компактный, имеется несколько 
смотровых площадок, с которых открывается панорамный вид на город, на 
реку Ангару. Здесь можно сделать хорошие фотографии и т.д.

Город Свирск включен в состав федеральной туристической меж
региональной схемы территориально-пространственного планирования 
(непонятно) Байкал, Иркутская область. В мероприятия дорожной карты 
включены предложения по совершенствованию транспортной, инженер
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ной и туристической инфраструктуры. Мы длительное время уже являемся 
членами ассоциации «Сибирский тракт». В рамках развития деятельности 
туристского показа проводится реновация нашего центрального парка, ат
тракционов, расширение услуг центрального парка культуры. В парке ра
ботает более 30 аттракционов и развлечений для детей и взрослых. Мы 
считаем, это лучший парк сегодня в Иркутской области. Учитывая, что 
длительное время на территории нашего города существовал Ангарский 
металлургический завод, где было производство серого мышьяка, и по
следствия вот этого серого мышьяка, как раз мы создали экспозицию, по
священную работе секретного предприятия по производству мышьяка и по 
ликвидации ядовитых отходов, по предотвращению экологической ката
строфы. То есть мы предусмотрели последствия в случае, если бы мы не 
ликвидировали данный мышьяк. Проводятся тематические выставки, ме
роприятия в музее истории города Свирска. Организованы экскурсии для 
наших туристов. Это есть...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:49:42. Речь 0 мин 17 сек

Владимир Степанович, извините, что перебиваю. Презентация 
должна уже идти или пока нет?

ОРНОЕВ В.С.
Нет. Я буквально... Да, да.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
А, нет. Да, все.

ОРНОЕВ В.С.
Организована экскурсия в голубиный питомник «Чистое небо». У 

нас есть контактный зоопарк, где дети могут спокойно покормить птиц и 
животных. Для формирования узнаваемости и туристской привлекатель
ности в городе проводятся, как я сказал, событийные фестивали. Вот в 
прошлые выходные прошел пятый юбилейный фестиваль «Свирский 
пельмень». 2 марта у нас будет проходить пятый фестиваль «Ангарские 
бусы», где по Ангаре туристы пройдут от города Свирска до ручья Федяе- 
во. Как я сказал, что проводится фестиваль бетона, фестиваль кузнецов. В 
летний период в День молодежи проводится фестиваль «Апельсин». Орга
низованы рекламно-информационные туры (непонятно) Свирск, в которых 
принимают участие руководители туристических агентств из городов Ан
гарска, Иркутска, Черемхово, Усолье-Сибирское. Приняли участие в еже
годной международной туристической выставке «Байкалтур» и в форуме 
«Время отдыхать на Байкале». Также проведена стратегическая сессия по 
развитию туризма в нашем городе с участием агентства по развитию ту
ризма Иркутской области. Здесь отдельное спасибо Евгении Михайловне, 
а также Центру «Мой бизнес», Диляра Рамисовна, а также ассоциации 
развития туризма на Байкале, Сибирской Байкальской ассоциации туриз
ма, туроператоров, туристических агентств.

Какие работы проводятся по разработке и организации продвиже
ния экскурсионных программ? Здесь туристы посещают у нас разные 
направления, тематические экскурсии. Не просто так приезжают. «Свир-
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ская Ривьера», «Свирск - Жемчужина Ангары», Конный остров, «Назад в 
СССР», «Погружение в бурятскую культуру», «Новогодние приключения 
в Свирске», «Свирское Тавро», «Счастье чистой воды» и многое, многое 
другое. За последнее время туристы более тысячи буквально в эти дни по
сетили город Свирск. Это в первую очередь города Иркутск, Шелехов, 
Ангарск, Ангарский, Усольский район, Черемхово, Черемховский район. 
А также нашими (непонятно) разработаны информационные буклеты, ви
зитные карточки, наружная реклама и сувениры.

Как мы знаем, что основной целью государственной программы 
Иркутской области «Туризм и гостеприимство», утвержденной постанов
лением Правительства Иркутской области от 13 ноября 2023 года за № 
1030, является увеличение пребывания туристов на территории Иркутской 
области. Здесь такая фраза интересная: и в городе Иркутске. Мы же пред
лагаем рассмотреть решение данного вопроса в том числе через развитие 
маршрутов речных круизов по акватории Братского водохранилища. Как 
вы знаете, что город Свирск находится на левом побережье Братского во
дохранилища, и по большому счету от Свирска начинается тема Братского 
водохранилища. Для реализации данного мероприятия требуется ком
плексный подход и обновление инфраструктуры. То есть это порты, при
чальные стенки, дноуглубления, принимающие сервисы на земле, в том 
числе ремонт причала для пассажирского теплохода «Метеор», который 
курсирует по маршруту Иркутск - Свирск - Братск и обратно Иркутск.

Мы предлагаем уделить больше внимания развитию детского ту
ризма. Здесь у нас тоже готова материальная база. У нас очень хороший 
оздоровительный лагерь в урочище Федяево, готово предложить свои 
услуги.

Развитие деятельности объектов туристского показа, в том числе с 
применением современных технологий, как это сделано, допустим, на ост
рове Хужир. То есть мы видели этот музей, который очень является при
влекательным. Также в этом году мы будем участвовать в конкурсе малых 
городов. Мы в том году не сумели победить. Я надеюсь, что в этом году 
мы победим в конкурсе малых городов с одной еще тематической темой 
конкурса малых городов - это создание экопарка.

Создание коллективных мест размещения. Здесь тоже мы прошли 
довольно серьезный этап, и город сумел получить безвозмездно от нашего 
головного предприятия «Аккумуляторные технологии» бывшую завод
скую гостиницу, которую мы с этого года начинаем как бы ремонтировать.

Город Свирск, повторяю, что сегодня является одной из привлека
тельных территорий. Привлекательность нашему городу создает в том 
числе и та работа, которая была проведена при поддержке Правительства 
Иркутской области, при поддержке Губернатора и вас - депутатов. Это, 
конечно, та дорога, которая соединила город Свирск с федеральной трас
сой. И являясь членом ассоциации «Сибирский тракт» и имея приближен
ность к областному центру, конечно, туристический поток мы ожидаем 
уже с этого года пойдет на увеличение.

Спасибо, уважаемые депутаты, за внимание. Готов показать слай
ды, пожалуйста, там их немножко.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Сколько минут нужно будет на слайды?
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ОРНОЕВ В.С.
Полторы - две минуты.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Три минуты добавьте, пожалуйста.

ОРНОЕВ В.С. -  мэр муниципального образования "город Свирск" 
СОДОКЛАД: Время: 12:49:59. Речь 0 мин 31 сек

Так. Идемте дальше. Так. Это вот наша «Свирская Ривьера». Види
те, амфитеатр, историческая площадь, которая очень является привлека
тельной для левого, повторяю, побережья Братского водохранилища. 
Дальше. Это вот все места «Свирской Ривьеры», Свирские писаницы. 
Дальше. Это вот в год Байкала мы создали «Парк ветров». Четыре ветра - 
Баргузин, Сарма, Верховик и Култук - знаменуют данную плоскость, дан
ную территорию. Дальше. Это все набережная Байкала, мы благоустраива
ем. Дальше. Дальше. Это все набережная. Вот мы показываем места, у нас 
набережная Ангары сделана рядом скверов. Сквер Комсомольцев, сквер 
Почетных граждан. Вот сквер Предпринимателей, где стоит женщина. Это 
наш как бы ореол, который находится в парке. Дальше. Это вот наши фе
стивали и Парк бетонной скульптуры, который очень любят посещать как 
раз именно семьи. Дальше. Бетонные скульптуры. Вот мы сверху видим 
чуть-чуть. Дальше. Это, я говорил, те граффити, которые мы исполняем, и 
в этом году мы впервые проведем еще один новый фестиваль - фестиваль 
граффитистов. Уже есть договоренности со всеми художниками, которые 
будут исполнять данное панно на наших многоквартирных домах. Дальше. 
Это все у нас уже исполнено. Мы видим, что туристы приезжают. Дальше. 
Вот тема, как раз вот посвященная. У нас четыре дома есть в районе фон
тана, где мы показали, чем занималась молодежь в годы Великой Отече
ственной войны, - Сын полка, в годы Афганской войны, второй дом, тре
тий дом, в годы Чеченской кампании, и наше будущее, дальше там, навер
ное, есть. Нет. Это вот дворики, где скульптурные композиции украшают 
дворы, цветы, фонтаны. Это наши дворовые территории. Дальше. Одна из 
обзорных панорам - смотровая площадка на левом берегу Братского водо
хранилища, которая освещается в вечернее, ночное время. Дальше. Это 
вот смотровые площадки мы видим на въезде в город. Дальше. Смотровые 
площадки на микрорайоне. Дальше. Парк, который на самом деле является 
уникальным парком, который принимает туристов и зимой, и летом. 
Дальше. Это наш парк. Дальше. Колесо обозрения уникальное. Компози
ция деревянных скульптур. Дальше. Это вот зимнее увлечение у нас. 
Очень большой объем туристов. 95 % сегодня платных услуг, которые мы 
получаем, это от приезжих туристов. Дальше. Это вот контактные уголки 
мы построили здесь. Дальше. Норки, соболя у нас там же есть. Это вот фе
стиваль пельменей, который прошел, где принимали участие соседние 
территории, и «Усольский свинокомплекс», и «Белореченское» СХАО. 
Спасибо им за это отдельное, потому что они спонсировали этот фести
валь. Дальше. Это вот «Ангарские бусы» ледовый переход, где мы идем 12 
км по Ангаре, нас встречает Боханский район прямо на Ангаре. Дальше. 
Это работа фестивалей. Пролистываем, пролистываем. Это кузнецы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Включите еще минуту.
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ОРНОЕВ В.С.
Туристы. Туристы едут в самом деле очень плотно. Пролистываем 

дальше. Мы заканчиваем. Это вот отзывы туристов. Крайний слайд. Мы 
показываем о том, что есть причальные стенки, в них заходит «Метеор». И 
в развитие водного туризма у нас отрабатывается маршрут по тропе де
кабристов. В этом плане очень уникальный Боханский район, где три тер
ритории встречали в свое время декабристов. Дальше. Это все водное, раз
витие водного туризма. И завершаем. Сейчас там (непонятно).

Все. Спасибо. Будем жить.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:50:30. Речь 0 мин 23 сек

Спасибо, Владимир Степанович. Присаживайтесь, пожалуйста. 
Слово предоставляется Липатову Евгению Владимировичу - мэру муни
ципального района «Качугский район». Пожалуйста, Евгений Владимиро
вич, на трибуну.

ЛИПАТОВ Е.В. -  мэр муниципального образования «Качугский район» 
СОДОЮ1АД: Время: 12:50:53. Речь 10 мин 1 сек

Добрый день, Александр Викторович, добрый день, уважаемые де
путаты. В 2020 году, когда избрался мэром района, ну, начали работу над 
развитием туризма в Качугском районе. Когда поездишь по территории 
Иркутской области, во многих территориях есть интересные места, и, со
ответственно, я думаю, что есть интерес у людей там побывать и посмот
реть. С чего начали? Начали в первую очередь со сбора заинтересованных 
людей. Кто вообще хотел бы, кто частично занимается и т.д. Когда они 
только впервые познакомились между собой, ну и, соответственно, появи
лись у них какие-то мысли, желания и начался какой-то обмен опытом. 
Поэтому развитие туризма - тема актуальная, и я считаю, с большими пер
спективами.

Качугский район - приграничная территория к Байкалу. Часть его 
входит в состав Байкало-Ленского природного заповедника. Ну а автомо
бильная дорога Иркутск - Качуг - Жигалово - одна из основных в регионе. 
Туризм, я считаю, сегодня растущая отрасль по всей стране, особенно как 
бы внутренний туризм. Поэтому необходимо заниматься, для того чтобы 
развивать дополнительный сектор экономики.

В 21 - 22-м году было принято решение сделать подпрограмму 
«Развитие туризма» в программе «Сохранение и развитие культуры Ка- 
чугского района». В 22-м году финансирование составило 510 тыс. рублей. 
Началась у нас реализация проекта «Турдесант». Были выделены средства 
из местного бюджета 360 тыс. и 700 были выделены спонсором ПАО 
Сбербанк. Значит, также направили деньги на разработку и печать поли
графической продукции, создание фильма «Таежное сердце». В том же 
году было и областное финансирование. Было установлено 13 туристиче
ских знаков на территории Качугского района. Сумма финансирования 
составила, ну, практически 500 тыс. рублей.

Конечно, большой толчок дало направление, это как раз реализация 
проекта «Турдесант». Были разработаны трехдневные дневные маршруты,
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семейные маршруты, значит. И был собран первый тур, куда поехали ту
ристы. Значит, первая группа была подобрана, организовано 14 человек. В 
основном это семейные пары в возрасте от 25 до 40 лет. Значит, стоимость 
тура складывалась из цен, которые называли те жители, те предпринима
тели, которые участвовали в этом проекте. Итого трехдневный тур с пита
нием на человека составил, с проживанием на человека составил 11 тыс. 
100 рублей, детский до 10 лет - 7 тыс. 800 рублей. За три дня туристы 
оставили около 180 тысяч. Из них 42 тыс. - питание, 46 тыс. - проживание, 
экскурсионное обслуживание, 10 тыс. - это сувениры и фермерские про
дукты, остальные ушли как раз на оплату услуг, те, которые предоставило 
население. По итогам работы в этом проекте нам был предоставлен разра
ботанный, обкатанный туристический маршрут «Таежное сердце», сайт о 
туризме в Качугском районе, группы в сетях и создание профессионально
го фотобанка.

С 23-го года мы выделили отдельную целевую программу «Разви
тие туризма» и предусмотрели финансирование 1 млн рублей. Ну, мы там 
планировали делать и сделали, да. Это благоустройство привлекательных 
туристических мест, создание новых туристических маршрутов: пешие, 
событийные, гастрономические и т.д. Также организация мероприятий по 
вовлечению в туристическую деятельность жителей, предпринимателей. 
Значит, местные жители, видя, что это направление развивается, немного 
правда, но есть люди, которые как бы сделали сельские дома для туристов 
и зарегистрировали самозанятые гостевые дома. Также создана фирма 
ООО «ЧАНЧУР-ТРЭВЕЛ», тоже занимается туризмом в Качугском рай
оне.

Дальше идет помощь, то есть это не только деньги, да, в программе 
должны быть, но и различные мероприятия. Дальше мы помогаем всем, 
кто к нам обращается, по возможным фото- и видеосъемкам и т.д., для то
го чтобы дальше пиарить наши места. Так, по заказу ТВ-канала «Культу
ра» снят фильм «Из Иркутска к Вершине Тутуры» для передачи «Неизве
данные маршруты России». Этот проект был отмечен телевизионной пре
мией ТЭФИ как лучшая программа о путешествиях за сезон 22-23.

Содействие реализации виртуальной экскурсии по Шишкинским 
писаницам в рамках общероссийского проекта «Место силы». Шишкин- 
ские писаницы - это единственный комплексно изученный объект с 
наскальными росписями не только в России, но и во всем мире. Докумен
тальный фильм «Шишкинские писаницы» режиссера Юлии Бывшевой 
признан победителем на Байкальском международном фестивале «Человек 
и природа» имени Валентина Григорьевича Распутина. Значит, созданы 
ролики по заказу Иркутской нефтяной, социальный ролик, поднимающий 
тему вандализма на наскальных рисунках, ну, в том числе вот на Шиш- 
кинских писаницах, значит. И ведется, конечно, огромная работа со 
школьниками и с молодежью района, потому что все, что мы разрабатыва
ем, все, что мы находим, какие-то индивидуальные места, обязательно 
начинаем работать с молодежью. В первую очередь, везем, ну, нам позво
ляет, у нас есть школьные автобусы, есть часы, в разговорах о важном и 
т.д. мы стараемся всех детей познакомить с большой территорией. Просто 
хочу отметить, что территория Качугского района, она в целом больше, 
чем весь Усть-Ордынский округ. Поэтому есть дети, есть люди, которые 
не всегда даже были там в 20 - 30-километровой зоне. Поэтому чтобы их 
ознакомить, мы, конечно, работаем в первую очередь со школьниками и с 
молодежью. Таким образом зарождается, я думаю, сейчас во всей стране
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он зародится, это патриотический туризм и краеведческий туризм. Без это
го, я думаю, невозможно, без изучения своей малой родины невозможно 
воспитывать молодое поколение патриотов.

Проблемы, которые, мы считаем, есть. Это отсутствие у сельских 
жителей опыта ведения туристического бизнеса. То есть люди еще пока не 
готовы, и они не верят в это. Отсутствие сплоченного костяка предприни
мателей, власти, общества. Ну, как бы они не чувствуют общую силу, что 
вместе они могут это преодолеть. Нужна все-таки информация о возмож
ностях субсидирования, и чтобы она консолидировалась в одном месте. 
Ну, только один орган государственной власти мог этим заниматься. По
тому что у нас есть агротуризм по сельскому хозяйству, ведет агентство по 
туризму свои проекты, культура тоже работает с туризмом, образование 
тоже с туризмом. Везде есть какие-то моменты, в том числе вот должен, 
мы считаем, должен быть один ответственный, и с ним отрабатывать.

Необходимо полностью, ну вот, необходимо, мы считаем, полное 
понимание комплексного подхода к развитию туризма в регионе, чтобы 
это был единый большой документ и была единая стратегия. Также счита
ем, в части законодательной необходимо думать как-то или принимать за
кон о том, что муниципалитет на своем уровне может утверждать тури
стические маршруты. Потому что если говорить об инвесторах или о ту
ристических операторах, которые бы, возможно бы, зашли в Качугский 
район, сколько бы мы ни разговаривали, ну, то есть там очень много без
опасности, проездов, страхования, там официальные предприятия должны 
быть, и все пошло и поехало, что практически ни одному сельскому, ни 
одной сельской территории или району невозможно официально пройти. 
Но тем не менее люди по этим маршрутам ходят, ездят дикими туристами 
и т.д. Мы считаем, что необходимо, может быть, какой-то такой порядок, 
регламент, как предложение, разработать.

Ну, естественно, проблема кадров есть. Никуда от нее не денешься. 
Это экскурсоводы, инструкторы. Но мы считаем, что если появятся люди, 
поедут туристы и потихоньку все-таки люди захотят зарабатывать деньги. 
Но у большинства в чем проблема, что в основном это хобби и дополни
тельный доход. Основная работа это у всех другая. То есть как таковая от
расль чисто только на туризме, она не формируется. И поэтому для их раз
вития должны быть, наверное, какие-то небольшие такие онлайн-курсы. 
Пусть там без сертификата или как-то, на которые они бы пошли. Обуча
ющие фильмы там. Вот агентство как-то должно над этим задуматься. Те 
люди, которые хотят иметь дополнительный доход и параллельно, воз
можно, изучить какие-то правила поведения, психологию там туризма и 
Т.Д.

Что необходимо... Ну, мы обозначили проблемы, как мы считаем 
можно решать. Необходимо в обязательном порядке, я думаю, что это ка
сается всех территорий - и Байкала, и т.д., программы субсидирования для 
создания придорожного сервиса. Потому что от наличия мест отдыха, теп
лых туалетов, возможности что-то купить, поесть и т.д. все зависит. И от 
этого, я думаю, что не только выиграют туристы, вообще выиграет об
ласть, будет выглядеть достойно.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:00:54. Речь 0 мин 8 сек
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Добавьте три минуты.

ЛИПАТОВ Е.В. -  мэр муниципального образования «Качугский район» 
СОДОКЛАД: Время: 13:01:02. Речь 3 мин 1 сек

Значит, программы субсидирования сельских территорий должны 
быть. Потому что есть, конечно, город Иркутск, Байкал, это понятно все. 
Но тем не менее людям сегодня интересны маршруты выходного дня или 
там деревенские, сельские туристы. Люди желают не просто приехать на 
какую-то там ферму походить, они просто хотят приехать и пожить в де
ревне в сельском доме. В аккуратном, хорошем сельском доме, и уже са
мостоятельно там походить и найти объекты, которые им интересны.

Значит, тут много чего написано, вот, и в том числе про единую 
стратегию и т.д. Значит, считаем, что должен быть агентством, наверное, 
создан единый портал для всех муниципалитетов, где все бы могли рекла
мировать. То есть пусть бы главным было агентство, но мы могли туда 
скидывать информацию. Потому что вести актуальную тему по всем пор
талам, и любой турист, он будет путаться, куда же поехать, то ли в Качуг, 
то ли в Свирск. Ему не с чем сравнить, он как бы не видит в одном месте 
всего. Я считаю, что необходим такой портал, где с нас только будут за
прашивать. То есть ты зашел, и у тебя прямо картинками. Сегодня же не
возможно зайти там, вкладку найти, прочитать 40 туристических маршру
тов, к кому обратиться и т.д. А тут вот такой должен быть, реклама, для 
того чтобы у людей была возможность. Они пока сегодня сами ищут через 
интернет, всяко-разно, через знакомых. То есть пока там работает радио, 
значит.

Ну, и что, как бы какие результаты дает, я бы еще хотел сказать, да, 
что вот как люди к этому подходят и что дает все равно для жителей. Вот 
за 4 года начали открываться у нас не только походы на Шишкинские пи
саницы, но и на Тальминские. Хотя они были, но были, как сказать, неор
ганизованные. Такие объекты серьезные исторические, на них только 
нужно организованно. Поэтому потихоньку это все раскрывается, и люди 
уже начинают, жители местные начинают беречь, и привлекать, и вести 
туристов только сами с сохранением этих памятников. Значит, открыта 
сувенирная лавка, открыт туристический информационный центр. Значит, 
в Качугском районе найден самый старый дом Иркутской области. Идет 
восстановление дома кузнеца Сапожникова. Значит, школой в Залоге де
лается инициативный проект «Музей саней». Значит, идет восстановление 
храма в Верхоленске. Верхоленск - это был уездный город. Значит, идет 
строительство карбасов. Построен карбас, чум в Чанчуре, открыта база 
«Берега Лены». Значит, сделано два частных музея. Открыт тур к сыроде
лам. И естественно, все это желание, оно отражается еще и в инициатив
ных проектах и т.д. Какой интерес району? По сути дела, большинство из 
них самозанятые, налоги идут в область. Ипэшники, конечно, участвуют, 
но это либо питание, либо...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:04:03. Речь 0 мин 7 сек

Добавьте еще минуту.
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ЛИПАТОВ Е.В. -  мэр муниципального образования «Качугский район» 
СОДОКЛАД: Время: 13:04:10. Речь 1 мин 1 сек

... жители оставались в территории, покупали...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Начните фразу сначала, пожалуйста, чтобы трансляция.

ЛИПАТОВ Е.В.
Интерес районов в развитии туризма в том, чтобы было приобрете

ние сувенирной продукции, фермерской продукции. Чтобы деньги тури
сты оставляли именно на территории нашего района, а не уезжали в какие- 
то другие области, районы и т.д. И чем больше будет достатка, интереса у 
предпринимателя, который занимается, либо у самозанятого, который за
нимается туризмом, тем больше у них желания вкладывать и развивать 
свое село, свое благоустройство. Вот мы даже работали с ассоциацией та
кой «Самое красивое село в России», но не смогли, конечно, туда попасть, 
потому что нужно финансирование, чтобы каждый житель свой дом при
вел в порядок. А как их вот к этому, только в том случае, если они будут 
видеть, что в этом перспектива, что в этом возможность зарабатывать 
деньги. Поэтому наша задача консолидировать население.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:05:12. Речь 1 мин 39 сек

Включите ролик. В качестве бонуса за короткий доклад. Давайте, 
давайте. Согласен, это важно.

(Видеоролик).

ЛИПАТОВ Е.В.
Спасибо за внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо, Евгений Владимирович.
Слово предоставляется Григорьевой Марине Викторовне - предсе

дателю комитета по предпринимательству в сфере туристической, курорт
но-рекреационной и гостиничной деятельности Торгово-промышленной 
палаты. Марина Викторовна на ВКС принимает участие. Пожалуйста, Ма
рина Викторовна, включайтесь.

ГРИГОРЬЕВА М.В. -  председатель Комитета по предпринимательству в 
сфере туристской, курортно-рекреационной и гостиничной деятельности 
Союза «Торгово-промышленная палата Восточной Сибири», генеральный 
директор ООО «БайкалСтройИнвест»

СОДОКЛАД: Время: 13:06:51. Речь 9 мин 45 сек

Уважаемый Александр Викторович, дорогие депутаты, извиняюсь, 
что ВКС, но сегодня, к сожалению, мы вынуждены работать практически, 
по-честному вам скажу, в режиме ЧС или пред ЧС на побережье и особен
но на острове Ольхон. Энергоснабжение практически, можно сказать, от
сутствует. Поэтому мы здесь все директора, собственники находимся, для
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того чтобы принимать какие-то очень важные управленческие решения. 
Очень хороший доклад был и у Евгении Михайловны, и у руководителя 
Контрольно-счетной палаты. Спасибо большое, Александр Викторович, за 
то, что вы дали возможность довести до сведения депутатов вот такой 
глубокий анализ сравнительный, что происходит с туризмом в нашем ре
гионе и как двигаются соседние регионы.

Я, если позволите, раз уж есть такая возможность, очень коротко, 
тезисно обозначу только те точки, к которым хотелось бы привлечь до
полнительное внимание депутатского корпуса, потому что без вас, по всей 
вероятности, нам их точно не решить. Как уже сказала, это отсутствие 
подключения новых объектов в связи с тем, что заявлено об отсутствии 
генерации электроэнергии, но нам бы сегодня выжить и в тех заявленных, 
и полученных, и оплаченных мощностях, которые мы оплачиваем нашему 
уважаемому Энергосбыту, Иркутскэнерго. Если рассказывать, то это очень 
долго, скажу лишь то, что сегодня направлены в адрес Губернатора, в ад
рес Президента Российской Федерации и в адрес нашего президента Тор
гово-промышленной палаты письма с описанием подробным проблемати
ки, которая стоит сегодня в части электроснабжения. В номерах на острове 
на сегодняшний день температура не поднимается выше 15 градусов, а у 
кого-то она и 10. Поэтому хотелось бы попросить регион заложить субси
дию на газификацию либо это муниципалитета в целом, либо субсидия 
предпринимательскому сообществу на установку альтернативных источ
ников электроснабжения. Мы понимаем, что, по всей вероятности, про
блема с энергетиками в ближайшем будущем вряд ли решится. Мы знаем, 
что Губернатор ежедневно в ручном режиме занимается этим вопросом. 
Однако ничего пока изменить, по всей вероятности, невозможно.

Правильно сказала Евгения Михайловна, что инфраструктурные 
проекты - это, наверное, первоочередная задача для того, чтобы говорить о 
развитии. А я так понимаю, что депутаты в первую очередь заинтересова
ны в информации о том, как мы будем развиваться. У нас на сегодняшний 
день, много лет над этим бьемся, так и не найдена технология для очист
ных сооружений, которая бы была признана экологически законной для 
центральной экологической зоны вокруг Байкала как со стороны Бурятии, 
так и со стороны Иркутской области.

Особое внимание хотелось бы обратить ваше на отсутствие, прак
тически полное отсутствие, это кадров. Кадры - это сегодня проблема не 
только туризма. Но у нас, так как мы все-таки индустрия гостеприимства, 
для нас это, наверное, очень важно и очень болезненно. Почему к вам об
ращаюсь? Очень социальный бюджет. Очень здорово, что мы помогаем 
малоимущим, многодетным и другим льготным категориям. Ну, уважае
мые депутаты, может быть, кто-то из вас проанализирует эту ситуацию. 
Далеко не секрет, все об этом говорим между собой, общаемся и признаем 
о том, что людям незачем стало работать. Помните, в советские времена 
была статья за тунеядство? Может быть, нам не вводить статей, но каким- 
то образом подойти к целевому финансированию малообеспеченных и 
других льготных категорий граждан, для того чтобы федеральные и реги
ональные субсидии и деньги направлялись более правильно и доходили 
именно до детей или до малоимущего, инвалида и т.д., а не таким образом, 
что это безадресное практически. То есть многодетная семья, не анализи
руется ее состояние, в том числе социальная ответственность и ответ
ственность родителей перед детьми, получает порядка 100 тысяч в месяц. 
Дети не получают практически ничего, мы с вами получаем кадровый го
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лод. Ну, это вот в двух словах.
Также хотелось бы обратить ваше внимание о том, что в тех регио

нах, которые сегодня анализировала руководитель Контрольно-счетной 
палаты в своем прекрасном докладе, имеют министерства туризма. Мы об 
этом говорим с вами много лет. Прошу вашей поддержки. Кадровый со
став сегодня агентства по туризму 15 человек, из которых 5 задействованы 
в их операционной деятельности и только 10 человек занимаются развити
ем туризма в регионе. Наш регион, и вы сегодня правильно ставите во
прос, должен развивать туризм не только вокруг Байкала. А это значит, 
что мы должны входить и разрабатывать, кроме федеральных, еще и свои 
региональные программы. И этим кто-то должен заниматься, и кто-то 
должен это контролировать, и за это кто-то должен отвечать. А это эле
ментарно просто физически люди, которых нет на сегодня.

Возвращаясь к текущей ситуации на побережье. Прошу прощения, 
но воспользуюсь случаем. Может быть, вы каким-то вашим оперативным 
решением быстро в течение короткого промежутка времени сможете под
ключиться к решению проблемы с энергоснабжением. Да, трансформатор 
на остров был не завезен. Да, трансформатор, который заявлен в инвести
ционной программе, лежит в тарифе, а мы платим сегодня 5 рублей, не 
был установлен ни на материковой части, ни тем более на острове Ольхон. 
Это имиджевая потеря региональная. Туристы... Представляете, какие от
зывы после нынешнего зимнего сезона будут? И публичные, и в сети «Ин
тернет», и у каждого туроператора, и у каждого отеля, который принимает 
гостей. Потому что все перекладывается на тех людей, которые сегодня 
оказались в этой ситуации.

И обращаю ваше внимание, что еще существует проблема с утили
зацией отходов с острова. Нагрузка на лед на переправе, которая сегодня 
работает, не более 5 тонн, а мусоровозы туда сегодня не едут. Площадка 
временного хранения только для местных жителей. Отели сегодня свои 
площадки, которая у каждого своя, переполнены мусором настолько, что 
это тоже создает определенную, ну, если видовую характеристику не со
ответствует, то еще и экологическую составляющую, вот.

Поэтому огромное спасибо, что туризму уделяется депутатами се
годня внимание, которого не было раньше никогда. Но уж так случилось, 
что те проблемы, которые сегодня есть и которые не дают как бы мы ни 
писали программы, сколько бы мы денег ни закладывали в бюджет, есть 
проблемы, которые не зависят сегодня только от депутатского корпуса, 
конкретно от каждого депутата, от Губернатора, от зампредов, от нас лич
но как от предпринимателей. Они требуют системного подхода. И вчера 
было слушание очередное по поправкам в закон «Об охране озера Бай
кал». У меня к вам просьба. Пожалуйста, если у вас есть желание разо
браться, почему вокруг Байкала создалась так называемая правовая анома
лия, мы готовы попросить у вас 1 ,5-2 часа времени и на карте и на юри
дических документах объяснить и рассказать, что территория центральной 
экологической зоны, в которой сегодня невозможно построить очистные, 
ни по территориальному признаку, ни по принципу отсутствия технологий 
невозможно организовать жизнь людей, местных жителей, а ни о каком 
бизнесе в принципе уже не должна идти речь, почему эта территория в за
коне о Байкале во второй статье в перечне закрытых территорий это одна 
территория, а на карте это другая территория. И чем руководствуются 
надзорные органы, когда принимают те или иные решения, в том числе 
при проведении экологической экспертизы, при установлении границ
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населенных пунктов и по лесным землям. Поэтому у меня к вам просьба. 
Пожалуйста, если сможете чем-то помочь сегодня решить вопрос с энерге
тиками, это одна составляющая, комплексно и системно подойти к тому, 
как должен развиваться туризм. Сейчас стратегию, конечно же, я думаю, 
что допишем и примем с вашей помощью. Но вопросы системные, и они 
требуют каждодневной проработки. Может быть, вы создадите какую-то 
рабочую группу среди депутатов...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Включите одну минуту еще. Марина Викторовна, заканчивайте.

ГРИГОРЬЕВА М.В.
... (не слышно) Государственной Думы. Может быть, мы создадим 

на уровне региона. Все, спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:16:36. Речь 0 мин 43 сек

Спасибо. Спасибо. Так, следующее выступление. Откидач Алек
сандр Леонидович, пожалуйста, прошу на трибуну.

ОТКИДАЧ А.Л. -  предприниматель, общественный деятель 
СОДОКЛАД: Время: 13:17:19. Речь 10 мин 7 сек

Раз, два, три. Здравствуйте, уважаемые дамы и господа. Меня зовут 
Александр Откидач. Я не туроператор, не зарабатываю деньги на туризме. 
Я руководитель проектного офиса, который помогает развиваться райо
нам, как раз таки селам. Значит, за последние три года мы проехали пол
ностью пять районов Иркутской области, более ста населенных пунктов 
посетили. И параллельно у нас есть проект, который, ну, открывает краси
вые места в различных районах Иркутской области. Мы ведем этот проект 
в Telegram-канале. И за прошлый год за 4 месяца у нас было 5,5 млн про
чтений только в Telegram. За 3 года 1,5 тыс. человек проехали по различ
ным районам Иркутской области по нашей рекомендации и оставили нам 
свои отзывы, обратную связь. Соответственно, все, что я сегодня скажу, 
это вот на основе и нашего опыта, и на основе наблюдений тех туристов, 
которые сегодня ездят по всей Иркутской области, и это не Байкальские 
территории прежде всего.

Значит, основная проблема и главная - это отсутствие номерного 
фонда. Тот фонд, который..., то есть негде оставаться туристу, негде за
держаться на несколько дней. Те объекты, в которых сегодня останавлива
ется большая часть туристов, ну, 80 %, это, ну, так называемые теневые 
гостевые объекты. И они не потому что теневые, потому что они хотят 
там, знаете, государству не заплатить, потому что нет никаких законных 
возможностей сегодня зарегистрировать свой дом там, где ты живешь, как 
гостевой объект. Ну, вот мы надеемся, что эта проблема будет решена ча
стично. Но опять-таки она будет частично решена лишь для территорий, 
где ИЖС. А большинство номерного фонда находится в сельхоз. Значит, 
это первая проблема.

Второе. Не проблема, а наблюдение очень интересное. Значит, мы 
ищем везде опоры для туризма, для развития в этих населенных пунктах.
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Мы раньше были уверены, что это действующие предприниматели. Вот 
мы говорим, что нам нужна консолидация. Нет, опора туризма во всех пя
ти районах, ну, как бы покорректнее сказать, - свободные женщины с 
детьми. На самом деле во всех пяти районах за туризм схватились женщи
ны. Поэтому нужно искать активных женщин, они знают, что делать. По
нимаете? Вышло так.

Значит, третья проблема, которая есть. Это на самом деле чрезвы
чайно активная позиция самих муниципальных районов. Приведу пример. 
В Усольском районе за трое выходных только благодаря нашему Telegram 
посетило больше ста туристов и оставили более полумиллиона рублей. 
Представьте, вот их не было, и раз - пришли. Это большие деньги для села. 
Мы с муниципалитетом разговариваем, давайте сделаем еще. Это классно. 
Люди в восторге. Туристы вообще в восторге. Кто-то там собрался баньку 
покупать себе в Усольском районе. Не можем. Потому что мы не можем 
принимать столько людей. У нас, вы знаете, там есть график собственных 
мероприятий, на которые, как оказалось, иногда муниципалитет сам, ну, 
приглашает своих. Потому что на них не ходят, ну, они не интересны лю
дям. Например, празднование там День защиты детей. Вроде классный 
праздник, но на него никто не ходит. А деньги и время на него выделяем. 
И не можем пригласить туристов и принять деньги, которые можем потра
тить действительно на дело.

Значит, у нас в прошлом году наш Президент поставил задачу вне
сти предложения по части развития автотуризма. Сейчас, как я слежу за 
СМИ, сбор предложений идет по всей стране. Вот идет ли он от Иркут
ской области? Я не знаю. Кто этим занимается, непонятно. А вот из тех 
полутора тысяч человек, которых, я сказал, которых мы смогли просле
дить за три года, примерно 1400 поехали отдыхать на своих автомобилях. 
Парковочных мест нет. Мусор некуда выкинуть. В туалет сходить негде. 
Кемпинг по тем дорогам, которые где-то есть, не проедет. То есть вот эти 
проблемы, их сегодня нужно ревизировать.

Вот слово «ревизия» очень важная штука. Если мы сегодня спро
сим у всех муниципалитетов, они скажут, что у них все с туризмом хоро
шо. У нас есть турпродукты, турмаршруты. Но дело в том, что когда ты 
начинаешь их рассматривать, они не все являются реально актуальными, и 
по ним не ездят, их иногда пишут, потому что требуете этого вы, понимае
те? И более того, есть разночтение этих туробъектов. Мы считаем, что это 
нужно туристу. А мы у туриста спросили? Я вам могу сказать, что у нас 
есть, ну, колоссальный позитивный отзыв от наших туристов, которые по
сетили место подземного ядерного взрыва в Осинском районе. Представ
ляете, его никто никогда, даже в Осинском районе половина людей не 
знают, где это. Но люди готовы платить деньги, чтобы туда попасть. Люди 
готовы платить большие деньги вот за посещение Тальминских писаниц в 
Качугском районе, да. А изначально вот в первом брифе, который мы по
лучили от района, были Шиппсинские указаны. Нам Шишкинские беречь 
надо, понимаете? И Тальминские тоже беречь надо, но их там и не было. В 
Заларинском районе наибольший восторг у туристов, среди там уже сотен 
туристов, вызывает дорога, по которой ездят, господи, слово вылетело из 
головы... Узкоколейка, которая находится в деревне Черемшанка, понима
ете? А ее тоже не было в брифе. То есть сами районы не всегда знают то, 
что действительно интересно туристу. Поэтому когда мы говорим о том, 
что вот... Евгения Михайловна классную вещь сказала, что у нас будет 
сайт, на котором мы ждем предложения от муниципалитетов. Я понимаю,
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что эти предложения не всегда будут действительно актуальны для туриз
ма. То есть инструмент может не сработать. То есть должна быть, необхо
димо, ну, проведена какая-то ревизия, и мы должны понимать, что инте
ресно туристу в том или в том районе.

Значит, дальше, следующая проблема. Мы не можем кормить офи
циально людей в деревнях. Вот каждый из вас, когда приедет в деревню, у 
него будет выбор покушать в позной, в официальной и легальной, или по
кушать у бабушки, которая со своего погребка вытащит там, знаете, запе
чет вам изюбря, груздочков достанет со сметаночкой, ну, и все само собой 
разумеющееся. Мы сегодня как самозанятую можем бабушку зарегистри
ровать, она может продать вам продукты по закону, но она не имеет права 
вас кормить. И как бы, да, я понимаю. Но если мы, например, видим, что 
есть какие-то, знаете, зоны свободные экономические там в Усолье, да, со 
своими какими-то преференциями, хоть я не законодатель, коллеги, прошу 
меня простить, но, может быть, есть какая-то возможность, опыт создать 
такую экономическую туристическую зону на селе, где будут небольшие 
послабления? Необязательно в области питания, да. Но в гостеприимстве. 
Там есть много чего. Вот то же самое место подземного ядерного взрыва, 
туда не каждая машина доедет. Но местные не могут, понимаете, это неце
лесообразно там, где нет большого трафика, как на Байкале, например, ре
гистрировать транспортную компанию, для того чтобы, да. Соответствен
но, что мы имеем. Вот я на сегодняшний день проехав, вот три года этому 
посвятив, у меня есть контакты тысячи людей, которые хотели бы платить 
налоги. Но нет такой возможности. И поэтому вот бабушки эти на пять с 
половиной миллионов рублей накормили людей, а налогов они не запла
тили. А никто кушать в других местах не хочет. Ну, так вышло. Вот. У ме
ня еще две минуты. Три. Спасибо.

Значит, так, хочу вам рассказать историю. Несколько историй. Вот 
мы говорим, что сегодня в сельский туризм никто не инвестирует. Бюджет 
не инвестирует. А вот эти вот туристы инвестируют. Знаете, почему? По
тому что им страшно нравится. Они в восторге. Там нет сервиса, но там 
есть сногсшибательное гостеприимство наше русское замечательное. 
Именно туда и нужно возить семьи с детьми, чтобы дети видели, как нуж
но встречать гостей. Чтобы они видели, какая там культура, какие там лю
ди, какие там трудоголики живут. Ведь они живут трудом своим, и это 
правда. Это восхищает. И я про это хотел сказать. У нас порядка 20 тури
стов за эти три года инвестировали в местные территории. В Качугском 
районе мы помогли с созданием чума в деревне Чанчур. В Заларинском 
районе деревня Черемшанка получила самые красивые во всей Иркутской 
области костюмы Деда Мороза и Снегурочки. Значит, в Хор-Тагне помог
ли в восстановлении местного мемориала. Я лично поставил вот этот ука
затель, куда, как ехать туристически по Заларинскому кольцу. Туристы в 
восторге от этих мест, и им очень хочется помогать этим людям. Они там 
знакомятся, и как бы это не жертва, это, ну, с удовольствием инвестирова
ние в те места, в тех людей, которых они там встретили.

Значит, по поводу молодежи, которая там есть. Вот мы все с вами 
говорим годами, десятилетиями, почему молодежь уезжает, потому что ей 
заняться нечем, где-то что-то интересно. Туризм на сегодняшний день в 
сельских территориях - это, ну, честно, практически единственное, что 
способно реально не то чтобы задержать, но быть интересным молодежи. 
Потому что молодежь, когда видит, что их село, которое они, ну, как бы 
так скептично к нему относятся, может кому-то нравиться, и туристы еще
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за это деньги отдают с удовольствием, то он как минимум может, не знаю, 
поступить на туристическое, например, да, там направление в госунивер- 
ситет или где у нас еще обучают. Соответственно, те учреждения культу
ры, поверьте, учреждения культуры сегодня, к ним ходят школьники, к 
ним приезжают уважаемые депутаты. Это один вид эмоций. Когда приез
жает турист, который действительно слушает вот с такими глазами, задает 
вопросы, я вам скажу, что эти работники культуры, они просто расцвета
ют, они молодеют на глазах. Они видят обратную связь, и за это еще пла
тят деньги. Это просто потрясающе. Поэтому мы и культуре в этом плане, 
ну, способны, значит, сделать хорошо.

Мои предложения. Первое, чего не хватает всем районам, всем, с 
кем я встречаюсь. Должна быть какая-то организованная горячая линия. 
Должен быть один телефон, который можно давать абсолютно каждому 
фермеру, предпринимателю, человеку, который готов продавать свои про
дукты питания, который мог бы...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:27:26. Речь 0 мин 4 сек

Добавьте три минуты.

ОТКИДАЧ А.Л. -  предприниматель, общественный деятель 
СОДОКЛАД: Время: 13:27:31. Речь 2 мин 38 сек

Я уложусь. Который мог бы задать все свои вопросы. А вопросов 
тьма. Имею право или не имею? Где получить поддержку или что я, 
например, могу требовать от своего муниципалитета? Потому что мы хо
дили с предпринимателем в один из муниципалитетов, искали, где мы мо
жем поставить дом. Сказали: ну, надо посмотреть. То есть сегодня у нас 
отсутствуют такие, знаете, паспорта туристического развития в районах. 
То есть мы сами не знаем, где у нас земли рекреации, а где они возможны. 
Может, где-то надо поменять эту землю. Вот если мы понимаем, что у нас 
10 объектов на сельскохозяйственной земле, значит, мы должны созвать 
думу, да, и ИЖС им сделать, чтобы они могли легально встать, эти госте
вые дома. Значит, вот это, очень нам нужен этот телефон, потому что в 
итоге одни говорят: это в минсельхоз, Минсельхоз говорит: это в агентство 
по туризму, агентство по туризму говорит: это в развитие бизнеса, 
минэконом. И человек, ну, у него мотивации такой нет, честно. Ну ладно, 
буду по старинке.

Второе. Нам необходима, знаете, единая презентация сегодня, мо
жет, не вашего это уровня дело, но это то, что нужно. То есть народ спра
шивает: а как у других? А как у других? То есть у нас сегодня есть не
сколько предпринимателей в сфере туризма, которые там за 4 млн рублей 
поставили туробъект и на нем зарабатывают. А многие думают, что там 
нужно сотни миллионов, да. А для села многое не надо, избушка. У нас в 
селе Раздолье Усольского района ну шикарнейшая настоящая русская из
бушка. Я поговорил с местными, кто строил. 2 млн рублей они потратили. 
Если мы такие избушки зафигачим, извините, по всей области, народ бу
дет рад. Это ж наш стиль, мы так строили всю жизнь, и наши там жили 
родители. То есть нужна презентация людей, у которых получилось со
здать чудо у себя на селе, не тратя большие, серьезные какие-то ресурсы.
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И эту презентацию я бы просто взял и вот по всем муниципальным обра
зованиям провез, показал, чтобы люди видели наглядно. Причем с телефо
нами. Вот Родион, он делает из дерева что-то и продает туристам, моло
дец.

И третье. Ну, третье я уже как бы предложил. Я не знаю, как это 
делается, но нужны какие-то серьезные послабления. То есть вот то, что 
нам сейчас разрешат гостевые дома регистрировать на ИЖС, - это хорошо. 
Но это не значит, что мы должны останавливаться. Все-таки принимать 
там туристов, кормить их, водить куда-то, возить на лодках. У нас, пони
маете, водные ресурсы невероятные. Братский район - это мощь. Но там 
нет ни одной лодки, которая, знаете, по всем законам имеет право возить 
туристов. Туристы есть, лодок нет. Как там все ездят, непонятно. Спасибо 
вам большое.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:30:09. Речь 0 мин 8 сек

Спасибо. Присаживайтесь, пожалуйста. Слово для информации 
предоставляется Белозерцевой Алене Владимировне, природоохранная 
прокуратура. Пожалуйста, Алена Владимировна.

БЕЛОЗЕРЦЕВА А.В. -  заместитель начальника отдела по надзору за ис
полнением законов об охране природы Байкальской межрегиональной 
природоохранной прокуратуры

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 13:30:17. Речь 3 мин 1 сек

Добрый день, уважаемые депутаты. Спасибо за предоставленное 
слово. Я кратко скажу с учетом времени регламента, с учетом практики 
прокурорского надзора именно Байкальской межрегиональной природо
охранной прокуратуры. Я хотела бы в качестве рекомендаций отметить 
следующее. В целях опять-таки развития туризма на территории Иркут
ской области и успешной реализации национального проекта «Туризм и 
индустрия гостеприимства». По сути уже многие вопросы были отмечены, 
но с учетом того, что мы неоднократно информировали и Правительство 
Иркутской области, и по итогам года направляли информацию в Законода
тельное Собрание и Губернатору области опять-таки по вопросам туризма, 
я хотела бы суммировать и кратко озвучить то, что мы сейчас предлагаем.

Во-первых, если начинаем с органов местного самоуправления, 
начинать нужно все-таки с анализа имеющейся документации в сфере тер
риториального планирования. То есть это правила землепользования и за
стройки, граддокументация. Вот, как уже верно было предыдущим до
кладчиком отмечено, именно с этих документов должна начинаться работа 
по развитию туризма. Почему? Потому что если даже мы оттолкнемся от 
центральной экологической зоны, где помимо этого действуют еще и пра
вила туризма и отдыха, которые, кстати, тоже требуют сейчас доработки с 
учетом современных реалий и ГОСТов, которые были в сфере туризма 
приняты в конце 22-го года, то это, соответственно, сразу решит вопросы 
возможного использования земельных участков с видами разрешенного 
использования, которые изначально будут предназначены при создании 
новых объектов инфраструктуры, изначально уже законно будут созда
ваться такие объекты.
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Второй вопрос. Это денежные средства, которые необходимы на 
проведение государственной экологической экспертизы для создания та
ких объектов. Это большая проблема для предпринимателей, и это анализ 
результатов тех проверок, которые проведены на территории Ольхонского 
района, которые говорят о том, что да, объекты есть, а экспертизы нет. Так 
вот изначально, если мы хотим развивать дальше сферу туризма и пра
вильно сразу изначально собирать всю документацию необходимую, то, 
наверное, тут нужно подумать о возможном субсидировании вот тех пред
принимателей, которые собираются такие объекты возводить и строить, в 
части компенсации затрат на проведение такой государственной экологи
ческой экспертизы. Потому что действительно большие затраты на самом 
начальном этапе становления бизнеса, наверное, они должны быть таким 
образом компенсированы, что в дальнейшем позволит уже на законных 
основаниях возводить объекты, и уже зная, скажем, априори понимая, что 
земля законна, потому что проанализированы правила землепользования и 
застройки, строения построены с учетом экспертизы, в дальнейшем уже 
будет меньше вопросов при мероприятиях в рамках в том числе проверок 
прокурорского надзора и контролирующих органов контроля, которые 
непосредственно осуществляют надзор, контроль за деятельностью опять 
же тех самых предпринимателей, которые туристические услуги предо
ставляют.

Третий важный вопрос, который необходимо решить параллельно и 
даже, наверное, вперед...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:33:18. Речь 0 мин 3 сек

Добавьте 2 минуты.

БЕЛОЗЕРЦЕВА А.В. -  заместитель начальника отдела по надзору за ис
полнением законов об охране природы Байкальской межрегиональной 
природоохранной прокуратуры

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 13:33:21. Речь 1 мин 30 сек

... перед развитием сферы туризма. Это, конечно, создание необхо
димой инфраструктуры, которая должна развиваться параллельно. Это и 
сфера обращения с отходами, где инфраструктура не до конца сформиро
вана. И к слову сказать, по Республике Бурятия, где туризм тоже высоки
ми темпами сейчас набирает обороты, инфраструктура тоже требует 
огромных, колоссальных вложений. Именно инфраструктура, которая поз
воляла бы не только эти отходы собирать, накапливать, но и обязательно 
перерабатывать. Потому что нет, привлекательность региона теряется, от
того что накопленные отходы размещаются в том числе в виде свалок в 
лесном массиве, вдоль дорог, что недопустимо. И, соответственно, теряет
ся вот та уникальность и привлекательность мест, посещаемых туристами, 
при виде этих свалок, что опять-таки в рамках рассмотрения обращений 
мы очень часто фиксируем.

Еще один момент правильно был отмечен. Это вопросы водоснаб
жения, водоотведения. Потому что в отсутствие водоснабжения, водоот
ведения невозможно говорить о соблюдении требований санитарной без
опасности. А самые главные критерии - это безопасность туризма, какой 
бы он ни был, туристический, экологический, либо он автомобильный ту-
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ризм, либо он промышленный туризм. В первую очередь должны соблю
даться требования безопасности. Поэтому при формировании маршрутов, 
наверное, органами местного самоуправления нужно рекомендовать со
гласовывать их и с органами МЧС, для того чтобы избежать несчастных 
случаев, которые у нас в Иркутской области за последние два года фикси
ровались более 40 раз, в том числе со смертельным исходом. Поэтому это 
вот те основные направления, которые необходимо учитывать при разви
тии сферы туризма в регионе. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:34:51. Речь 0 мин 7 сек

Спасибо. Уважаемые коллеги, переходим к вопросам. Пожалуйста, 
Сагдеев Тимур Ринатович, ваш вопрос. Может быть, вернем тогда на три
буну, да, именинницу? Все равно ж цветы дарить. Пожалуйста, Евгения 
Михайловна, на трибуну. Поругаем, но потом поцелуем. Ну, это ж ко
мандная работа.

САГДЕЕВ Т.Р. -  председатель комиссии по контрольной деятельности За
конодательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 13:34:59. Речь 2 мин 10 сек

Добрый день еще раз, уважаемые коллеги. Евгения Михайловна, 
поздравляю вас с Днем рождения. Вопросы у меня касаются...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Все норовят раньше председателя поздравить.

САГДЕЕВ Т.Р.
Я думал, вы уже поздравили, нет?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Ну так когда?

САГДЕЕВ Т.Р.
Ну, поздравлю после вас еще раз.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, ваш вопрос.

САГДЕЕВ Т.Р.
Отвлекаете меня (смеется). Я в вашем выступлении не услышал о 

нашей жемчужине, о Тофаларии. Какие вы видите там мероприятия, туры, 
формы поддержки? И касающееся этой же темы у меня предложение к 
Руслану Леонидовичу. Руслан Леонидович, необходима ваша поддержка в 
исполнении поручения Губернатора. Такой ситуации, как с авиасообщени
ем, которая происходит сейчас в Тофаларии, не было никогда. Ну, речь, 
если авиасообщением развивать туризм, не может быть. Губернатор дал 
поручение Правительству осуществлять авиаперевозки на уровне 22-го 
года, не менее. Это было как раз у нас 167 рейсов. Сейчас у нас в бюджете 
предусмотрено на 85 рейсов средств. Представители самого малочислен
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ного народа Российской Федерации не могут посещать социальные учре
ждения, находящиеся в районном центре, в областном. Ограничена воз
можность их обеспечения продуктами питания, товарами первой необхо
димости, завозов, которые сейчас в связи с недостаточностью средств не 
обеспечивают потребность жителей. Ну, необходимо там до количества 
еще 82 рейса, 43,3 млн. Два адресата вопросов. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:37:08. Речь 0 мин 32 сек

Можно ответить? Депутат от Нижнеудинского района Сагдеев Ти
мур Ринатович ни разу не подал поправку на увеличение денег на авиапе
ревозки. Ну, то есть о чем мы сейчас? Что Евгения Михайловна ответит? 
Ну, надо возить, надо выполнять, надо помогать Губернатору, так сказать, 
реализовывать его поручения. Правительство иногда забывает про них. 
Ну, мы будем помогать. Ну, так подайте поправку. Включите, пожалуйста, 
Тимуру Ринатовичу, он хочет какую-то гадость мне ответить.

САГДЕЕВ Т.Р. -  председатель комиссии по контрольной деятельности За
конодательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 13:37:41. Речь 0 мин 42 сек

Александр Викторович, как я могу.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Ну, просто тема развития туризма, а не авиационных перевозок. 

САГДЕЕВ Т.Р.
Ну, я тогда вам шире, если хотите. Я вам шире.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Ну не надо шире, коллеги.

САГДЕЕВ Т.Р.
Авиасообщением туризм будем развивать? Будем. Прошу под

держки, пока нет заместителя Председателя Правительства.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пока нет авиасообщения - не будет и туризма.

САГДЕЕВ Т.Р.
Какие меры поддержки?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Поправки вносите в бюджетный комитет.

САГДЕЕВ Т.Р.
Не только авиасообщением возможно развитие туризма. Может 

быть пеший туризм.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
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Ну, хорошо. Тогда причем авиаперевозки и ситуации, которой не 
было никогда в Иркутской области? Ну, давайте мы не будем нагнетать, 
конструктивно будем.

САГДЕЕВ Т.Р.
На мой взгляд, это касается конкретно в том числе развития туриз

ма.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Хороший взгляд. Правильный. Но мы возвращаемся к повестке 

нашего Муниципального часа.

САГДЕЕВ Т.Р.
Ну, на вопросы пусть ответят. Вопрос прозвучал.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:38:22. Речь 0 мин 8 сек

Хорошо. Хорошо. Мы будем развивать туризм. В Тофаларии в том 
числе. Тем более в Тофаларии. Лобков Артем Валентинович.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 13:38:30. Речь 1 мин 50 сек

Евгения Михайловна, вопрос такого плана. Большой вклад в разви
тие туризма вносит еще и информационное сопровождение. И вот это в 
общероссийской истории проводится большое количество конкурсов по 
работе средств массовой информации по турпродуктам. Сейчас складыва
ется такая ситуация, что не все средства массовой информации имеют фи
нансовую возможность отправить своих победителей на очные этапы, ко
торые проводятся в основном в столице нашей родины - в Москве. Вот, 
учитывая, что это имидж региона и чаще всего победителями являются 
местные СМИ, ну, то есть не областного центра, а именно представители 
тех городов, о которых мы сегодня говорили, мелкие муниципальные об
разования, и у муниципалитетов тоже не всегда есть возможность поддер
жать коммерческие структуры, по сути, коммерческие структуры, которые 
занимаются этим важным направлением. Вот, есть ли сейчас подобные 
формы поддержки для участия наших представителей средств массовой 
информации в каких-то вот федеральных проектах, если есть? И как вы 
считаете, если их нет, может быть, такая необходимость есть? У меня про
сто есть конкретный пример. Недавно обратилась местная телекомпания, 
стали победителями конкурса «Туристический код моей страны, поселка, 
города, района - ПРО-туризм». И нет возможности отправиться в столицу, 
для того чтобы... Это разовый пример, но я понимаю, что таких примеров 
намного больше.

НАЙДЕНОВА Е.М. -  руководитель агентства по туризму Иркутской обла
сти

ОТВЕТ: Время: 13:40:20. Речь 0 мин 56 сек
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Да, у вас разовый пример. У меня это буквально два раза в неделю 
идут такие запросы. Запрос, он есть на самом деле. Я прекрасно осознаю, 
что это продвижение. При этом в рамках деятельности агентства, да, у нас 
нет этой возможности поддерживать оплату проезда, проживания. Даже 
вот то, что мы участвуем в выставках MITT тех же самых, туроператоры 
едут за свой счет. Полностью они оплачивают. То есть мы оплачиваем 
только стенд, соответственно, все остальные расходы оплачивает туропе
ратор. Подобного рода мера поддержки, но и то она не совсем в данном 
случае прямо закрывает потребности, имеется в центре «Мой бизнес». Но 
тогда необходимо именно официальное приглашение, и тогда центр «Мой 
бизнес» отрабатывает. Там у нас туристический кластер, поэтому, конеч
но, там они и отрабатывают.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:41:16. Речь 3 мин 32 сек

Коллеги, я очень, я убедительно прошу вас не мельчить. Мы гово
рим, мы в окружении наших соседей единственные, кому, где не помогает 
региональный бюджет муниципалитетам развивать туризм. Ни обще
ственные организации, ни некоммерческие не пользуются грантовой под
держкой из регионального бюджета, как вот соседи наши. А мы будем 
сейчас частными случаями. Нам надо услышать системообразующие ве
щи. Нам нужно услышать то, что действительно 10 человек в агентстве не 
в состоянии справиться. Мы ж приводили еще в предыдущем созыве, 
помните, сколько подведомственных учреждений находится у органа вла
сти, который регулирует отношения в сфере туризма в других субъектах 
Российской Федерации? А у нас ты да я, да мы с тобой. И все. И больше 
ни на что денег нет. Так, мне кажется, что денег нет - это уже для Прави
тельства стало алиби. Денег нет, поэтому мы ничего не делаем.

Поэтому здесь нам нужно понять, какие рекомендации включить, 
чтобы помочь профильному органу, чтобы помочь профильному вице- 
премьеру, который занимается, отвечает за это. Поэтому очень прошу не 
мельчить. Давайте мы сделаем квинтэссенцию. Я ведь, ну, Тимур Ринато
вич, не обижайтесь, но я знаю, что вы любите на меня обижаться, давно не 
обижались, но нельзя говорить, мы же не говорим отдельно муниципаль
ные образования, никакое сейчас не говорим, ни программу никакого от
дельного района или города. Мы хотим поговорить, как сдвинуть с мерт
вой точки это дело. Почему у нас общественники занимаются развитием 
туризма? Ну что, у нас бюджет не может это сделать? Ну, имеется в виду, 
так сказать, помочь региональной координации, помочь нашим муниципа
литетам. Вот нам что хотелось бы услышать от именинницы. Чтобы она 
так сказала: помогите мне в этом помочь, в этом. Она, конечно, не призна
ется, что ей, наверняка, она приходила раз там несколько уже, просила там 
что-то ей там добавить. Нет, ее тоже не слушают. Но есть депутаты. Вот в 
чем нам надо разобраться, послушав мэров, послушав общественников. 
Марина Викторовна, да посмотрим мы эту подстанцию вашу, посмотрим. 
Давайте пишите обращение. Посмотрим, была ли она в инвестпрограмме, 
действительно ли была, или со слов была, или профинансированной. Ну, 
это опять же все мелкие, частные вопросы. Как нам сдвинуть с мертвой 
точки развитие туризма в муниципалитете?

Игорь Иванович правильно сказал, это было одно из первых его по
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сланий. Он сказал, у нас же не только Байкал. Он объездил уже не по од
ному разу всю Иркутскую область. И он тоже видит, что у нас есть много 
очень прекрасных мест. Ну, и есть необходимость занятости населения, в 
том числе и сельского. Поэтому убедительная просьба у меня: в вопросах 
не мельчить. Давайте посмотрим, чем помочь органу власти. Давайте, чем 
помочь в общей работе с Правительством сработать. Ну, нельзя так. У нас 
ноль. Соседи хоть что-то дают. Ну как хоть что-то, 40, 60 млн. Новосибир
ская область 45. Красноярск 125. У нас ничего не даем. Отдельно дают на 
некоммерческие организации гранты. У нас ничего не даем. Вон Алек
сандр Леонидович хвастается, ну, как хвастается, он саркастически хва
стается, что за свой счет указатель на дороге поставил. Ну, нет в этом 
нормального порядка вещей. Ему большое спасибо. Таким, как он, боль
шое спасибо. Но мы-то где? Вот. Поэтому...

Вопрос Обухова Анатолия Васильевича. Ну, очень прошу не мель
чить. Не мельчить. А с авиаперевозками разберемся. Ну, мы же договори
лись уже. Ну, дак какой туризм, если... Да.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 13:44:49. Речь 0 мин 39 сек

Евгения Михайловна, я, наверное, невнимательно смотрел презен
тацию, вас слушал, но я не увидел и не услышал, как вы взаимодействуете 
с министерством транспорта и дорожного хозяйства Иркутской области. В 
некоторые районы Иркутской области общественным транспортом трудно 
добраться и оттуда очень невозможно вернуться обратно. Ну, например, 
село Александровское. Туда уедешь легко, а обратно - это большие при
ключения.

НАЙДЕНОВА Е.М. -  руководитель агентства по туризму Иркутской обла
сти

ОТВЕТ: Время: 13:45:28. Речь 0 мин 36 сек

Как раз в туристических кластерах и наших территорий мы отраба
тываем полный межвед. У нас туда входит и министерство транспорта, 
министерство строительства, министерство экономического развития. То 
есть полное проектное управление Губернатора. Как раз с министерством 
транспорта отрабатывается туристический каркас дорожный, для того 
чтобы реализовать проекты и дороги в туристических направлениях стали 
наиболее комфортными и удобными. И вот в этом году уже как раз этот 
проект запущен.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:46:04. Речь 0 мин 22 сек

Дорожный фонд надо пополнять. А у нас дорожные рамки, которые 
принесли бы миллиардов 10 - 15 в дорожный фонд, не работали весь год. 
Весь год. Хотя областной бюджет потратил деньги на их установку. Вот с 
чем надо разбираться. Поэтому тема дорог, она тоже общая. И в Алексан- 
дровске это в частности. Давайте обсуждать вопросы, как помочь про
фильному органу.

Дикусарова Наталья Игоревна, пожалуйста.
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ДИКУ С АРОВ А Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 13:46:26. Речь 1 мин 0 сек

У меня конкретный вопрос. Мы, когда принимали бюджет на теку
щий год, обсуждали госпрограмму. Мы увидели, что вы выделили, ну, не 
вы, коллеги, Правительство, мы все вместе поддержали, выделили отдель
ную программу по развитию туризма. Особенностью ее было то, что там 
не было практически ничего. Мы это обсуждали. Причем, так это все по
нимаем. Там были только у нас ворота Байкала и вот эта инженерная ин
фраструктура, которая есть. Больше там ничего нет. Я не беру в расчет за
работную плату, министерства там, все вот эти, как они называются, 
функциональные такие расходы, да. Скажите, пожалуйста, вы уже подго
товили ваше предложение? Потому что скоро май месяц. В мае месяце 
уже начнется подготовка к изменениям государственной программы. Го
тово ли ваше предложение, чтобы наполнить сутью, содержанием эту гос
ударственную программу? И можете ли вы нам, ну, собственно говоря, 
дать, представить, проинформировать? Потому что мы обсудили это и бы
ли готовы это обсуждать в предварительном порядке уже вот в начале го
да.

НАЙДЕНОВА Е.М. -  руководитель агентства по туризму Иркутской обла
сти

ОТВЕТ: Время: 13:47:26. Речь 0 мин 37 сек

Да, мы в настоящее время отрабатываем единую субсидию, потому 
что федералы довели средства. Нам необходимо, соответственно, отрабо
тать по порядкам, для того чтобы довести федеральную субсидию, и па
раллельно отрабатываем порядки по государственной программе. То есть 
то, о чем мы и говорили. Когда у нас идут меры поддержки конкретно му
ниципальным образованиям и меры поддержки туристическому сообще
ству. То есть сейчас мы отработаем порядки, уже передали их в министер
ства для согласования по единой субсидии, и в ближайшую неделю, сле
дующую уже передадим порядки по государственной программе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:48:03. Речь 2 мин 6 сек

Правильно. Правильно. Субсидии - это инфраструктура. В муници
палитеты субсидии на организацию, на инфраструктуру, на туалеты, на 
парковки, на вот то, что делают наши соседи. Вот. Ну, я просто терять 
время не хочу зачитывать. Ну, мы ж все понимаем. А гранты на идеи, ко
гда рождаются продукты. Там должна быть состязательность, там должна 
быть конкурсность. Там действительно нужно финансировать то, что при
влечет туристов, а не просто создали, раздали, а туда никто не ездит. По
этому правильный вопрос. Но надо вот, надо наполнять, наполнять. Мы 
будем вынуждены опять давать депутатские поправки. Ну вынуждены. 
Потому что ну как так? Только в Иркутской области на это не выделяют. 
Ну как, имеется вот общий Байкал. В Бурятии выделяют уже несколько 
лет. С 18-го года была программа. У нас была она принята только в 24-м
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году. Ну что такое-то? Портал выходного дня. Давайте каждого сейчас 
спросим. Ну-ка, выберите на каком-то портале вот куда с семьей и с деть
ми съездить. Да нет такого ресурса. Правильно вот об этом кто-то, Евге
ний Владимирович сказал. Нет такого ресурса. Вот мы сейчас к концу года 
разрабатываем. Так несколько... не к вам вопрос, тем более, что у вас се
годня день рождения. Но вопрос в целом. Ну, мы медленно, медленно 
очень идем. Ну медленно. Потому что есть алиби. Да мы бы сделали, но 
денег нет. Да есть деньги. Ну есть деньги. Есть желание прикрыться тем, 
что нет денег. Поэтому нужно тут, конечно, нам вместе с Губернатором, 
так сказать, помогать находить деньги, находить деньги у Правительства 
региона. Поэтому вот удовлетворимся ответом, ладно? Мы очень, очень, 
очень, и уже торопится Руслан Леонидович, мы очень идем вне повестки. 
Мы уже на час задержались.

Олег Николаевич, давайте подведем черту. Прошу проголосовать, 
кто за то, чтобы два этих вопроса задать, и больше вопросов нет? Прошу 
поставить вопрос на голосование. Я даже свои вопросы уже вычеркну, я 
потом лучше спрошу отдельно. Процедурный вопрос поставьте на голосо
вание. Два вопроса, и подводим итог.

ПОСТ АНО- Принять решение
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА- Время: 13:50:09
ЛИ: Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
(п. 16/33) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  35. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:50:09. Речь 0 мин 14 сек

Пожалуйста, Попов Олег Николаевич, ваш вопрос. Микрофон.

ПОПОВ О.Н. -  заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 13:50:23. Речь 1 мин 23 сек

Работает. В свойственной для ЛДПР манере задавать вопросы госу
дарственные и масштабные я хотел бы затронуть тему, которую вот уже 
сегодня поднимали. Это именно водный туризм, использование водного 
транспорта для перевозки пассажиров. Это сегодня, ну, действительно, на 
мой взгляд, и я вот хотел вам задать вопрос, видите ли в этом проблему? 
Ограничивает развитие туризма? Потому что вот, для информации, если, 
например, я хочу работать таксистом, мне можно быть даже просто само
занятым и оказывать услуги, получать деньги за перевозку пассажиров. 
Если я хочу на своей лодке кого-то довезти куда-то, я этого сделать не мо
гу. Я должен пройти ту же процедуру, что проходит, например, Восточно- 
Сибирское речное пароходство, иметь лицензию и огромное количество 
ограничений. Видите ли вы какие-то механизмы вот упрощения? Может
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быть, обращение в федеральные органы, внесение изменений в Водный 
кодекс, чтобы все-таки разрешить перевозку пассажиров водным транс
портом без всей вот этой, ну, очень такой серьезной заморочки. Потому 
что у нас действительно огромная протяженность водных ресурсов: Брат
ское водохранилище, Усть-Илимское, реки различные. У нас огромное ко
личество парусных яхт. Это очень красиво. Люди любят отдыхать. Но все 
это происходит в такой серой зоне, потому что по закону это, ну, овчинка 
выделки не стоит, как все говорят.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Очень короткий ответ можно? Потому что вопрос, конечно, в духе

ЛДПР.

НАЙДЕНОВА Е.М. -  руководитель агентства по туризму Иркутской обла
сти

ОТВЕТ: Время: 13:51:46. Речь 1 мин 7 сек

Олег Николаевич, ну, вопрос, конечно, не совсем профильный. Это 
вы должны задать, наверное, скорее профильному министерству - Мин
трансу. Но я здесь как агентство по туризму бы сказала. Я бы давала чет
кий чек-лист, что необходимо сделать. Потому что прежде всего это без
опасность людей. Должно быть соответствие контрольно о том, что если 
эти требования есть, они разумные, соответственно, должны они соблю
даться. Потому что прежде всего мы отвечаем за людей, которых перевоз
чик перевозит. И очень не хочется, чтобы у нас на территории кто-то по
страдал и остался такой нехороший осадочек. То, что касается круизного 
направления, наверное, не совсем то, о чем вы говорили, но тем не менее. 
Правительство региона как раз работает в рамках рабочей группы Игоря 
Евгеньевича Левитина по причальным сооружениям. Когда мы понимаем, 
что без создания новых причалов вот на базе тех, которые у нас, к сожале
нию, сейчас в неудовлетворительном состоянии, невозможно достойно 
представлять сервис и туризм по круизам. Хотя это очень-очень востребо
ванное направление.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:52:53. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо. Кудрявцева Галина Федоровна, ваш вопрос. И на этом за
канчиваем вопросы.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 13:52:55. Речь 0 мин 46 сек

Александр Викторович, я все-таки хотела бы остановиться на во
просах Григорьевой Марины Викторовны, которые обозначила. Потому 
что на сегодняшний день это очень серьезная проблема. Я просто взываю, 
и мой вопрос...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
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Не надо взывать. Можно вас попросить направить письмо с описа
нием этой ситуации в мой адрес? То есть взывать с чистого листа прямо на 
сессии Законодательного Собрания, когда есть комитеты...

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф.
Александр Викторович, письмо это готовится, потому что я только 

что приехала с этой территории. Следующий вопрос. Значит, не так давно 
прошел на острове Ольхон фестиваль ледовых скульптур. И организаторы 
обратились со следующим вопросом. Когда этот фестиваль, ну, войдет в 
программу именно Иркутской области, целиком Правительства Иркутской 
области? Вот такой вопрос. Спасибо.

НАЙДЕНОВА Е.М. -  руководитель агентства по туризму Иркутской обла
сти

ОТВЕТ: Время: 13:53:41. Речь 0 мин 37 сек

Простите, но очень странный вопрос, потому что данное мероприя
тие поддерживается Правительством Иркутской области, оно входит в 
наш событийный календарь. И более того, мы спонсируем данное меро
приятие, потому что одно из ключевых мероприятий зимнего сезона на 
Байкале. Это наша визитная карточка. В этом году он проходит пятый раз. 
И мы его всегда поддерживаем, не только информационно, но и финансо
во.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Это подарочный вопрос, чтобы вы красиво поставили восклица

тельный знак.

НАЙДЕНОВА Е.М.
Всех приглашаю на ледовые скульптуры на остров Ольхон. Они в 

этом году удивительно прекрасны.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Позиция профильного комитета. Оставайтесь, пожалуйста, на три

буне.

РУЖНИКОВ Д.О. -  председатель комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 13:54:18. Речь 5 мин 48 сек

На трибуну? А, оставайтесь.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
У вас нет дня рождения.

РУЖНИКОВ Д.О.
Я думал, меня тоже поздравите заодно. Да, постараюсь коротко, как 

сказал Александр Викторович, с точки зрения системных подходов, а не 
индивидуальных каких-то моментов. Ну, во-первых, я хочу сказать спаси
бо всем тем, кто сегодня вкладывает свои ресурсы и время в туризм, и 
Правительство Иркутской области, и депутаты, и на местах все обще
ственные деятели. Это большая работа. Ее невозможно сделать за год или
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за два, к ней только нужно стремиться, и может быть, мы когда-нибудь 
достигнем действительно высоких показателей, и у нас все с этим будет 
хорошо. Но мы ведь обсуждаем сейчас не что-то новое, не какие-то новые 
системные подходы, потому что и в мире, и в Российской Федерации, и 
уже, наверное, больше сотни путей пройдено, когда территория, регионы 
там или города развивались подобным образом, когда формировался сна
чала внешний поток, а у нас сейчас он активно формируется. Тем самым 
внутренний наш поток, наши городские жители, как мы говорим, семей
ный туризм, они в какой-то момент, и это уже начинается, они просто не 
смогут пользоваться теми туристическими локациями, на которые они всю 
жизнь ходили, потому что сюда заедут люди совершенно другого уровня с 
другим финансированием. Там будет другая инфраструктура, которая на 
семейный отдых может быть совсем не походить, и они будут искать иную 
тематику для своего отдыха. Ровно так же мы говорим о том, что город
ские жители хотят отдыхать на природе, а те, кто живут в селах, хотят 
ехать в город, пользоваться дарами какими-то там городскими, торговыми 
центрами, парками, развлечениями, всего остального. И это нужно все 
учитывать, и нужно все рассчитывать. На мой взгляд, на сегодняшний 
день, простите, Евгения Михайловна и все коллеги, я на себе, может быть, 
где-то моя проблема, я надеюсь и верю в это, я на себе не особо ощутил, 
что у нас произошло какое-то качественное изменение туризма. Цифры, 
которые мы проговорили, там было на 19 месте Иркутская область, сего
дня на 26, ну, они, в общем-то, подтверждают это мнение. На мой взгляд, 
если мы возьмем топ мест, куда съездить из города Иркутска или по Ир
кутской области, они там за последние 20 - 30, может быть, 50 лет, они не 
поменялись, да. Это Аршан в другом регионе...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Поменялась ситуация. Теперь коллапс даже в тех местах, куда 

раньше можно было съездить. То, о чем говорила Марина Викторовна.

РУЖНИКОВ Д.О.
Ну, я сейчас про на слуху, куда вот поехать? Вечером сидишь в 

пятницу, куда поедем завтра? Да, Ольхон, Малое море, ну, вот Анга доба
вилась у нас еще крупный проект, Слюдянка, Листвянка там, Байкальск, 
может быть, да, в какой-то степени. Больше в голову вот не идет ничего. 
Это значит, что либо мы не доносим, появились места, но мы просто про 
них не говорим, либо я не целевая аудитория. Хотя, в общем-то, люблю 
ездить. Я говорю, может быть, я ошибаюсь, и на самом деле все хорошо. 
Но говорим о том, что не ошибаюсь. Потому что вот сейчас коллеги вы
ступали из Свирска, из Качуга. До Качуга ехать столько же, сколько до 
Ольхона. Ну, там плюс-минус я беру. Понятно, что никто туда не поедет 
на один день. Все поедут с ночевой. Это значит, должны быть места для 
этого предназначены, места ночевок, какая-то программа. На Ольхон мы 
едем на сегодняшний день. Я был на фестивале тоже скульптур, и захо
дишь в любое заведение общепита - там сесть негде. Зима, холод -25 гра
дусов, ветер дует, сесть негде. Потому что туристический потенциал у нас 
с каждым годом все выше и выше.

Соответственно, поддерживаю коллег. Если нужно для этого мини
стерство сделать, значит, нужно делать министерство. У нас с вами от
дельная госпрограмма сделана. Мы в стратегию заносим отдельный блок 
по туризму, а прикладные инструменты остаются все на прежнем уровне.
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Поэтому, я думаю, что, конечно, нужно этому внимание большое уделять. 
Это нужно показывать, объединять в какой-то портал, слушать коллег, ко
торые там на местах работают, и упрощать процедуры, которые не позво
ляют нам сегодня с точки зрения безопасности, согласен полностью, но 
процедуры, мне кажется, часть излишних надо все просмотреть и упро
стить.

И самое главное, я не вижу показателей. Сегодня у нас, понятно, 
разговор такой был. Я не понимаю вот этих разговоров о том, столько вы
делили. В деньгах ясно. А вот больше других показателей не вижу. Давай
те возьмем показатель, если у нас Владимир Степанович говорит, что у 
него город хорошо развивается, и пускай дальше так будет продолжаться. 
Ну, давайте возьмем показатель, сколько к нему ездит на территорию лю
дей новых. Не те, которые на территории проживают, а с области с нашей 
или там в целом страны. И будем смотреть. Вот возьмем там топ-10 мест и 
будем наблюдать за ними, что наши действия, наши с вами совместные 
действия ведут к какой-то логике, к каким-то позитивным прогнозам 
дальнейшим или не ведут, давайте менять.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Дмитрий Олегович, позиция профильного комитета. У вас целое 

выступление, похоже больше на газетную статью. Вы правильно говорите. 
Но позиция профильного комитета какая?

РУЖНИКОВ Д.О.
Позиция... Тут большая позиция. Тоже я как бы сейчас пытаюсь ее 

укоротить.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
То есть вы даже не начинали?

РУЖНИКОВ Д.О.
Да-да, мы еще даже к ней не приступили.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Хорошо, давайте позицию профильного комитета.

РУЖНИКОВ Д.О.
Хорошо. Значит, депутатским корпусом работа в этом направлении 

- в направлении туризма - будет продолжена. Запланированы у нас выезды 
на этот год в населенные пункты, обсуждение с руководителями муници
палитетов вариантов поддержки со стороны региона, ну и внутренней ра
боты на муниципальном уровне. Комитетом по собственности и экономи
ческой политике будут аккумулированы предложения, озвученные сего
дня на Депутатском часе, и подготовлен соответствующий проект поста
новления с рекомендациями, ну, в том числе и с выездами. Такова пози
ция.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:00:05. Речь 3 мин 22 сек

Да, то есть, коллеги, работаем над проектом постановления. Давай
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те попробуем его принять на следующей сессии. Если не успеем, даже че
рез сессию. То есть мы должны написать конкретные меры. Субсидии му
ниципалитетам, субсидии НКО, и т.д., и т.д., и т.д. Создание единого пор
тала. Но вроде с этим работа идет. Но надо понять, может, что-то там не 
хватает, опять не выделили денег. То есть давайте напишем перечень 
практических мер. Вот чтобы это все наше общее рассуждение вот каждо
му району вернулось сторицей. Чтобы каждый себя там увидел и нашел, 
что теперь будет субсидия, где он может поучаствовать, везде будут гран
ты, где ему тоже перепадет. В том числе и Тофаларии, Тимур Ринатович. 
То есть в том числе. Ну просто чтобы это всем было, системно, в бюджете, 
мы видели цифру. А то сказала Евгения Михайловна, что 82 млн будет 
муниципальным образованиям. Я уж не стал говорить, что это на код Ир
кутска, я промолчал. Ну ладно, вроде 82 млн, день рождения, поэтому... 
Итак, на этом договариваемся. Позиция профильного комитета: работаем 
над постановлением, принимаем его на следующей сессии. Давайте букет.

Евгения Михайловна, позвольте от имени депутатского корпуса по
здравить вас с днем рождения. Не у каждого руководителя органа выпада
ет день рождения на день сессии. Поэтому у вас двойной праздник. Ну и 
всегда можете со своими смелыми, правильными идеями рассчитывать и 
на поддержку депутатов. Потому что, ну, настоящих буйных мало, а кроме 
нашей неугомонности вам..., в общем, рассчитывайте на нашу неугомон
ность. Все. Вас с днем рождения!

НАЙДЕНОВА Е.В.
Спасибо, уважаемые депутаты.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
82 - это не на поддержку города Иркутска, не на код, хорошо. Но 

это софинансирование с федеральными. И ни копейки рубля регионально
го бюджета на самостоятельные меры поддержки для наших муниципаль
ных образований в бюджете не заложено. Не было заложено все эти годы. 
А самое главное, мы и в трехлетием бюджете этого не видим, но это надо 
поправлять. Это надо поправлять. Уверен, Губернатор нас поддержит.

Коллеги, давайте посоветуемся. Спасибо всем участникам. Давайте 
посоветуемся. У нас перерыв или мы работаем без перерыва? Тогда пере
рыв. Объявляется перерыв. Давайте на 30 минут, да? Перекусить, чай по
пить. В 14.30 встречаемся здесь. Просьба не опаздывать.

Часть 3 заседания. Дата: 21.02.2024 Время: 14:31:40 -  15:40:53

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области

Кворум: 23 депутата 

Присутствовало депутатов: 36
1. Алдаров К.Р.

2. Алексеев А.Л.
3. Баляскин С.А.
4. Бессонов А.П.
5. Ведерников А.В.

заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области
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6. Вепрев А.А.
7. Гомбоев С.Г.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользова
нии, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания

8. Гудков А.С.
9. Демин Э.Ю.

10. Дикусарова Н.И.

Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области

11. Духовников А.М. заместитель председателя комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении 
Законодательного Собрания Иркутской области

12. Егорова Л.И.
13. Козлов Ю.А.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области

14. Кокошникова А.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
15. Крыжановская Е.Л. заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской

этике, информационной политике и связям с общественными объ-

16. Кудрявцева Г.Ф.
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, инфор
мационной политике и связям с общественными объединениями

17. Лаутин А.Ю.
Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области

18. Лобков А.В. председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Иркутской области

19. Малышев А. А.
20. Мясников Д.А.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодатель-
ству Законодательного Собрания Иркутской области

21. Новокрещенов В.А.депутат Законодательного Собрания Иркутской области
22. Нохоев П.И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
23. Обухов А.В.
24. Перетолчин В.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законодатель
ного Собрания Иркутской области

25. Петров М.М.
26. Побойкин В.Л.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству 
Законодательного Собрания Иркутской области

27. Попов О.Н. заместитель председателя комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области

28. Распутин А.В.
29. Ружников Д.О.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической поли
тике Законодательного Собрания Иркутской области

30. Сагдеев Т.Р. председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области

31. Саломатов Ф.С. заместитель председателя комитета по законодательству о приро
допользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного

32. Сарсенбаев Е.С.
33. Смагин В.П.

Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области

34. Труфанов Н.С. заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразова-
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нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области

35. Ус В.Г. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
36. Ягодзинский Д.В. заместитель председателя комитета по социально-культурному за

конодательству Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 9
1. Боровиков А.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Девочкин М.Е. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Зенкин Е.Ю. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
4. Красноштанов А.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
5. Литвинов Д.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о приро
допользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного 
Собрания Иркутской области

6. Молостова Т.Н.
7. Новиков М.А.
8. Сумароков П.И.
9. Франтенко С.С.

Присутствовало приглашенных: 7
1. Басов М.В.

2. Белозерцева А.В.

3. Григорьева М.В.

4. Исаканова Л.Е.
5. Ленынина И.В.

6. Семенова С.Н.
7. Ситников Р.Л.

начальник правового управления Законодательного Собрания Ир
кутской области
заместитель начальника отдела по надзору за исполнением законов 
об охране природы Байкальской межрегиональной природоохран
ной прокуратуры
председатель Комитета по предпринимательству в сфере турист
ской, курортно-рекреационной и гостиничной деятельности Союза 
«Торгово-промышленная палата Восточной Сибири», генеральный 
директор ООО «БайкалСтройИнвест» 
заместитель прокурора Иркутской области
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
Уполномоченный по правам человека в Иркутской области 
первый заместитель Председателя Правительства Иркутской обла
сти

О РАЗНОМ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:31:40. Речь 0 мин 38 сек

Уважаемые коллеги, в секретариат сессии поступило письменное за
явление от Корень Ксении Сергеевны с просьбой об отставке с должности 
аудитора Контрольно-счетной палаты Иркутской области в связи с ее 
назначением на должность заместителя председателя КСП. Уважаемые 
коллеги, мы должны принять соответствующее постановление. Ставлю на 
голосование: досрочно освободить Корень Ксению Сергеевну от должно
сти аудитора Контрольно-счетной палаты с 22 февраля 2024 года. Пожа
луйста, прошу вас.

РЕШИЛИ: Принять постановление
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ГОЛОСОВА- Время: 14:32:19
ЛИ: Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
(п.0/34) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  29. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:32:19. Речь 0 мин 15 сек

Решение принято.

17. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ЕЖЕГОДНОМ ДОКЛАДЕ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
УПОЛНОМОЧЕННОГО ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:32:34. Речь 0 мин 28 сек

Вопрос № 17: проект постановления "О ежегодном докладе о дея
тельности Уполномоченного по правам человека в Иркутской области". 
Докладывает Семенова Светлана Николаевна - Уполномоченный по правам 
человека. Пожалуйста, Светлана Николаевна, на трибуну.

СЕМЕНОВА С.Н. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской об
ласти

ДОКЛАД: Время: 14:33:02. Речь 20 мин 1 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, коллеги, 
вашему вниманию представлен ежегодный доклад о деятельности Уполно
моченного по правам человека в Иркутской области за прошедший период, 
за 2023 год. Очень точно слова нашего Президента отражают суть проис
ходящего в прошедшем году: объединение всех во имя Победы - это был 
отправной ориентир и является как в деятельности органов государствен
ной власти, органов представительной власти, в деятельности всех обще
ственных организаций и в том числе нашего правозащитного института. 
Учитывая, что я первый раз отчитываюсь перед новым депутатским созы
вом, позвольте мне несколько слов с учетом тех вопросов, которые посту
пали на комитете, и не все наверняка знакомы с деятельностью Уполномо
ченного, буквально несколько слайдов посвятить все-таки тому, чем зани
мается Уполномоченный по правам человека, а потом перейти к основному 
докладу.

На вашем слайде четыре задачи основных, которые являются зада
чами института уполномоченного по правам человека в субъекте Россий
ской Федерации. Это собственно восстановление нарушенных прав, совер
шенствование законодательства субъекта, обладая правом законодательной 
инициативы, вопросы правового просвещения и сотрудничество в право
защитной сфере. Институт Уполномоченного дополняет существующие 
средства защиты прав человека, не подменяя действующие институты, а
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оказывая содействие в восстановлении прав. Инструменты, которыми поль
зуются Уполномоченный и его аппарат, я не имею властных полномочий, 
поэтому наша задача - увидеть, собственно, в чем суть нарушенного права 
человека, оказать ему содействие в восстановлении, если жалоба обоснова
на. Мы вправе обратиться в судебные органы с административными иска
ми, можем обратиться к прокурору с ходатайством о проверке вступившего 
в силу приговора. Это новые полномочия, которые были даны федераль
ным законом уполномоченным по правам человека в субъекте в 2020 году.

По жалобе немножко скажу, учитывая тоже поступившие вопросы. 
У нас есть очень серьезная специфика в деятельности. Мы вправе принять 
жалобу к производству тогда, когда человек уже пытался обжаловать, по 
его мнению, действия либо ненадлежащее действие, либо бездействие ор
гана, который призван был решить его проблему, но не решил эту пробле
му, и пытался обжаловать, и в связи с этим обращается к Уполномоченно
му уже для поиска инструментов, которые могли бы его вопрос решить. И 
срок, в течение которого человек может обратиться, определен 12 месяцев, 
1 год. На этом я, позвольте, закончу по вопросам, связанными с полномо
чиями Уполномоченного и перейду, собственно, к самой деятельности в 
прошлом году.

Главный индикатор состояния дел в сфере защиты прав человека в 
субъекте - это, конечно, обращения граждан непосредственно в аппарат 
Уполномоченного. В прошлом году нам поступило 3399 обращений, это 
больше на 20 % чем в прошедшем периоде. Поступило 72 коллективных 
обращения, в которых находились подписи более 2000 человек. Тематика 
обращений всегда разнообразна - это спектр, начиная от сферы защиты 
гражданских прав (я позже об этом скажу), заканчивая вопросами нару
шенных прав человека в уголовном судопроизводстве. В целом в одном об
ращении может содержаться от одного до десяти вопросов различной тема
тики, и в рамках правового консультирования либо ориентирования мы 
оказываем содействие гражданам, к нам обратившимся, в решении их про
блем.

В 2023 году было проведено 168 проверок выездных, в учреждения 
уголовно-исполнительной системы 123 выезда, (непонятно) выездов по 
сравнению с прошлым годом также увеличилась. В учреждения системы 
Главного управления внутренних дел (это спецприемники, изоляторы вре
менного содержания, центр временного содержания иностранных граждан) 
-10  выездов, в учреждения различной ведомственной подчиненности в со
циальной сфере - больше 35 выездов. Было проведено больше 20 выездных 
приемов в муниципальных образованиях области. Всегда проводится лич
ный прием, всегда изучается на местах деятельность учреждений, встреча с 
главами и с руководителями организаций. И в этом году было достаточно 
много встреч массовых, с массовым участием жителей той или иной терри
тории, в основном, связанных с вопросами защиты прав военнослужащих.

Если говорить о деятельности Уполномоченного в рамках посту
пивших обращений граждан, то на первом месте традиционно, уже больше 
15 лет институт Уполномоченного работает, это всегда обращения от лиц, 
которые находятся в местах принудительного содержания.

Вы видите на слайде, не буду повторять, 1276 обращений по раз
личным вопросам поступало в наш адрес. Сразу хочу сказать, что несмотря 
на то, что число лиц, содержащихся в местах принудительного содержания, 
с каждым годом уменьшается, в прошлом году это было более 13000 - 
только тех, кто содержался в пенитенциарной системе (и я не беру здесь
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тех, кто проходил в качестве арестованных, обвиняемых через изоляторы 
временного содержания), то в этом году число лиц содержащихся значи
тельно меньше, это чуть более 8000 человек. Поэтому, конечно, процент 
поступающих обращений к нам значительно высокий. Здесь же хочу отме
тить, что в Иркутской области число учреждений... Иркутская область 
находится на четвертом месте по числу пенитенциарных учреждений, и в 
нашу юрисдикцию входят не только уголовные исправительные учрежде
ния системы ГУФСИН по Иркутской области, но и три исправительных 
учреждения, подчиняющиеся ГУФСИН Красноярского края.

На втором месте по числу обращений в наш адрес - обращения от 
военнослужащих и членов их семьи, близких и родственников. Вы видите 
на слайде, что значительно увеличилось число обращений. Тематика обра
щений также у вас на слайде представлена. Самое большое число обраще
ний связано с поиском, с установлением статуса военнослужащего. На вто
ром месте - это вопросы, связанные с оказанием содействия в защите прав 
по выплате денежного довольствия, дополнительных мер социальной под
держки и иным вопросам.

Третья большая группа прав, которая была в зоне пристального 
внимания Уполномоченного, также видите на слайде, это вопросы, связан
ные с защитой политических, гражданских, социально-экономических и 
культурных прав. На первом месте - это вопросы, связанные с защитой жи
лищных прав (я далее скажу потом более подробно, чем занимались мы в 
прошедшем году). В этом году, вернее, в 2023 году было достаточно много 
обращений по защите прав граждан в сфере пенсионного обеспечения, со
циального обслуживания и мер социальной поддержки. Традиционно по
ступают вопросы, связанные с защитой прав в сфере исполнительного про
изводства, по вопросам миграции (позже об этом скажу). И в этом году по
ступало значительное число обращений по защите трудовых прав граждан, 
в том числе коллективные.

По динамике поступивших обращений, вы видите, я уже об этом 
сказала, рост обращений значителен. И по результатам рассмотрения, тоже 
был вопрос на комитете, хочу, чтобы обратили внимание, результативно
стью для нас считается - это взаимодействие с органами исполнительной 
власти, которые призваны решать эти вопросы, в том числе взаимодействие 
с надзорными органами, с органами прокуратуры по даче оценки законно
сти тем или иным действиям органов исполнительной власти по решению 
проблем человека и помощь гражданам в восстановлении прав непосред
ственно уже, собственно, силами аппарата Уполномоченного, когда речь 
идет о подготовке процессуальных документов, проведению различных до
кументальных проверок, в том числе непосредственному участию в судеб
ных заседаниях. На следующем слайде вы видите, что у нас проведено бы
ло более 136 документарных проверок, подготовлено 20 процессуальных 
документов, и они закончились положительным результатом при рассмот
рении дела в суде. Больше 25 заключений, а заключение - это меры реаги
рования Уполномоченного, когда мы в орган исполнительной власти либо 
орган местного самоуправления направляем заключение, содержащее вы
воды о нарушенных прав гражданина, для того чтобы эти вопросы были 
решены.

Нам пришлось в прошлом году впервые, наверное, за весь период 
деятельности Уполномоченного выйти и с административными исками в 
защиту прав двух женщин, содержащихся в местах принудительного со
держания.
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Восемь мониторингов было проведено в прошедшем году по изуче
нию отдельных проблемных вопросов в тех или иных сферах жизнедея
тельности человека, которые становились предметом нашего внимания. 
Здесь на слайде приведено три, в докладе более подробно о каждом сказа
но. Но мне бы хотелось обратить внимание, это как раз вопросы, связанные 
с защитой прав человека, который... прав граждан, которые проживают на 
территории центральной экологической зоны в границах Байкальской при
родоохранной территории. Сегодня как раз в предыдущем вопросе часть 
этих проблем уже была освещена, и по итогам нашего мониторинга участие 
в совместной работе по внесению поправок в законодательство об охране 
озера Байкал нами подготовлен специальный доклад, который позже будет 
направлен для рассмотрения депутатского корпуса. Учитывая, как я уже 
сказала, что в этом году было достаточно много вопросов, связанных с пен
сионным обеспечением граждан, в том числе прибывших из других госу
дарств, в том числе прибывших из присоединенных территорий, и многие 
вопросы до сих пор являются не урегулированными на федеральном 
уровне, мы точно так же в рамках взаимодействия с федеральным Уполно
моченным по правам человека обозначаем те проблемы, которые могут 
влиять на реализацию пенсионных прав граждан. И по защите прав моло
дежи в районах Крайнего Севера и приравненных к нему местности. У нас 
этой проблеме был посвящен Координационный совет всех уполномочен
ных по правам человека в субъектах Российской Федерации. И вы, навер
няка, слышали, да, последние поручения Президента по итогам Прямой ли
нии в том числе касаются этих вопросов. Я тоже дальше скажу, что для нас 
является поводом для беспокойства в этом вопросе.

Неоднократно Владимир Владимирович говорил о том, что нужно 
обратить особое внимание и обеспечить равные условия для всех, кто с 
оружием в руках борется за Россию. Учитывая, что группа обращений, свя
занных с защитой прав военнослужащих, достаточно многочисленна, 
больше 1000 человек их близких обращались на наш адрес, мы... А в своем 
докладе я не буду говорить обо всех проблемах, которые в нашей деятель
ности возникли, они достаточно подробно в соответствующем тематиче
ском блоке описаны. Многие из них касаются необходимости правового 
регулирования на федеральном уровне, начиная от приказов Министерства 
обороны и заканчивая разработкой новых инструментов работы с категори
ей военнослужащих, так как сейчас таких категорий достаточное число, 
многое было сделано. Тем не менее мне бы хотелось обратить внимание, и 
перед депутатами прежде всего обозначить проблему, не упомянутую в ре
гиональном законодательстве, категории "бойцы частных военных компа
ний", которые принимали или принимают участие в специальной военной 
операции, и члены их семей ввиду того, что эта категория сегодня не поль
зуется мерами социальной поддержки, которые мы с вами предусмотрели в 
областном Законе № 53 и иных законодательных региональных актах, ко
торые предоставляют вопросы... дополнительные меры социальной под
держки на уровне региона. Еще раз повторюсь, говорила об этом на коми
тетах, на сегодня эта категория лиц находится в режиме ожидания, они ве
рят в то, что мы сможем устранить эту несправедливость на региональном 
уровне, и, мне кажется, очень важным этот вопрос решить в самое бли
жайшее время.

Что касается обращений в сфере охраны здоровья, наверное, каждое 
десятое обращение посвящено этому вопросу. Мы подробно говорили об 
этом на комитете. Основные вопросы, которые касались здоровья граждан,
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это вопросы, связанные с проблемами лекарственного обеспечения. Тради
ционный вопрос, его всегда подробно разбирают на площадке депутатского 
корпуса, - вопросы доступности медицинской помощи, качества медицин
ской помощи, но проблемы (следующий слайд, пожалуйста), которые бы 
мне хотелось обозначить, я выступала перед вами со спецдокладом, это во
просы, связанные с доступностью медицинской помощи беременным жен
щинам. К сожалению, до сих пор, несмотря на рекомендации, данные в 
этом спецдокладе, не решен вопрос предоставления компенсации расходов 
на оплату стоимости проезда или бесплатного проезда к месту диагностики 
или лечения для беременных женщин, являющихся инвалидами, прожива
ющих в отдаленных и труднодоступных территориях, и на сегодня для нас 
это один из очень серьезных вопросов, которые требуют решения. Неодно
кратно говорили, в том числе вчера на Патриотическом совете, и мы в сво
ем докладе обозначили, необходимость работы по развитию системы меди
цинской реабилитации, социальной реабилитации для лиц, являющихся 
участниками СВО, открытие для указанной категории соответствующих 
отделений психотерапевтической помощи, в том числе стационарной, раз
витие системы психиатрической помощи лицам, находящимся на длитель
ном лечении в областных учреждениях здравоохранения. У нас проблемы, 
связанные с психическим здоровьем населения, являются в том числе ос
новной причиной инвалидизации взрослого населения, а взрослого населе
ния, лиц, относящихся к категории инвалидов, сегодня в Иркутской обла
сти это порядка 203000. У нас происходит снижение, но тем не менее идет 
рост по установлению инвалидности в прошедшем году. Почти 14000 чело
век впервые были признаны инвалидами в Иркутской области в 2023 году.

Опять-таки обсуждаемая тема - это развитие отделения вспомога
тельных репродуктивных технологий при областном перинатальном цен
тре. Больше это относится к вопросам демографических... развития демо
графического состояния региона. Знаете, что наши показатели, к сожале
нию, негативные, и все что касается... С учетом того, что... и наши мужчи
ны возвращаются с серьезными проблемами в состоянии здоровья, вопрос 
репродуктивного здоровья, мне кажется, должен быть в числе приоритет
ных.

По вопросам, связанных с пенсионным обеспечением наших граж
дан, уже сказала, у нас уменьшается число лиц нетрудоспособного возрас
та, число пенсионеров. (Можно дальше?) Проговорю еще раз, мы достаточ
но серьезно работали с федеральными органами исполнительной власти по 
вопросам, связанным с защитой пенсионных прав граждан. Этот вопрос на 
особом контроле. Позже, ну, доложу о том, какова работа в рамках взаимо
действия с аппаратом федерального омбудсмена по этой теме. Учитывая 
денонсацию многих международных соглашений межгосударственных, 
многие наши граждане сейчас перед выходом на пенсию испытывают 
трудности, поэтому работа предстоит совместная, связанная как раз с за
щитой достойного уровня при выходе на пенсию большой категории граж
дан пожилого возраста.

В сфере нарушения трудовых прав, как я уже сказала, у нас посту
пило достаточно большое число обращений как индивидуальных, так и 
коллективных. Подробно рассматривали на комитете эту тему. Это вопро
сы, связанные с оплатой труда в основном в учреждениях здравоохранения. 
В прошлом году вы также наблюдали ряд резонансных случаев по нашим 
учреждениям здравоохранения в этой сфере. Опять-таки проблема касается 
в том числе регулирования положения об оплате труда в медицинских ор
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ганизациях. Я очень надеюсь, что работа министерства, ведомства, являю
щееся учредителем этих организаций, будет налажена в этом вопросе.

По защите жилищных прав. Все, что касается лиц из числа детей- 
сирот - работа на особом контроле. Достаточно большое число лиц из числа 
детей-сирот к нам обращается. Тема эта всегда подробно рассматривается и 
в формате рабочих групп при Правительстве, и депутаты ей уделяют осо
бое внимание. В докладе в очередной раз сделан упор и обращено внима
ние органов исполнительной власти на то, что вопросы, связанные с со
хранностью жилого фонда, в котором ранее проживали дети-сироты, дол
жен быть во главе угла у органов опеки и попечительства. Потому что 
наши обязательства растут, несмотря на то, что мы выделяем огромные 
бюджетные средства на решение жилищной проблемы лиц этой категории, 
но снизить очередность так и не получается. Много объективных и субъек
тивных причин, но вопросы, связанные с сохранностью, на сегодня в том 
числе должны быть предметом как органов... предметом внимания как ор
ганов местного самоуправления, так и лиц - опекунов, попечителей, тех, 
кто обязан обеспечить... (звуковой сигнал).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:53:03. Речь 0 мин 6 сек

Сколько еще? (Не слышно). 5 минут добавьте.

СЕМЕНОВА С.Н. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской об
ласти

ДОКЛАД: Время: 14:53:10. Речь 5 мин 1 сек

(Раз, раз, угу). Значит, по жилищным вопросам. Мы традиционно в 
докладе 2022, 2021 года указывали те проблемы в сфере жилищных право
отношений, которые традиционно являются накопленными обязательства
ми субъекта либо органов местного самоуправления перед своими жителя
ми. Это лица, которые стоят в качестве нуждающихся в предоставлении 
жилых помещений, малоимущие, на муниципальном жилищном учете, это 
лица с инвалидностью, которые имеют право на внеочередное предостав
ление жилых помещений. Мы в этом году не стали их описывать, потому 
что это проблема накопившаяся, имеет давние корни, ее надо просто ре
шать, и в том числе через совершенствование правового регулирования, 
потому что некоторые поселения, которые ведут муниципальный учет 
нуждающихся категорий граждан, где в принципе не ведется строитель
ство, они свои обязательства не выполняют и выполнить не могут по объ
ективным причинам. Но в этом году возникла проблема, связанная с вопро
сами граждан по их переселению из непригодного для проживания жилья, 
созданного в период промышленного освоения районов Сибири и Дальнего 
Востока. На 1 января у нас осталась 61 семья, 152 человека, два района - 
это Железнодорожный Усть-Илимского района и Бодайбо (Бодайбинский 
район), где граждане в рамках федерального финансирования не дождались 
полученного жилья, потому что не соответствовали критериям, которые 
были установлены федеральным органом исполнительной власти, но нам с 
вами, учитывая, что сейчас Минстрой разрабатывает нормативные акты, ка
сающиеся выполнения обязательств перед этими людьми, нужно эту про
блему закрывать. Вторая проблема - это вопрос, связанный с реализацией
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государственных программ, направленных на решение жилищных вопро
сов граждан, проживающих и осуществляющих трудовую деятельность в 
сельской местности. Также были жалобы. Гражданам, относящимся ко вто
рой категории приоритетности, гражданам, работающим в социальной сфе
ре, предоставление социальных выплат вот уже 3 года не осуществляется. 
Только гражданам, работающим непосредственно в агропромышленном 
комплексе, ветеринарной деятельности. Из 300 нуждающихся, по-моему, 
порядка 17 жилых помещений социально... только на 17 жилых помещений 
социальная выплата была выдана. И проблемы, многолетние проблемы 
(вернитесь назад, пожалуйста) - реализация права на получение социальной 
выплаты на приобретение жилья гражданами, выезжающими из районов 
Крайнего Севера и приравненных к ним местностей. Вот я привела цифры 
на слайде, вы видите, что с 1995 года за счет федерального бюджета дав
ным-давно должны были быть обеспечены, сейчас состоит 7517 семей, по
чти 15000 человек, которые должны были быть обеспечены жильем. Они не 
обеспечены. Три очереди, вы знаете, в первую очередь обеспечиваются ин
валиды первой и второй группы, выезжающие из районов Крайнего Севера, 
вторая очередь - это пенсионеры, безработные и работающие граждане. Я 
вам хочу сказать, что многие лица пенсионного возраста, которые всю 
жизнь проживали на севере, приведены цифры, были сняты с учета, в том 
числе по причине смерти. Мы писали как депутатам Государственной Ду
мы и Совета Федерации нашим депутатам по этому вопросу, встречались с 
Татьяной Николаевной Москальковой по этому вопросу, вместе в том чис
ле с Губернатором, и, к сожалению, если федеральное финансирование на 
эти цели не будет увеличено, то многие наши граждане так и не дождутся 
положенного им жилья. А эта все-таки гарантия предусмотрена федераль
ным законодательством. И самое, наверное, ну, обидное, что сейчас обес
печиваются граждане, которые состоят на учете до 14 апреля 1997 года.

По вопросам миграции можно пролистнуть, у нас... (третий слайд 
поставьте, пожалуйста). У нас есть достаточно серьезные победы, но не бу
ду приводить конкретные примеры с учетом дефицита времени, вопросы, 
которыми мы занимались, традиционные - это установление личности и 
приобретение гражданства Российской Федерации. Несмотря не то, что 
Союз 30 лет назад распался, к сожалению, до сих пор есть люди, прожива
ющие с паспортами Союза Советских Социалистических Республик либо 
вообще никогда не имеющие паспортов... (звуковой сигнал).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:58:11. Речь 0 мин 15 сек

(Не слышно). Нет, сколько нужно минут, чтобы закончить уже так 
на красивой ноте? (Не слышно). Включите еще минуту.

СЕМЕНОВА С.Н. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской об
ласти

ДОКЛАД: Время: 14:58:26. Речь 1 мин 1 сек

Можно тогда про институт помощников несколько слайдов. (Непо
нятно) значит, это из общих вопросов, которые касаются тех задач, я обо
значала их впереди, мы продолжали решать. Это формирование института 
общественных помощников в муниципальных образованиях области. И
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человек сейчас работают, больше 30 - 35 ходатайств от органов местного 
самоуправления к нам поступило с просьбой назначить общественного по
мощника Уполномоченного в муниципальных образованиях. Мы сейчас 
этот вопрос рассматриваем. Могу сказать, что целесообразность института 
общественных помощников есть, востребована и в работе военнослужащи
ми, и с лицами, находящимися в местах принудительного содержания, по
этому мы будем эту работу продолжать. И последние слайды: продолжает 
работу экспертный совет при Уполномоченном.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:59:27. Речь 0 мин 45 сек

Ну, давайте перейдем к вопросам. Ну, доклад же был разослан депу
татам. (Непонятно). Да, и на комитете смотрели, поэтому ну, кратче вы
ступление, пожалуйста, все-таки регламент есть регламент, не я его опре
деляю.

Пожалуйста, коллеги, вопросы к Светлане Николаевне. Светлана 
Николаевна, можно пока для затравки. Скажите, пожалуйста, вы про ин
ститут помощников говорите. Мы как-то можем регулировать их числен
ность региональным законодательством, да? Что это механизм показал себя 
и надо добавить или нет? Или просто эта информация для сведения, а он 
регулируется федеральными нормами?

СЕМЕНОВА С.Н. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 15:00:12. Речь 0 мин 25 сек

Нет, эта правовая возможность установлена в нашем региональном 
законе, она есть и в федеральном законе. Это люди, работающие на обще
ственных началах, но при соблюдении соответствующей процедуры и ими
джевой, и репутационной, для того чтобы... Потому что выдается удостове
рение установленного образца.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Ну, то есть количество их не ограничено, вы сами определяете.

СЕМЕНОВА С.Н.
Нет. Нет.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:00:37. Речь 0 мин 4 сек

Ага. Все, хорошо, понятно. Спасибо. Обухов Анатолий Васильевич.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:00:41. Речь 0 мин 11 сек

Светлана Николаевна, вы же потом дополните, да, свой отчет, когда 
будете выпускать уже в бумажном виде по той информации, которая не 
вошла в него из-за скорости?
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СЕМЕНОВА С.Н. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 15:00:52. Речь 0 мин 27 сек

К сожалению, мы дополнить уже не можем, потому что тот доку
мент, который был внесен в Законодательное Собрание, он в таком виде 
теперь и будет. К сожалению, аналитику по системе здравоохранения, учи
тывая поздние сроки сдачи отчетов министерством здравоохранения, мы 
добавить не сможем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Из-за какой скорости вы имеете в виду?

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:01:18. Речь 0 мин 10 сек

То, что перенесли срок с марта на февраль.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:01:28. Речь 0 мин 6 сек

С апреля на февраль. Хорошо, понятно, по здравоохранению не уви
дим.

Алдаров Кузьма Романович, пожалуйста.

АЛДАРОВ К.Р. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 15:01:34. Речь 0 мин 39 сек

Светлана, Николаевна, спасибо большое за доклад. Мы слушали на 
комитете, но тем не менее за этот период уже произошли кое-какие собы
тия. Мне хотелось бы вас спросить. По медицинской реабилитации участ
ников СВО. К сожалению, столкнулся с ситуацией, что ребята не знают 
просто, куда идти, как им устроиться для выполнения тех или иных меди
цинских действий? Пришел парень с двумя ранениями, то есть два осколка 
в теле, пошел в госпиталь, ему отказали там, дальше не знает, куда двигать
ся. Обратился ко мне, ну, пришлось подключить уже минздрав, надо отдать 
должное... Это не единичный случай, оказывается, такой. Есть вообще у 
нас такая карта, как должен действовать такой участник СВО? Спасибо.

СЕМЕНОВА С.Н. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 15:02:13. Речь 2 мин 14 сек

...Вопрос. Спасибо, Кузьма Романович. Здесь на самом деле все за
висит от категории лица, которое обращается за помощью. Если военно
служащий находится в отпуске по болезни в связи с ранением, то все необ
ходимые виды лечения он должен получать в военно-медицинском учре
ждении и, если там нет отделений, в которых... специализированных, в ко
торых ему могла бы быть оказана помощь, либо иных видов помощь, то 
тогда госпиталь запрашивает путевки в те военно-медицинские... (Как
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должно быть, рассказываю) в военно-медицинские учреждения, чтобы от
править человека за получением медицинской помощи, в том числе вопро
сы реабилитации. Некоторые ребята, наверняка, вы работаете на террито
риях, знаете, многие после ранения отправляются в санаторно-курортные 
учреждения системы Министерства обороны. На самом деле, конечно, не 
все так гладко, потому что ребята, находящиеся в отпуске по болезни, не 
готовы никуда ехать и ждать длительных плановых операций, особенно 
проблема с плановыми операциями, учитывая большое число раненых, тя
жело раненых, размещенных в военно-медицинских учреждениях всей Рос
сии. Поэтому, конечно, максимальная помощь оказывается со стороны 
гражданского здравоохранения, где-то в рамках договорных отношений, 
порядок это позволяет, а где-то в рамках бюджета Иркутской области, про
сто принятых абсолютно четких установок, что любой военнослужащий, 
нуждающийся в медицинской помощи, житель нашей области, приехавший 
сюда, может быть помещен в любое областное государственное учрежде
ние, и ему может быть оказана помощь. И она ему оказывается вне зависи
мости от того, находится ли он в отпуске по болезни, находится ли он про
сто в очередном отпуске. Приехал и, как правило, психосоматика вся раз
валивается на части, это естественно после таких тяжелых нагрузок и 
стресса, вот. Поэтому, к сожалению, многие вопросы решаются в ручном 
режиме. Наш госпиталь тоже порой переполнен, поэтому система нашего 
здравоохранения полностью решает эти вопросы за счет бюджета Иркут
ской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:04:27. Речь 0 мин 4 сек

Пожалуйста, Дикусарова Наталья Игоревна, ваш вопрос.

ДИКУС АРОВ А Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области

ВОПРОС: Время: 15:04:32. Речь 0 мин 20 сек

Уважаемая Светлана Николаевна, вы очень активно пользуетесь 
правом законодательной инициативы, очень много законов, которые вы 
предлагаете к рассмотрению. Ну, я понимаю, что отчет - это не план, но 
есть ли какие-то планы, предложения для совместной работы? Может быть, 
не подробно, а просто в общем, над каким ...

СЕМЕНОВА С.Н. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 15:04:51. Речь 0 мин 54 сек

Есть у нас. Мы даже вошли в план законопроектных работ Законо
дательного Собрания. Первая инициатива - это по... Предусмотреть воз
можность почетного знака Уполномоченного для людей, которые внесли 
большой вклад в правозащитную деятельность на территории региона, как 
мера стимулирующего характера. Это первый момент.

Второй момент - это внесение изменений в Закон "О бесплатном 
предоставлении земельных участков" с точки зрения совершенствования 
административных процедур предоставления земельных участков отдель
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ным категориям граждан.
И третий вопрос мы сейчас рассматриваем - это вопросы, связанные 

с совершенствованием мер социальной поддержки, в том числе для военно
служащих. Это в ближайшее время.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:05:45. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, коллеги, еще вопросы: если вопросов больше нет, при
саживайтесь, пожалуйста, Светлана Николаевна. Позицию профильного 
комитета - Перетолчин Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 15:05:55. Речь 0 мин 15 сек

Уважаемые коллеги, мы подробно обсудили представленный доклад 
на заседании комитета, задали вопросы, и сейчас комитет рекомендует 
принять предложенный проект постановления. И прошу поддержать реше
ние комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:06:10. Речь 0 мин 5 сек

Голосуем принятие постановления. Пожалуйста.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 17/35)

Принять постановление 

Время: 15:06:15
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:06:15. Речь 0 мин 14 сек

Решение принято.

18. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1316 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ 
В ЧАСТЬ 4 СТАТЬИ 22 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ГОСУДАРСТВЕННЫХ 
ДОЛЖНОСТЯХ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:06:29. Речь 0 мин 13 сек
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Вопрос № 18: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нения в часть 4 статьи 22 Закона Иркутской области «О государственных 
должностях Иркутской области» (законодательная инициатива депутатов 
Законодательного Собрания). Докладывает Перетолчин Виталий Владими
рович - председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 15:06:43. Речь 0 мин 36 сек

Уважаемые коллеги, проектом закона предлагается скорректировать 
положения Закона № 125-03, касающиеся вопросов направления лиц, за
мещающих областные государственные должности, в служебные команди
ровки, и установить, что порядок и размеры возмещения расходов, связан
ных со служебной командировкой в отношении лиц, замещающих област
ные госдолжности в Заксобрании, определяются постановлением Законода
тельного Собрания Иркутской области. Проект закона на заседании коми
тета рассмотрен, все необходимые заключения поступили, рекомендуем 
принять проект закона в первом чтении и рассмотреть в окончательном по
сле лингвистической экспертизы. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:07:19. Речь 0 мин 7 сек

Лариса Игоревна, пожалуйста.

ЕГОРОВА Л.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:07:26. Речь 0 мин 37 сек

Виталий Владимирович, подскажите, пожалуйста, вы же, по-моему, 
тоже, да, участник этого законопроекта? Ну, депутаты, которые вносили, 
вы же тоже, да? Скажите, пожалуйста, а в чем будут заключаться вот эти 
изменения? Там в финансовом обеспечении написано, что финансовая со
ставляющая не увеличится. Понятно, что мы будем дальше рассматривать 
следующий закон о Положении, так вот, не связано... Вот с чем вообще бы
ло связано вот это... Не связано ли это с поездками в Луганскую, Донецкую 
Республику? Не понесет ли это каких-то дополнительных расходов?

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 15:08:02. Речь 0 мин 23 сек

Лариса Игоревна, сегодня вот эти изменения связаны только с пере
дачей полномочий. На сегодняшний день все командировки госдолжностей 
в Иркутской области регулируются указом Губернатора. Просто мы пере
носим эти полномочия, регулировку, регулирование этих полномочий на 
уровень Законодательного Собрания. И все остается то же самое: суммы,

108



ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 18/36)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 18/37)

выплаты, все аналогично тому, что было в указе Губернатора.

ЕГОРОВА Л.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:08:25. Речь 0 мин 9 сек

Продолжу, да? Это мы приводим в какое-то соответствие или это 
просто на комитете мы так решили, что Законодательное Собрание будет 
само вот этим (непонятно)?

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 15:08:35. Речь 0 мин 6 сек

Каждый орган чтобы регулировал самостоятельно свои вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:08:41. Речь 0 мин 20 сек

Еще вопросы? Вопросов больше нет. Принять проект закона в пер
вом чтении и рассмотреть его в окончательном чтении на данном заседании 
после проведения лингвистической экспертизы. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончательном 
на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 15:09:00
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:09:00. Речь 0 мин 22 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Принять 
Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписания и обна
родования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 15:09:22
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:09:22. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято.

19. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ПОЛОЖЕНИЯ О ПОРЯДКЕ И 
РАЗМЕРАХ ВОЗМЕЩЕНИЯ РАСХОДОВ, СВЯЗАННЫХ СО СЛУЖЕБНЫМИ КО
МАНДИРОВКАМИ ЛИЦ, ЗАМЕЩАЮЩИХ ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ДОЛЖНОСТИ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛА
СТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:09:35. Речь 0 мин 10 сек

Вопрос № 19: проект постановления "Об утверждении Положения о 
порядке и размерах возмещения расходов, связанных со служебными ко
мандировками лиц, замещающих государственные должности Иркутской 
области в Законодательном Собрании". Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 15:09:45. Речь 0 мин 21 сек

Уважаемые коллеги, в целях реализации положений ранее принято
го нами проекта закона предлагается утвердить постановлением Законода
тельного Собрания Положение о порядке и размерах возмещения расходов, 
связанных со служебными командировками лиц, замещающих госдолжно- 
сти в Законодательном Собрании Иркутской области. Прошу поддержать 
предложенный проект постановления.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:10:06. Речь 0 мин 5 сек

Вопросы? Пожалуйста, Егорова Лариса Игоревна.

ЕГОРОВА Л.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:10:11. Речь 0 мин 13 сек

Скажите, пожалуйста, это Положение рассматривалось на фракции 
"Единая Россия"? Единогласно было поддержано? А на комитете? Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:10:25. Речь 0 мин 47 сек

Виталий Владимирович на трибуне в должности председателя коми
тета каким образом представляет фракцию "Единая Россия"? Почему у вас

ПО



вопросы адресованы к председателю комитета о роли и мнении политиче
ских партий? Ну, то есть давайте по повестке жить, Лариса Игоревна, и по 
протоколу, и по Регламенту, Закону "О Законодательном Собрании". По
жалуйста, еще вопросы? Вопросов нет. Присаживайтесь, пожалуйста, Ви
талий Владимирович. Еще вопрос, да? Пожалуйста, выступление - Егорова 
Лариса Игоревна.

ЕГОРОВА Л.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:11:11. Речь 2 мин 3 сек

Александр Викторович, конечно, обязательно в следующий раз вос
пользуюсь и попрошу у вас разрешения задать тот или иной вопрос, вы ме
ня проконсультируете, как мне как депутату правильно себя вести. Но я бы 
хотела обратить внимание, что в этом Положении те пункты, которые есть, 
я считаю некорректными сегодня. Ну, во-первых, это пункт тот, который 
говорит о том, что командированному лицу при направлении в служебную 
командировку в составе делегации Законодательного Собрания Иркутской 
области по согласованию с председателем Законодательного Собрания Ир
кутской области расходы по проезду воздушным транспортом возмещают
ся по тарифу бизнес-класса. Я считаю, что сейчас не время тратить такие 
деньги. И ничего с нашими депутатами раньше не случалось и сейчас не 
случится, если они будут добираться, как и добирались, экономклассом. 
Это первый момент.

Второй момент. Вот читаю очень интересный раздел. Вот волонтеры 
наши, которые сегодня работают, вот я не вижу здесь, чтобы были цели по
ездки сегодня в Донецкую, Луганскую Республику. Если это поездки толь
ко по тому, чтоб доставить гуманитарную помощь, то тогда, мне кажется, 
это некорректно по отношению к жителям, которые за свой счет бесплатно, 
тратя свои деньги, едут, доставляют туда груз. А здесь вот я читаю, что у 
нас с вами, господа, такие заоблачные цены на командировочные расходы. 
Ну, я думаю, что это очень дорого 16800 в день плюс 15000 непредвиден
ных расходов. Мне кажется, за доставку гуманитарной помощи это некор
ректно по отношению к жителям Иркутской области. Поэтому, мне кажет
ся, перед тем, как принимать данное Положение, я понимаю, что оно будет 
принято, поэтому не зря у меня был вопрос. Наверное, надо было его, ко
нечно, Наталье Игоревне адресовать как руководителю фракции или к вам, 
не знаю, чтобы задать вопрос: все ли поддержали. Конечно, предполагаю, 
что он будет принят, но я считаю это некорректным, депутаты ничем не от
личаются от обычных волонтеров. И если они решили, что они будут до
ставлять груз, то тогда они должны делать это как все. Но если есть какие- 
то другие цели, мне бы хотелось, чтобы в этом Положении они были про
писаны. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:13:14. Речь 1 мин 10 сек

У нас Лариса Игоревна Егорова в предыдущем созыве, работая на 
освобожденной должности, в командировку ездила в зону специальной во
енной операции или за свой счет? (Не слышно). Командировку. Или за свой 
счет? Вот я спрашиваю, вопрос какой. (Не слышно). Молодец. Значит, это... 
(Шум в зале). Это приведение, Лариса Игоревна... (Не слышно). Хорошо,
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значит. Значит, еще раз, Лариса Игоревна, вам председатель комитета четко 
сказал, мы берем все, что было, из указа Губернатора и переносим к пол
номочиям Законодательного Собрания. Это вообще никак не связано с ко
мандировками в зону СВО. Поэтому это просто манипулирование доку
ментом, который никакого отношения к сказанным вами словам не имеет.

Значит, пожалуйста, еще вопросы, выступления? Это у вас второе 
выступление. Пожалуйста.

ЕГОРОВА Л.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:14:25. Речь 1 мин 55 сек

Вот, уважаемые коллеги, я вообще не понимаю, почему вы со мной 
вступаете в перепалку, потому что передо мной есть документ. Я не знаю, 
кто, никто не пользовался, да, и закона никто не вносил, и никто не ездил в 
такие командировки. Я читаю то, что написано в Положении, за которое мы 
будем сегодня голосовать. И тут написано: командированному лицу в пе
риод его нахождения в служебной командировке на территории Донецкой 
Народной Республики, Луганской Народной Республики, Запорожской об
ласти, Херсонской области: первое - дополнительные расходы, связанные с 
проживанием вне постоянного места жительства (суточные), возмещаются 
за каждый день нахождения в служебной командировке, включая выходные 
и нерабочие праздничные дни, а также дни нахождения в пути, в том числе 
за время вынужденной остановки в пути, в размере 16980 рублей. Второе - 
выплачивается безотчетная сумма в целях возмещения иных расходов, свя
занных с такой командировкой, но не более 15000 рублей. Я умею читать 
документ, который передо мной находится. И если вы сейчас хотите мне 
сказать о том, что где-то там за этим документом есть другая история, ну, 
тогда пускай она будет отражена здесь. У меня только один вопрос, что ес
ли не... Я же не против командировки, я не против того, чтобы депутаты 
получили эти деньги, я не против. Я хочу, чтобы здесь были прописаны це
ли. С какой целью туда поехали депутаты. С целью довести гуманитарный 
груз или с целью установления связей или еще с какой-то целью. Вот я что 
хотела бы узнать, и поэтому зачем вот эти вот... И самое главное, у меня 
огромная просьба, Александр Викторович. Мы здесь все находимся депута
ты, каждый депутат имеет право на то, чтобы задать тот вопрос, который 
он хочет, и высказать свое мнение, о котором он думает. И вы отличаетесь 
от нас только тем, что вы председатель Законодательного Собрания и не 
более того. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:16:20. Речь 1 мин 15 сек

Да я ничем от вас не отличаюсь, я просто хочу, чтобы вопросы зада
вались адресатам. Это мое было суть первого замечания и все. А все 
остальное... (Не слышно). Но вы же там что-то там про партийные вопросы 
задавали. Но причем тут Виталий Владимирович? (Не слышно). Ну я не от
хожу, вот. Поэтому я вам отвечаю, что все перенесено здесь из указа Гу
бернатора, который действует и распространяется на госдолжности испол
нительной власти. А почему в постановлении Законодательного Собрания 
должны быть другие нормы? Вот об этом и вопрос - вопрос о приведении. 
Если мы регулирование забрали на себя, то мы забрали на себя и возмеще
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ние командировочных расходов. А цели командировок определяются ко
мандировочным заданием. Вот о чем речь, а не то, что здесь должны быть 
прописаны какие-то цели. Для таких целей одна цифра, для других целей 
другая цифра. Ну... Поэтому не понимаю этого бурного, эмоционального 
рассуждения на темы, которые не касаются этого постановления. Пожалуй
ста, коллеги, еще вопросы, выступления? Вопросов нет. Голосуем принятие 
постановления.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.19/38)

Принять постановление 

Время: 15:17:34
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  2. Воздержались -  2. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:17:34. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято.

20. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПУНКТ 8 ПОЛОЖЕ
НИЯ О ТРАНСПОРТНОМ ОБЕСПЕЧЕНИИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНО
ГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:17:50. Речь 0 мин 6 сек

Вопрос № 20: проект постановления "О внесении изменений в пункт 
8 Положения о транспортном обеспечении деятельности Законодательного 
Собрания Иркутской области". Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 15:17:56. Речь 0 мин 23 сек

Уважаемые коллеги, проектом постановления предлагается расши
рить гарантии транспортного обслуживания лиц, замещающих госдолжно- 
сти Иркутской области в части предоставления им закрепленного авто
транспорта для использования в служебной командировке за пределами 
Иркутской области в субъектах Российской Федерации, имеющих общую 
границу с Иркутской областью. Прошу поддержать проект постановления.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:18:19. Речь 0 мин 3 сек 

Пожалуйста, вопрос. Егорова Лариса Игоревна.
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ЕГОРОВА Л.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:18:22. Речь 0 мин 20 сек

У меня вопрос не эмоциональный и не партийный. Скажите, пожа
луйста, а вот такое предложение, оно кем внесено вообще? Комитетом вне
сено? То есть сегодня можно на транспорте, я правильно понимаю, доехать, 
например, там до Красноярска, до Новосибирска, правильно? На служеб
ном...

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 15:18:42. Речь 0 мин 7 сек

...Субъектах, граничащих с Иркутской областью, в случае такой 
необходимости. (Не слышно). Нет, не ездили.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:18:49. Речь 0 мин 43 сек

Вы да, а мы нет. (Не слышно). Ну, тогда, а кто ездил? (Не слышно). 
Ну так вы же говорите: мы ездили. Ну, я говорю: кто ездил? (Не слышно). 
А кого конкретно? (Не слышно). Никогда Кузьма Романович Алдаров не 
ездил на служебной машине. (Не слышно). А мы, думаете, что законами и 
постановлениями Законодательного Собрания регулируем использование 
личного транспорта? (Не слышно). Да, ну, просто, Лариса Игоревна, задай
те вопрос еще раз, задайте его профессионально. Идет трансляция, чтобы 
нам не было стыдно за депутатский корпус.

ЕГОРОВА Л.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:19:32. Речь 1 мин 0 сек

...за меня стыдно, это ваши проблемы, Александр Викторович. 
Пусть вам будет стыдно за депутата Егорову, как он себя некорректно ве
дет. Главное, вам будет не стыдно за всех остальных. Нас тут 45 и за одну 
Егорову, если что, постыдитесь, одна Егорова вам погоду не испортит. И 
попрошу вас вообще не окорачивать меня и не пререкаться, я не понимаю, 
зачем вы это делаете.

Я поняла, комитет, то есть вы в случае необходимости. Кто будет 
решать эту необходимость поездки? Там вот везде у нас прописано: пред
седатель Законодательного Собрания. Так? То есть председатель Законода
тельного Собрания будет решать, кому необходимо поехать на транспорте. 
То есть это понесет дополнительные расходы?

ПЕРЕТОЛЧИН В.В.
Законы... Расходы все предусматриваются в нашем Положении о 

командировочных расходах.

ЕГОРОВА Л.И.
Нет, я спрашиваю, понесут дополнительные расходы?
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.20/39)

ПЕРЕТОЛЧИН В.В.
Мы предусматриваем такую возможность. Я же не знаю, потребует

ся ли это или нет. На сегодняшний день это не требуется и не несет, но 
возможность такая есть.

ЕГОРОВА Л.И.
Но если потребуется, понесет дополнительные расходы.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В.
Наверное, на бензин понесет.

ЕГОРОВА Л.И.
Вот тоже профессионально отвечайте: надо же знать, понесет, не 

понесет, если поедете в Новосибирск. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:20:32. Речь 0 мин 47 сек

Отвечаем: в Новосибирск никто не поедет. Это постановление не 
разрешает ездить в Новосибирск. Оно разрешает перемещаться на авто
транспорте только по субъектам Российской Федерации, граничащим с Ир
кутской областью. Это момент № 1.

Если командировочное удостоверение будет выписано и автотранс
порт будет использован, это понесет расходы. Если не будет, не понесет.

Пожалуйста, Лариса Игоревна. Видите, я все время с вами пытаюсь 
отвечать на ваши вопросы, когда понимаю их. Пожалуйста, коллеги, еще 
вопросы? Вопросов больше нет. Голосуем принятие постановления.

Принять постановление

Время: 15:21:18
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:21:18. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.

21. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О РЕКОМЕНДАЦИЯХ, ВЫРАБОТАННЫХ НА ПРА
ВИТЕЛЬСТВЕННОМ ЧАСЕ «О ПРОБЛЕМАХ И ПЕРСПЕКТИВАХ ОРГАНИЗАЦИИ 
ЛЕТНЕЙ ОЗДОРОВИТЕЛЬНОЙ КАМПАНИИ 2024 ГОДА»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:21:35. Речь 0 мин 14 сек
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Вопрос 21: проект постановления «О рекомендациях, выработанных 
на Правительственном часе «О проблемах и перспективах организации 
летней оздоровительной кампании 2024 года». Артем Валентинович, не 
надо нам зачитывать постановление. Все кратко, сопроводительное вы
ступление. Пожалуйста, вам слово.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 15:21:49. Речь 0 мин 38 сек

Коллеги, я кратко, как сказал председатель, доложу. Напоминаю, мы 
рассматривали 31 января Правительственный час «О проблемах и перспек
тивах организации летней оздоровительной кампании». Все предложения, 
которые поступили на... при рассмотрении этого вопроса на сессии или бы
ли поданы в комитет потом, были проанализированы. На площадке комите
та мы провели рабочую группу с приглашением всех заинтересованных 
лиц. Итогом этой работы стал предъявленный проект постановления. Он 
рассмотрен на комитете, за него проголосовали единогласно. Прошу под
держать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:22:27. Речь 0 мин 6 сек 

Голосуем принятие постановления.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.21/40)

Принять постановление 

Время: 15:22:33
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:22:33. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.

24. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ЭКСПЕРТНОМ СОВЕТЕ ПО ВОПРОСАМ ДЕ
МОГРАФИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ПРИ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:22:49. Речь 0 мин 8 сек

Вопрос №... Дополнительный вопрос. Проект постановления "Об 
Экспертном совете по вопросам демографического развития на территории 
Иркутской области при Законодательном Собрании". Пожалуйста.
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.24/41)

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 15:22:58. Речь 2 мин 18 сек

Уважаемые коллеги, мы все с вами знаем, что Указом Президента 
Российской Федерации 2024 год объявлен Годом семьи. Это решение 
направлено на совершенствование государственной политики в сфере за
щиты семьи, сохранения традиций, семейных ценностей, и мы, как законо
дательный орган, должны в этой работе тоже участвовать. Поэтому по по
ручению председателя Законодательного Собрания предлагается создать 
Экспертный совет по вопросам демографического развития на территории 
Иркутской области при Законодательном Собрании. Было подготовлено 
Положение об Экспертном совете по вопросам демографического развития 
на территории Иркутской области. Это Положение определяет статус, по
рядок создания и организацию деятельности совета. Кратко, буквально па
ру тезисов скажу, то есть в состав данного совета предполагается, что бу
дут входить депутаты Законодательного Собрания, представители органов 
государственной власти Иркутской области и иных государственных орга
нов, которые осуществляют полномочия на территории Иркутской области, 
органы местного самоуправления, представители научных организаций, 
образовательных высшего образования, представители Общественной па
латы и иные лица, являющиеся экспертами по вопросам демографической 
политики.

Основные задачи Экспертного совета: выработка предложений по 
обеспечению устойчивого демографического развития на территории Ир
кутской области, прогнозирование, экспертная оценка социальных, эконо
мических, политических и иных последствий принятия законов Иркутской 
области в сфере демографического развития и выработка рекомендаций от
носительно концепции совершенствования законодательства Иркутской 
области в сфере демографического развития на территории Иркутской об
ласти с учетом комплексности решений демографических задач, концен
трации на приоритетах демографического развития и демографических 
тенденций.

Учитывая вышесказанное, я думаю, что это очень важное направле
ние, которое надо нам с вами проработать. Был проведен комитет, на кото
ром решение о создании Экспертного совета было поддержано, поэтому 
прошу поддержать решение комитета и данный Экспертный совет учре
дить. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:25:16. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы? Выступления? Голосуем принятие 
постановления.

Принять постановление

Время: 15:25:26
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа
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Для решения: 23
За -  34. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:25:26. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято.

22. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКО
НОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:25:43. Речь 0 мин 14 сек

Вопрос 22: проект постановления «О награждении Почетной грамо
той Законодательного Собрания Иркутской области». Докладывает Куд
рявцева Галина Федоровна - председатель комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 15:25:57. Речь 1 мин 0 сек

Уважаемые коллеги, прошу поддержать решение комиссии по Ре
гламенту, депутатской этике, информационной политике и связям с обще
ственными объединениями Законодательного Собрания Иркутской области 
и наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания за существен
ный вклад в обеспечение прав и свобод жителей Иркутской области Банно
ва Константина Степановича - консультанта информационного центра (от
дела) аппарата Избирательной комиссии Иркутской области (ходатайство 
внесено депутатом Лаутиным Александром Юрьевичем), Миронову Елену 
Анатольевну - консультанта правового отдела аппарата Избирательной ко
миссии Иркутской области (ходатайство внесено Ружниковым Дмитрием 
Олеговичем), Тюменцеву Ольгу Викторовну - ведущего специалиста- 
эксперта информационного центра (отдела) аппарата Избирательной ко
миссии Иркутской области (ходатайство внесено фракцией партии ЛДПР в 
Законодательном Собрании Иркутской области).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:26:57. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы? Голосуем по предложенным канди
датурам.

ПОСТ АНО- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об-
ВИЛИ: ласти

ГОЛОСОВА- Время: 15:27:04
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ЛИ:
(п.22/42)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.22/43)

ВЫСТУПИЛИ:

Присутствие — 35. Отсутствие — 10. Кворум — 23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:27:04. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 15:27:18. Речь 0 мин 40 сек

За инициативу и успехи в развитии местного самоуправления в Ир
кутской области наградить Гарбуз Ирину Александровну - главу муници
пального образования «Иваническ» (ходатайство внесено Алдаровым 
Кузьмой Романовичем), Коренева Юрия Диомидовича - заместителя пред
седателя Думы города Иркутска (ходатайство внесено Распутиным Алексе
ем Владимировичем), Стекачева Евгения Юрьевича - председателя Думы 
города Иркутска (ходатайство внесено Ружниковым Дмитрием Олегови
чем), Ханхалаева Александра Казаковича - город Иркутск (ходатайство 
внесено Ружниковым Дмитрием Олеговичем).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:27:58. Речь 0 мин 8 сек

Пожалуйста, вопросы? Выступления? Голосуем по предложенным 
кандидатурам.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
Время: 15:28:05
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  5.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:28:05. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.22/44)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.22/45)

ДОКЛАД: Время: 15:28:24. Речь 0 мин 19 сек

За значительные успехи в организации предпринимательской дея
тельности в Иркутской области наградить Михаханова Валерия Бугдаевича 
- генерального директора общества с ограниченной ответственностью «им. 
Балтахинова» (ходатайство внесено Алдаровым Кузьмой Романовичем).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:28:43. Речь 0 мин 5 сек 

Пожалуйста, вопросы? Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
Время: 15:28:48
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:28:48. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 15:29:01. Речь 0 мин 11 сек

За значительный вклад в развитие производства в Иркутской обла
сти наградить Подпругина Сергея Викторовича (ходатайство внесено 
Красноштановым Алексеем Николаевичем).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:29:12. Речь 0 мин 4 сек 

Вопросы? Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
Время: 15:29:17
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  2.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:29:17. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 15:29:30. Речь 1 мин 6 сек

За значительный вклад в развитие образования в Иркутской области 
наградить Гатаулину Викторию Трофимовну - учителя английского языка 
муниципального бюджетного общеобразовательного учреждения города 
Иркутска средней общеобразовательной школы № 4 (ходатайство внесено 
Духовниковым Андреем Михайловичем), Кузнецову Анжелу Викторовну - 
заведующего муниципальным бюджетным дошкольным образовательным 
учреждением детским садом общеразвивающего вида № 74 города Ангар
ска (ходатайство внесено Новиковым Михаилом Александровичем), Михе
ева Анатолия Аполлоновича - директора государственного общеобразова
тельного бюджетного учреждения Иркутской области «Усть-Ордынская 
гимназия-интернат» (ходатайство внесено Алдаровым Кузьмой Романови
чем), Попову Елену Николаевну - заведующего муниципальным бюджет
ным дошкольным образовательным учреждением «Детский сад общеразви
вающего вида № 40» муниципального образования город Братск (ходатай
ство внесено Деминым Эдуардом Юрьевичем).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:30:35. Речь 0 мин 8 сек 

Пожалуйста, вопросы? Голосуем.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об- 
ЛИ: ласти
(п.22/46) Время: 15:30:43

Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:30:43. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 15:30:57. Речь 0 мин 21 сек
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.22/47)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.22/48)

За значительный вклад в развитие здравоохранения в Иркутской об
ласти наградить Ежову Ирину Всеволодовну - главного врача областного 
государственного бюджетного учреждения здравоохранения «Иркутский 
городской перинатальный центр имени Малиновского» (ходатайство вне
сено Распутиным Алексеем Владимировичем).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:31:18. Речь 0 мин 7 сек 

Вопросы? Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
Время: 15:31:25
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:31:25. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 15:31:37. Речь 0 мин 21 сек

За значительный вклад в развитие культуры, физической культуры и 
спорта в Иркутской области наградить Коновалову Светлану Александров
ну - начальника отдела культуры, молодежной политики и спорта в управ
лении по социальной политике и культуре администрации «Братский рай
он» (ходатайство внесено Крыжановской Еленой Леонидовной).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:31:58. Речь 0 мин 6 сек

Пожалуйста, вопросы? Выступления? Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
Время: 15:32:05
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
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Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:32:05. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 15:32:18. Речь 0 мин 23 сек

За значительный вклад в развитие образования, физической культу
ры и спорта в Иркутской области наградить Челембеева Александра Юрье
вича - преподавателя государственного бюджетного профессионального 
образовательного учреждения Иркутской области «Иркутский региональ
ный колледж педагогического образования» (ходатайство внесено Алдаро- 
вым Кузьмой Романовичем).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:32:41. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, вопросы? Выступления? Г олосуем.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об- 
ЛИ: ласти
(п.22/49) Время: 15:32:51

Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:32:51. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 15:33:05. Речь 0 мин 25 сек

За значительный вклад в развитие культуры, достижения в органи
зации благотворительной и попечительской деятельности в Иркутской об
ласти наградить Старцева Евгения Николаевича - настоятеля местной рели
гиозной организации православного Прихода храма Харлампиевского, г. 
Иркутск, Иркутской Епархии Русской Православной Церкви (ходатайство
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.22/50)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.22/51)

внесено Малышевым Антоном Андреевичем).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:33:30. Речь 0 мин 4 сек 

Пожалуйста, вопросы? Г олосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
Время: 15:33:34
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:33:34. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 15:33:46. Речь 0 мин 30 сек

За активную общественно-политическую деятельность в Иркутской 
области наградить Лобанова Александра Алексеевича - заведующего учеб
ной лабораторией военного учебного центра федерального государственно
го бюджетного образовательного учреждения высшего образования «Ир
кутский национальный исследовательский технический университет» (хо
датайство внесено Малышевым Антоном Андреевичем), Разуваеву Ларису 
Ильиничну - город Братск (ходатайство внесено Деминым Эдуардом Юрь
евичем).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:34:16. Речь 0 мин 8 сек 

Пожалуйста, вопросы? Выступления? Г олосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
Время: 15:34:24
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

124



ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:34:24. Речь 0 мин 15 сек

Все, спасибо, Галина Федоровна.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 15:34:39. Речь 0 мин 19 сек

Уважаемые коллеги, пользуясь случаем, от всех сидящих в этом зале 
женщин поздравляем всех наших защитников с приближающимся праздни
ком. Здоровья крепкого, конечно же, мужества и отваги нашим защитни
кам, мирного неба и Победы. С праздником. (Аплодисменты).

23. ОБ ОБРАЩЕНИИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ В 
МИНИСТЕРСТВО НАУКИ И ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕ
РАЦИИ О ПОДДЕРЖКЕ ХОДАТАЙСТВА УЧЕНОГО СОВЕТА ФГБОУ ВО «БАЙ
КАЛЬСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ» О ПРИСВОЕНИИ ДАННОМУ 
УНИВЕРСИТЕТУ ИМЕНИ МИХАИЛА МИХАЙЛОВИЧА СПЕРАНСКОГО

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:34:59. Речь 0 мин 15 сек

Вопрос № 23: Об обращении Законодательного Собрания Иркутской 
области в Министерство науки и высшего образования Российской Феде
рации о поддержке ходатайства ученого совета Байкальского государ
ственного университета о присвоении данному университету имени Миха
ила Михайловича Сперанского. Докладывает Мясников Дмитрий Алексан
дрович - председатель комитета по социально-культурному законодатель
ству. Пожалуйста.

МЯСНИКОВ Д.А. -  председатель комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 15:35:13. Речь 0 мин 51 сек

Коллеги, ученый совет Байкальского государственного университета 
направил ходатайство в Министерство науки и высшего образования о пе
реименовании в университет имени Михаила Михайловича Сперанского. 
На комитете данное обращение было рассмотрено. Принято следующее 
решение: внести на рассмотрение Законодательного Собрания Иркутской 
области проект обращения Законодательного Собрания Иркутской области 
в Министерство науки и высшего образования Российской Федерации о 
поддержке ходатайства ученого совета Байкальского государственного 
университета о присвоении данному университету имени Михаила Михай
ловича Сперанского, рекомендовать Законодательному Собранию Иркут
ской области принять обращение Законодательного Собрания Иркутской 
области в Министерство науки и высшего образования Российской Феде
рации о поддержке ходатайства ученого совета Байкальского государ
ственного университета о присвоении данному университету имени Миха
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ила Михайловича Сперанского. Прошу поддержать.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.23/52)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:36:04. Речь 0 мин 8 сек 

Пожалуйста, вопрос Обухова Анатолия Васильевича.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:36:11. Речь 0 мин 17 сек

Дмитрий Александрович, не знаю, может, не к вам был бы вопрос, 
но зачем нам в Иркутске два института имени Сперанского? У нас же есть 
Иркутское областное государственное казенное учреждение институт му
ниципальной правовой информации имени Сперанского. (Не слышно). И я 
не знаю...

МЯСНИКОВ Д. А. -  председатель комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 15:36:29. Речь 0 мин 32 сек

Этот вопрос на заседании комитета задавался директору института 
правоведения Байкальского государственного университета. Их позиция, 
что ученый совет решение принял, считают Сперанского видным, ну, тут 
не поспоришь, видный исторический деятель, который оказал большое 
влияние на развитие Сибири, и так как это федеральное учреждение, ну, 
они считают возможным принять такое название.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:37:01. Речь 0 мин 24 сек

Пожалуйста, еще вопросы, коллеги? Выступления? Обращаю ваше 
внимание: принятие постановления по данному вопросу не требуется. Мы 
сейчас голосуем за направление обращения Законодательного Собрания в 
Министерство науки и высшего образования Российской Федерации, по
этому ставлю вопрос на голосование. Прошу вас.

Принять решение

Время: 15:37:25
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:37:25. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.
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О РАЗНОМ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:37:41. Речь 3 мин 12 сек

Уважаемые коллеги, повестка 8-й сессии исчерпана. Какие будут 
предложения, замечания, дополнения? Тогда завершаем нашу сессию. Сле
дующая сессия Законодательного Собрания у нас пройдет 25 - 26 марта, 2 
дня, 25 - 26 марта 2024 года. А где у нас пройдет она? Здесь или... Ирина 
Валерьевна? (Не слышно). Значит, 25 - Музыкальный театр, 26 - здесь в за
ле заседаний Законодательного Собрания будем продолжать уже работать 
по повестке.

В преддверии Дня защитника Отечества, уважаемые депутаты, по
здравляю вас всех. Сегодня, наверное, вопрос защиты Отечества приобре
тает новый отклик в наших сердцах и к великой радости, но к большому 
сожалению, мы сегодня не имеем гендерного различия в том, что прихо
дится защищать Отечество и мужчинам, и женщинам, всем вместе единой 
сплоченной страной. Но тем не менее, уважаемые мужчины, для нас защита 
Отечества, своего дома, своей семьи и своих жителей, своей страны все- 
таки является первоочередным долгом, нам надо об этом помнить, и по
здравляю вас с наступающим праздником, оставаться быть мужественны
ми, решительными, и успехов нам всем деле защиты Отечества. С праздни
ком вас. (Аплодисменты).

8-ю сессию Законодательного Собрания объявляю закрытой.

(Депутаты поют Гимн Российской Федерации).

Спасибо, до новых встреч.

Председатель
Законодательного Собрания 
Иркутской области А.В. Ведерников
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